
За детские 
товары 
берутся  
по-взрослому
В правительстве 
проработают требования 
к зарубежным онлайн-
магазинам

Первый вице-премьер Игорь Шу-
валов поручил  Минэкономики 
и Федеральной таможенной 
службе (ФТС) представить пред-
ложения, как не допустить на 
российский рынок опасные для 
жизни и здоровья потребителей 
товары. Речь идет в первую оче-
редь о детских товарах из ино-
странных интернет-магазинов. 
Это может привести к сворачива-
нию рынка объемом 50–80 млрд 
руб. в год, считают эксперты.

Как выяснил 
”
Ъ“,19 марта Игорь 

Шувалов провел совещание с пред-
ставителями госорганов и интер-
нет-компаний по вопросам разви-
тия интернет-отрасли. По итогам 
господин Шувалов поручил Мин-
экономики вместе с ФТС «прорабо-
тать и представить в правительство 
предложения о применении зако-
нодательства в сфере защиты прав 
потребителя» к товарам из интер-
нет-магазинов. Цель — «недопуще-
ние поступления в продажу опас-
ных для жизни, здоровья потреби-
теля и окружающей среды товаров», 
следует из протокола совещания 
(есть у 

”
Ъ“). Собеседник 

”
Ъ“, знако-

мый с ходом совещания, уточнил, 
что речь идет прежде всего о дет-
ских товарах. Представитель Игоря 
Шувалова подтвердил 

”
Ъ“ факт про-

ведения совещания и уточнил, что 
срок исполнения поручения состав-
ляет один месяц. «Предложение бу-
дет детально проработано, пока да-
вать оценку преждевременно»,— 
сообщили в Минэкономики. В ФТС 
на запрос не ответили.

ФТС прорабатывает обязатель-
ные условия для отправителей това-
ров, объясняет выступивший на со-
вещании с докладом глава Ассоци-
ации компаний интернет-торгов-
ли (АКИТ) Алексей Федоров: «Их по-
ставят перед необходимостью ука-
зывать код, который соответствует 
классификатору товаров, использу-
емых на территории Евразийского 
экономического союза. Это первый 
шаг, который позволит идентифици-
ровать содержимое».
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Аман Тулеев снял с себя груз тяжеловесности
Глава Кузбасса добровольно ушел в отставку

Вчера Владимир Путин принял 
отставку главы Кемеровской об-
ласти Амана Тулеева и назначил 
временно исполняющим обя-
занности губернатора его заме-
стителя Сергея Цивилева. Один 
из последних губернаторов-тя-
желовесов ушел с поста после 
пожара в торговом центре «Зим-
няя вишня», в котором погибли 
64 человека. Эксперты считают, 
что врио главы Кузбасса  Сергею 
Цивилеву до губернаторских 
выборов ситуацию в регионе 
удастся удержать, ему нужно 
«имитировать нового Тулеева» 
и не концентрироваться лишь 
на пожаре в ТЦ «Зимняя вишня», 
поскольку в регионе есть и дру-
гие проблемы.

От «Народовластия» 
к отставке
О том, что губернатор Кемеров-
ской области Аман Тулеев подал 
в отставку, он сообщил в видеоо-
бращении, которое было выложе-
но на сайте региональной админи-
страции. Свое решение господин 
Тулеев назвал «правильным, осоз-
нанным, единственно верным». 
«Потому что с таким тяжелейшим 
грузом работать на посту губерна-
тора нельзя. Морально нельзя»,— 
сказал губернатор, имея в виду по-
жар в ТЦ «Зимняя вишня», в резуль-
тате которого погибли 64 человека. 
Аман Тулеев на место трагедии не 
приехал, а собравшихся на митинг 
в Кемерово назвал «бузотерами». 

В обращении он говорит, что вме-
сте с жителями области «прошел 
большой, очень большой жизнен-
ный путь. От Кузбасса бастующего, 
сидящего на рельсах, стучащего ка-
сками, голодовки, забастовки... до 
Кузбасса созидающего и опоры на-
шего государства». Лидер фракции 
«Единой России» в Госдуме Сергей 
Неверов, неоднократно избирав-
шийся от Кемеровской области, вче-

ра заявил, что с именем Амана Туле-
ева «связана целая эпоха в жизни ре-
гиона и его вклад огромен». 

Аман Тулеев — один из последних 
губернаторов-тяжеловесов. Его поли-
тическая карьера всегда была связа-

на с Кемеровской областью и нача-
лась еще в 1990 году, когда он был из-
бран в Верховный совет РСФСР и в об-
ластной Совет депутатов. Первые де-
сять лет этой карьеры он считался од-
ной из самых ярких фигур в стане ле-

вых. Например, в октябре 1993-го он 
выступил на стороне мятежного Вер-
ховного совета и создал оппозици-
онное региональное движение «На-
родовластие. Блок Тулеева». Госпо-
дин Тулеев трижды баллотировался 

в президенты РФ, один раз сняв свою 
кандидатуру в пользу лидера КПРФ 
Геннадия Зюганова.
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Покупатели не дошли  
до торгцентров
Их посещаемость сократилась  
после трагедии в Кемерово

Массовые призывы бойкотировать тор-
говые центры в субботу 31 марта и сфор-
мировавшийся на фоне кемеровской 
трагедии информационный фон стали 
причиной снижения посещаемости этих 
объектов на 10–20%. Но этот спад ощу-
тили лишь ТРЦ в Москве и Подмосковье. 
Активность покупателей в других круп-
ных регионах не изменилась даже на фо-
не кампании в соцсетях, призывающей 
игнорировать шопинг в моллах.

На минувших выходных посещаемость 
торговых центров в Москве и Подмосковье 
сократилась из-за негативного информаци-
онного фона, возникшего в связи с проис-
шедшим 25 марта пожаром в кемеровском 
торговом центре «Зимняя вишня», заявили 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка. Ком-

мерческий директор ITD Properties (управ-
ляет ТРЦ «Торговый квартал в Домодедово») 
Индира Шафикова указывает, что в субботу 
31 марта число посетителей снизилось на 
10% по сравнению с предыдущей неделей. 
Об аналогичном спаде говорит глава депар-
тамента сдачи в аренду DG-19 (ТРЦ «Зелено-

парк») Максим Аринич: посещаемость объ-
екта снизилась на 10%, хотя в течение всей 
недели, напротив, был зафиксирован при-
рост на 20%.

Он связывает спад с распространявши-
мися в соцсетях призывами бойкотиро-
вать посещение торгцентров. Эту же при-
чину называет управляющий партнер 
компании «Знак» (развивает малоформат-
ные центры в Москве и Подмосковье) Еле-
на Лебедева: по ее словам, в пятницу и суб-
боту посещаемость торговых объектов 
снизилась в среднем на 10–15%. Директор 
отдела управления недвижимостью CBRE 
(ТРЦ «Ривьера») Дмитрий Свешников по 
итогам субботы отметил спад на 20%. Он 
также считает, что причина этому — нега-
тивное настроение покупателей из-за тра-
гедии со сгоревшим в Кемерово ТРЦ «Зим-
няя вишня».

Трагедия в Кемерово вызвала всплеск 
гражданской активности.
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«Сумме» подбирают 
слагаемые
Продолжаются обыски по делу  
Зиявудина и Магомеда Магомедовых

Вчера продолжались следственные 
действия по делу совладельцев г руппы 
«Сумма» Зиявудина и Магомеда Магоме-
довых, подозреваемых в создании ор-
ганизованного преступного сообщест-
ва (ОПС) с целью хищения бюджетных 
средств. Как стало известно ”Ъ“, вни-
мание следствия приковано к несколь-
ким контрактам структур группы, наи-
более значимыми из которых являются 
заключенная ОЗК в 2012 году зерновая 
сделка с украинской компанией и подго-
товка площадок в Калининграде и Санкт-
Петербурге под объекты ЧМ-2018. Вер-
сия о том, что миллиардные хищения при 
осуществлении этих проектов соверша-
лись в интересах акционеров «Суммы», 
у следствия появилась после того, как по-
казания против братьев Магомедовых 
дали двое бывших управленцев фирм, 
входящих в группу. Сами бизнесмены 
факт хищений отвергают.

Вчера сотрудники ФСБ и полиции продолжа-
ли обыски в рамках уголовного дела, по которо-
му в минувшую субботу Тверским судом Москвы 

были арестованы совладельцы группы «Сум-
ма» Зиявудин и Магомед Магомедовы, а также 
экс-глава компании «Интэкс» Артур Максидов. 
В частности, как сообщили в якутском УФСБ, 
обыск и выемка документов прошли в АО «Якут-
ская топливно-энергетическая компания». Кро-
ме того, источники 

”
Ъ“ сообщили, что следст-

венные действия проводились и во Владиво-
стокском морском торговом порту. Источники 

”
Ъ“ сообщили, что ранее в рамках дела была до-

прошена гендиректор «Суммы» Лейла Маммед-
заде, у нее дома прошел обыск. Впрочем, она 
осталась в ранге свидетеля. Эту информацию 

”
Ъ“ подтвердил и представитель госпожи Мам-

медзаде адвокат Александр Забейда. «Генераль-
ный директор группы 

”
Сумма“ Лейла Маммед-

заде оказывает всестороннее содействие орга-
нам следствия, мы заинтересованы в том, что-
бы расследование производилось максималь-
но объективно,— сказал он.— Каких-либо офи-
циальных обвинений ей предъявлено не было, 
мера пресечения ей не избиралась, соответст-
венно, никаких ограничений у нее нет».
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ЧЕ ТВЕРТЫЙ ЭТА Ж. 
КИНОЗА Л
С П Е Ц КО Р  „Ъ“  
Д О Ш Е Л  Д О  С А М О Г О  КО Н Ц А

31 марта в Кемерово прилетел пред-
седатель Следственного комитета 
России Александр Бастрыкин. Он 
обошел сгоревшее здание и был на 
четвертом этаже «Зимней вишни», 
где ему не то что рассказали, а по-
казали основную версию пожара. 
Потом он встретился с родственника-
ми погибших и пропавших без вести 
детей и их родителей. Весь этот путь 
проделал в этот день и специальный 
корреспондент ”Ъ“ Андрей Колес-
ников и убедился: есть хоть кто-то, 
кому пока еще верят эти люди.

В субботу в 10 утра на центральной 
площади Кемерово перед зданием областной 
администрации у подножия памятника Ленину 
не было почти никого. 26 марта на митинге 
сразу несколько выступающих анонсировали 
новый митинг, этот, субботний, на который 
в конце концов не пришли люди. 

Власти работали над тем, чтобы он 
не состоялся. Много раз было объявлено, 
что он несанкционированный, и теперь 
в разных местах я видел рамки и полицию, 
то есть на площадь можно было зайти, 
но вопрос, можно ли было выйти. Люди, 
идущие мимо, думали, между прочим, 
именно об этом, и это для них не было 
шуткой: им предстояло подумать о послед-
ствиях этого шага, а вернее, нескольких 
шагов. И если бы их было так много, что 
о последствиях можно было бы не думать, 
потому что всех не перевешают, вернее, 
не перештрафуют, то сейчас пришлось бы 
подумать: каждый человек, вошедший через 
рамку на площадь, казалось, был на вес зо-
лота для полиции — с ним мож-
но было начать заниматься.

В видеообращении к жителям области Аман Тулеев заявил, что прошел с ними большой путь 
«от Кузбасса бастующего, сидящего на рельсах, до Кузбасса созидающего»  ФОТО РИА НОВОСТИ

Подписной  
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В воскресенье жители Волоколамска 
снова вышли на митинг с требованием 
закрыть свалку на полигоне «Ядрово». 
«Мусорный» протест уже не ограничива-
ется рамками Волоколамска — на митин-
ге выступали активисты из других горо-
дов Подмосковья, которые жаловались 
на свои свалки и призывали координи-
ровать действия для совместной борь-
бы. Губернатор Московской области Ан-
дрей Воробьев завил, что взял ситуацию 
в Волоколамске под личный контроль.

Инициативная группа жителей Волоко-
ламска готовилась к воскресному митингу 
неделю — листовки с призывом «Нас долж-
но выйти еще больше» белели на столбах, за-
борах, стенах и мусорных контейнерах. Го-
товились и власти. Заявку на митинг согла-
совали, но утром воскресенья усиленные по-
лицейские посты были выставлены на въе-
зде в Волоколамск и на железнодорожной 
станции. Через дорогу от митинга местное 
отделение «Молодой гвардии 

”
Единой Рос-

сии“» организовало акцию за раздельный 
сбор мусора «Волоколамск, начни с себя»: ря-
дом с ярким баннером стояли два зеленых 
мусорных контейнера, на одном было на-
писано «Идет на переработку», на другом — 
«Идет на захоронение». Оба были пусты.

На митинге против «Ядрово» вместо сце-
ны использовали кирпичный парапет, ко-
торый несколько дней назад стал мемори-
алом жертвам пожара в Кемерово. Цветы и 
игрушки убирать не стали — на почтитель-
ном удалении аккуратно поставили колон-
ки и микрофон. Рядом стояла «Газель», в ко-
торой специальным аппаратом надували бе-
лые воздушные шарики с красными надпи-
сями «Мы за чистый воздух» и «#Волоколам-
скЗадыхается».

В полдень на парапет поднялся активист 
Сергей Гордеев, который признался, что не 
готовился к выступлению — вести митинг 
должен был его товарищ Артем Любимов. Но 
того накануне задержала полиция: ему пред-
ложили выйти из машины, где он был пас-
сажиром, отвезли в Истру, обвинили в не-
повиновении сотрудникам полиции и оста-
вили в изоляторе на 48 часов. Узнав об этом, 

все 3 тыс. человек на площади начали скан-
дировать: «Свободу Артему Любимову!» Ког-
да площадь замолчала, Сергей Гордеев рас-
сказал людям, что вчера «вывез свою семью 
в другой район к родственникам»: «Потому 
что мы не знаем, что тут происходит. Мы все 
здесь устали от обстановки неясности. МЧС 
и Минздрав нам говорят, что все хорошо и 
жить тут невредно. Только непонятно, по-
чему все болеют, почему наших детей уво-
зят из школы на скорой». Активист напом-
нил, что администрация Московской обла-
сти планировала 14 апреля открыть на по-
лигоне «Ядрово» новую свалку (приступив к 
рекультивации действующей части полиго-
на). «Но почему никто не спросил, согласны 
ли мы, чтобы нам везли чужой мусор? Когда 

открыли первый полигон, у нас всего за три 
года выросла гора из мусора с девятиэтаж-
ный дом»,— возмутился он. Другая претен-
зия митингующих касалась кадровых реше-
ний правительства области: «Почему губер-
натор Воробьев поставил нового главу райо-
на Вихарева, не спросив согласия жителей? 
Мы не знаем этого человека. Не знаем, будет 
ли он отставить наши интересы».

Организаторам удалось показать горожа-
нам, что проблема мусора касается не только 
Волоколамска. На митинге выступили акти-
висты из Дмитрова, Чехова и других проблем-
ных зон Подмосковья. «Вы все правильно де-
лаете, продолжайте требовать немедленного 
закрытия полигона 

”
Ле...“ Ох, чуть не огово-

рился. 
”
Лесная“ — это наш полигон, а вы тре-

буйте закрыть свое 
”
Ядрово“,— сказал Нико-

лай Дижур, муниципальный депутат из Сер-
пухова.— А вот второе требование — прямых 
выборов глав районов — вытекает из перво-
го, и оно общее у всех 

”
мусорных“ городов». 

Следующий оратор напомнил собрав-
шимся слова, которые, по легенде, произ-
нес политрук Василий Клочков перед бо-
ем у разъезда Дубосеково, в 8 км от Волоко-
ламска: «“Велика Россия, а отступать неку-
да, позади Москва“. В 1941 году Москву от-
стояли, спасибо им. Сейчас наша задача — 
отстоять родной Волоколамск и закрыть по-
ганую помойку».

Молодой парень заявил площади, что 
сейчас скажет что-то очень важное, загля-
нул в мобильник и начал читать с выраже-
нием: «Человек, его права и свободы явля-
ются высшей ценностью. Носителем сувере-
нитета и единственным источником власти 
в Российской Федерации является ее много-
национальный народ». Зачитав еще несколь-
ко статей Конституции, он предложил под-
держать «лозунг, которого власть боится, как 
вампир дневного света». И над площадью 
разнеслось:

— Мы! Здесь! Власть!
Молодая девушка, которая представилась 

врачом из Москвы, рассказала, что прочита-
ла в интернете о жалобах жителей на мест-
ную больницу, которая якобы отказывается 
ставить диагноз «отравление».

— Я сейчас перечислю симптомы. У кого 
такие были, поднимите руки. Итак, голов-
ные боли?

— Да! — взметнулись вверх руки.
— Слабость?
— Да!
— Изменение давления? Расстройство же-

лудочно-кишечного тракта? Носовые крово-
течения? Жжение на слизистых оболочках?

— Да-а-а!
— Это все отравление сероводородом,— 

уверенно заявила девушка.— Сдайте анали-
зы в независимых лабораториях. Общий, би-
охимия, СОИ, эозинофилы и иммуноглобу-
лин Е.

Площадь напряженно записывала реко-
мендации в мобильных телефонах.

— И печеночные пробы еще,— вспомни-
ла девушка.— Тогда будет понятно, кто у нас 
кого обманывает.

Часть выступавших предлагали напи-
сать коллективное письмо президенту, дру-

гие рассказывали, что уже направляли та-
кое письмо и даже зачитывали вслух отры-
вок. Мужчина, отрекомендовавшийся отцом 
троих детей, попросил горожан не бояться 
обвинений в политизации протеста: «Если 
не выходить на площадь, то однажды утром 
можно и не проснуться! А товарищам, кото-
рые тут стоят по периметру площади, хочет-
ся сказать: пришло время решать, с кем вы. 
А то как бы ни пришлось на колени вставать 
и прощения просить у народа!»

— Да! — громко выкрикнул в толпе муж-
чина, а потом тихо добавил: — Не дай боже, 
конечно, чтобы как на Украине началось...

В конце митинга Сергей Гордеев напом-
нил, что ждет всех 14 апреля около свалки 
останавливать мусоровозы, и предложил 
взять с собой «фотографии дедов, которые 
мы носим на 

”
Бессмертный полк“: ни одна 

власть не станет разгонять народ, который 
вышел с портретами героев».

Около трех часов дня люди с площади ра-
зошлись. На самом митинге никого не за-
держивали, но ситуация вполне может из-
мениться. Когда корреспондент 

”
Ъ“ про-

шел 500 м от площади, его остановили лю-
ди в штатском, предъявившие удостовере-
ния сотрудников уголовного розыска. Они 
спросили, не произносил ли он речь, а по-
том долго сравнивали с фотографией кого-
то из выступавших.

По данным «ОВД-инфо», в городе в тече-
ние дня задержали нескольких активистов 
«Левого блока», приехавших из Москвы на 
митинг, но в итоге отпустили без составле-
ния протокола. В свою очередь, председа-
тель Совета по правам человека при губер-
наторе Московской области Марина Юде-
нич завила, что направит официальный 
запрос с просьбой объяснить задержание 
организатора митинга Артема Любимо-
ва. В воскресенье пресс-служба губернато-
ра Московской области сообщила, что Ан-
дрей Воробьев взял ситуацию на полигоне 
«Ядрово» под личный контроль: «Губерна-
тор поставил задачу в целом решить про-
блему локализации неприятных запахов с 
полигона до 15 июня».

Александр Черных

«Требуйте закрыть свое ”Ядрово“!»
Какие требования выдвигали противники свалок на митинге в Волоколамске
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Налоговые власти все больше бес-
покоят проблема недобора налогов 
и выпадающие доходы от теневой 
деятельности участников рынка, го-
ворится в докладе Всемирного бан-
ка (ВБ). Одним из эффективных ме-
ханизмов борьбы с ней там считают 
доступ налоговиков к банковским 
данным и сокращение доли налич-
ных платежей в экономике за счет 
онлайн-касс и поощрения доноси-
тельства, отмечая, впрочем, что 
прозрачность в идеале должна ста-
новиться частью культуры.

По оценке исследователей, теневой 
сектор составляет около трети мировой 
экономики. Выше всего этот показатель 
в Африке южнее Сахары (37,6% ВВП), в 
европейских и центральноазиатских 
странах с переходной экономикой он 
составляет в среднем 36,4% ВВП, в стра-
нах ОЭСР с высоким доходом — 13,4%. 
Под теневой экономикой в ВБ понима-
ют все рыночное легальное производст-
во товаров и услуг, намеренно сокрытое 
от властей для уклонения от уплаты на-
логов, социальных сборов, исполнения 
трудового и иного законодательства.

Неформальность экономики опре-
деляют такие факторы, как сложность 
налоговой системы, слабая или неэф-
фективная работа налоговых служб, 
недостаток стимулов для проведения 
бизнес-трансакций и совершения пла-
тежей через банковские каналы, а так-
же уровень доверия налогоплательщи-
ков к властям (все это можно регулиро-
вать фискальной политикой и админи-
стративными мерами). Вне компетен-
ции налоговиков лежат более общие 
вопросы — состояние официальной 
экономики, рынка труда и качества го-
суслуг. При этом толерантность общест-
ва к теневому сектору, его несправедли-
вая конкуренция с законопослушными 
игроками, препятствия для входа в «бе-
лую» экономику не только сокраща-
ют фискальные сборы, но и негативно 
влияют на справедливость налогообло-

жения и качество управления. Любая 
«антитеневая» стратегия должна быть 
плодом совместных усилий денежных, 
финансовых и экономических властей, 
отмечают в ВБ.

Отдельный вызов для налоговой 
политики представляет оборот налич-
ных, облегчающий подпольный биз-
нес. Безналичный оборот — один из са-
мых эффективных способов борьбы с 
этим, отмечается в документе, но про-
цесс долгосрочен, а готовность участ-
ников рынка использовать безналич-
ные инструменты напрямую зависит 
от доступности технологий, надежно-
сти банковской системы и объема из-
держек. Новые платежные возможно-
сти (как мобильные платежи) увеличи-
вают долю безналичных расчетов, но 
их объем на душу населения остается 
низким, особенно в ритейле и в разви-
вающихся экономиках.

Фискальная политика может как 
стимулировать переход на безналич-
ные расчеты, так и ограничивать на-
личные. Самым простым методом, ак-
тивно используемым в странах ОЭСР, 
остается лимит на сумму операций с 
наличными, но его эффективность в 
ВБ считают спорной. Лучшим подхо-
дом может стать установление более 
высокой налоговой ставки для налич-
ных операций, особенно в сочетании 
со стимулированием безналичных пла-
тежей (речь может идти об отмене вы-
четов по расходам на коммерческую де-
ятельность при уплате налога на при-
быль или отказе от возмещения НДС 
при расчетах наличными). Для домохо-
зяйств такими мерами могут выступать 
налоговые вычеты и кредиты при без-
наличных расчетах в ЖКХ — секторе, 
активно включенном в теневую эконо-
мику,— и поощрения при покупках то-
варов и услуг с помощью карт и банков-
ских платежей. Необходимо стимули-
ровать добровольное соблюдение тре-
бований и сокращать возможности от 
них уклониться, но это требует расши-

рения доступа налоговых служб к бан-
ковской информации, против чего вы-
ступает банковский сектор.

В борьбе с теневым наличным обо-
ротом налоговикам не стоит чрезмерно 
полагаться на электронные инструмен-
ты, вроде онлайн-касс, предупреждают 
исследователи. Технологии сами по се-
бе не влияют на готовность бизнеса иг-
рать по правилам, а короткий всплеск 
числа фиксируемых трансакций нео-
бязательно повышает его добросовест-
ность — если информатизация не явля-
ется частью более широкой стратегии. 
Массовые махинации с электронными 
кассами свидетельствуют об уязвимо-
сти изолированного технологического 
подхода, отмечают в ВБ.

Еще одной проблемой остается го-
товность покупателей к сговору с не-
добросовестными продавцами и их не-
заинтересованность в получении че-
ка, что затрудняет перекрестную про-
верку бизнес-трансакций. Решением 
(хотя и дорогим) может быть организа-
ция лотерей на основе чеков, но ключе-
вой задачей должно стать воспитание 
потребителей — их следует приучать 
следить за оформлением чека и досто-
верностью информации и сообщать о 
нарушениях налоговым органам. При-
мером страны, где удалось заинтересо-
вать граждан в такой схеме, в ВБ назы-
вают Россию — речь идет о верифика-
ции чеков через мобильное приложе-
ние. Впрочем, поощрение доноситель-
ства создает атмосферу постоянного на-
пряжения и провоцирует ложные ого-
воры, отмечают исследователи — гра-
мотная политика должна основывать-
ся на кооперации частного сектора, 
бизнес-объединений и СМИ в сочета-
нии с расширением доступа налогови-
ков к данным и возможностям их обра-
ботки, поощрении добросовестности 
игроков, повышении эффективности 
правоприменения и улучшении нало-
говой системы.

Надежда Краснушкина

Борьба с наличными  
кнутом и пряником
Фискальную политику противопоставили теневой экономике

Cчетной палате (СП) пришлось разъяснять свою 
инициативу по отказу от прожиточного мини-
мума в пользу минимального потребительско-
го бюджета при оказании адресной соцпомощи, 
об этом глава СП Татьяна Голикова заявила на 
коллегии Минфина в минувший вторник. Идея 
напомнила предложения экономистов РАНХиГС 
о замене прожиточного минимума методика-
ми оценки имущества граждан. В СП поспешили 
дистанцироваться от этих методик: использова-
ние параметра нуждаемости вместо прожиточ-
ного минимума не ухудшит положение граждан.

Согласно разъяснениям СП, выпущенным в ми-
нувшую пятницу, переход от прожиточного ми-
нимума к минимальному потребительскому бюд-
жету не может ухудшить положение граждан. От-
каз от принципа всеобщего социального обеспече-
ния в пользу предоставления мер соцобеспечения 
в адресном порядке с учетом принципа нуждаемо-
сти только обсуждается, говорится в сообщении па-
латы. «Очевидно, что показатель прожиточного ми-
нимума не подходит для оценки уровня бедности 
в стране. Если при переходе на социальное обеспе-
чение по нуждаемости вместо прожиточного ми-
нимума применить показатель минимального по-
требительского бюджета, то гораздо большее число 
людей получат меры помощи со стороны государст-
ва»,— разъясняет СП.

Прожиточный минимум учитывает только самые 
насущные, жизненно необходимые потребности че-
ловека. В свою очередь, минимальный потребитель-
ский бюджет — это бюджет для создания необходи-
мых условий для удовлетворения «основных мате-
риальных и духовных потребностей гражданина», 
для восстановления его рабочей силы и исполнения 
семейных обязанностей. Таким образом, величина 
нового параметра, о котором говорят в СП, должна 
быть выше прожиточного минимума (в Москве он с 
1 января 2018 года — 16 160 руб.).

В президентском указе 1992 года прожиточный 
минимум вводился в качестве временной меры на 
период преодоления кризисного состояния эконо-
мики. Однако сейчас он широко используется в ка-
честве единственного нормативного показателя со-
циальной политики. В СП предлагают опираться на 
международный пакт ООН от 16 декабря 1966 го-
да «Об экономических, социальных и культурных 

правах», по которому достаточным жизненный уро-
вень может считаться при условии обеспечения 
каждого члена семьи достаточным питанием, оде-
ждой и жилищем.

Госаудиторы также предлагают пересмотреть ме-
ханизмы оказания социальной помощи населению 
в пользу адресной системы. «Нужно разграничить 
социальную помощь и социальную поддержку, а так-
же создать и запустить централизованную информа-
ционную систему по учету всех мер социальной за-
щиты, оказываемых человеку (или домохозяйству) 
на федеральном, региональном и муниципальном 
уровнях»,— заявила на заседании коллегии Минфи-
на Татьяна Голикова, предложив отказаться от пока-
зателя прожиточного минимума.

Адресный подход «по нуждаемости», по мнению 
главы СП, возможно применить только в государст-
венном социальном обеспечении и только при усло-
вии, если до такого перехода будет создана центра-
лизованная информационная система по учету всех 
мер социальной защиты, оказываемых человеку 
на федеральном, региональном и муниципальном 
уровнях. При этом граждан к определению параме-
тров адресности привлекать не стоит, уверена госпо-
жа Голикова. «Если адресность будет осуществляться 
через периодические запросы у самого гражданина 
документов, то кроме недовольства это ничего вызы-
вать не будет, и тогда все наши предложения относи-
тельно перехода на нуждаемость не дадут никакого 
социально-экономического эффекта»,— заявила она.

Подробные разъяснения СП потребовались по-
сле того, как выступление главы палаты напомни-
ли общественности доклад РАНХиГС «Реформирова-
ние социальной поддержки малоимущих граждан». 
В нем экономисты предлагали оценивать бедность 
на основе учета недвижимости, автомобилей, круп-
ного рогатого скота и пр. Например, по нему очевид-
но не нуждающимися считались граждане, имею-
щие личную пасеку с количеством более пяти пче-
линых семей, или более двух голов крупного рога-
того скота, или покосные площади более 25 га. «По-
зиция Счетной палаты не имеет никакого отноше-
ния к предложениям этого доклада»,— заявили 

”
Ъ“ в 

пресс-службе СП, добавив, что расчетной конкрети-
ки по инициативе госаудиторов пока нет. Предпола-
гается, что ей, в частности, займется Минтруд.

Татьяна Гришина

Нуждаемость не нуждается 
в потребительском минимуме
Счетная палата пояснила идею перехода 
к минимальному потребительскому бюджету

Жители Волоколамска  заявляют, 
что у них есть веские причины 
 продолжать протестовать против 
свалок в Подмосковье   
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«Сумме» подбирают 
слагаемые

По его словам, к заключению контрак-
тов, которые интересуют следствие, она 
отношения не имела. При этом господин 
Забейда категорически отказался обсу-
ждать содержание уголовного дела.

«Группа 
”

Сумма“ сообщает, что все 
структуры компании работают в штат-
ном режиме… Генеральный директор 
группы 

”
Сумма“ Лейла Маммедзаде про-

должает исполнять свои обязанности и в 
полном объеме осуществляет оператив-
ное управление. Она, как и председатель 
совета директоров группы Зиявудин Ма-
гомедов, оказывает всестороннее содей-
ствие следственным органам»,— заявил 
вчера холдинг.

Как уже сообщал 
”
Ъ“, расследование, 

главными фигурантами которого в ито-
ге стали Зиявудин и Магомед Магомедо-
вы, было начато в 2014 году. С того вре-
мени в общей сложности было возбужде-
но семь уголовных дел о мошенничестве 
и растрате (ст. 159 и ст. 160 УК РФ), в ко-
торых фигурировали компании группы 
«Сумма» и их сотрудники. Позже они бы-
ли объединены в одно производство сле-
дователем Николаем Будило. Отметим, 
что господин Будило — один из самых 
известных сотрудников следственного 
департамента (СД) МВД: он, в частности, 
начинал уголовное преследование гла-
вы фонда Hermitage Уильяма Браудера и 
вел дело бывшего владельца БТА-банка 
Мухтара Аблязова.

Одним из пока наиболее значитель-
ных эпизодов дела ОПС стало предпо-
лагаемое хищение при подготовке пло-
щадки под строительство к ЧМ-2018 ста-
диона в Калининграде. В 2013 году ком-
пания «Глобалэнергосервис» (ГЭС, вхо-
дит в «Сумму») выиграла конкурс на со-
здание песчаной подушки площадью 
22 га на острове Октябрьский. Проект 
оказался довольно сложным, но к авгу-
сту 2014 года работы были завершены 
и приняты заказчиком. Однако позд-
нее подушка стала деформироваться из-
за воздействия подземных вод. Предста-
вители ГЭС утверждают, что имела место 
ошибка в проекте, их позицию подтвер-
дили и судебно-строительные эксперти-
зы. Однако проектировщик подушки — 
компания «Мостовик» — к этому време-
ни обанкротился, в итоге следствие по-
считало выполненные работы некачест-
венными, а выделенные на них деньги 
— похищенными.

Другой проект, заинтересовавший 
следствие в 2015 году,— расширение 
территории петербургского острова Кре-
стовский структурой «Суммы» «Интэкс». 
Здесь к ЧМ-2018 планировалось строить 
станцию метро, автомобильную парков-
ку и зону отдыха, прилегающие к ново-
му стадиону «Зенит-Арена». По данным 
сайта госзакупок, стоимость контракта 
составила 2,2 млрд руб. Как утверждают 
в компании, все работы были выполне-
ны в срок. Подрядчик и заказчик — пе-
тербургский Комитет по строительст-

ву — подписали соглашение о прекра-
щении обязательств по контракту (за 
исключением гарантийных) с 25 декаб-
ря 2015 года в связи с выполнением ра-
бот в полном объеме. Было выдано раз-
решение на ввод объекта в эксплуата-
цию. В 2016 году контракт на 1,7 млрд о 
благоустройстве участка получило ООО 
«Леокам». После этого возник конфликт: 
в октябре 2016 года Смольный зафикси-
ровал, что «работы по берегоукрепле-
нию производятся с нарушениями про-
екта», и позже расторг контракт с «Лео-
кам». «Интэкс» обвинила «Леокам» в «вар-
варских» методах работы. Строители, в 
свою очередь, заявили, что в песке от-
сутствовали некоторые проектные кон-
струкции, что создавало угрозу разруше-
ния строящихся на нем объектов. Сей-
час «Леокам» судится с заказчиком по по-
воду взаимных претензий в арбитраж-
ном суде Санкт-Петербурга. Между тем 
правоохранители сочли, что намыв тер-
ритории был проведен с нарушениями, 
одним из которых стало использование 
некачественного грунта. В итоге, по мне-
нию правоохранителей, появилась воз-
можность хищения средств. Было возбу-
ждено еще одно дело.

В 2014 году правоохранители также 
заинтересовались одной из сделок Объ-
единенной зерновой компании (ОЗК), 
совладельцем которой является группа 
«Сумма». Поводом стало то обстоятельст-
во, что контрагент ОЗК украинская фир-
ма New Bay прекратила оплаченные за-
ранее поставки в Россию. В ОЗК объяс-
няли случившееся политическими об-
стоятельствами, однако в «Сумме» при-
шли к выводу, что поставки были сорва-
ны из-за коррупционных связей меж-
ду топ-менеджерами двух фирм: руко-
водители «Суммы» написали соответст-
вующие заявления в правоохранитель-
ные органы и спецслужбы, поскольку в 
зерновом контракте были задействова-
ны госсредства. В итоге гендиректор ОЗК 
был уволен вместе со всей своей коман-
дой и службой безопасности, а по факту 
мошенничества было возбуждено уго-
ловное дело.

Кроме того, по данным источников 

”
Ъ“, в разное время были начаты рассле-

дования, в которых фигурировали струк-
туры «Суммы», по фактам махинаций 
при поставках электротехнического и 
другого оборудования и проведении ра-
бот на подстанции «Василеостровская» в 
Петербурге, подстанции «Майя» Нерюн-
гринской ГРЭС, Эльгинского угольного 
месторождения и калининградского аэ-
ропорта Храброво. Как считают силови-
ки, хищения осуществлялись путем за-
вышения стоимости оборудования и ра-
бот или занижения их качества.

Отметим, что до слияния дел в одно 
производство к руководству группы у 
следствия претензий не было. Однако 
после того как расследованием занялся 
СД МВД, следствие заподозрило, что хи-
щения в филиалах группы компаний на 
общую сумму не менее 2,5 млрд руб. со-

вершались в интересах ее основного ак-
ционера Зиявудина Магомедова. По дан-
ным источников 

”
Ъ“, получить от фигу-

рантов расследования показания про-
тив него долгое время не удавалось — со-
трудники структур группы утверждали, 
что своих акционеров даже и не видели. 
Как заявили в Тверском суде представи-
тели следствия, бизнесмены не хотели 
говорить правду, поскольку каждый из 
них пользовался услугами адвокатов, на-
нятых «Суммой», а кроме того, свидете-
ли опасались Зиявудина Магомедова, по-
строившего свой холдинг по принципу 
«жесткой иерархической структуры». По-
сле того как следствию удалось добиться 
замены адвокатов, некоторые свидетели 
и обвиняемые согласились на сотрудни-
чество с полицией. Например, бывший 
гендиректор ГЭС «расшифровал» псев-
доним «ЗГ», постоянно встречавшийся в 
материалах прослушки разговоров фигу-
рантов дела: по его словам, так называли 
Зиявудина Гаджиевича (Магомедова.— 

”
Ъ“). Другой свидетель, экс-начальник 

отдела повышения оперативной эффек-
тивности ОЗК, допрошенный букваль-
но за несколько часов до начала заседа-
ния Тверского суда, сказал, что получал 
указания на совершение сомнительных 
сделок с украинскими партнерами непо-
средственно от акционера. Коммерсант 
заявил, что Зиявудин Магомедов вооб-
ще оперативно управлял всем бизнесом 
холдинга, а его брат Магомед Магомедов 
якобы «использовал свое политическое 
влияние» для «прикрытия» деятельнос-
ти «Суммы». Эти показания и дали осно-
вания следствию для возбуждения дела 
по ст. 210. «В интересах Зиявудина Ма-
гомедова и его семьи действовали де-
сятки юридических и физических лиц в 
России и за рубежом»,— заявил следова-
тель в суде. Причем, по данным источни-
ков 

”
Ъ“, правоохранители считают, что в 

деле могут появиться новые эпизоды, а 
ущерб возрастет в разы.

В свою очередь, защита господина Ма-
гомедова в суде утверждала, что ни од-
ним из подразделений холдинга акцио-
нер «Суммы» не управлял. «Все заявлен-
ные следствием подозрения в адрес мо-
его клиента построены исключитель-
но на основе рапортов оперативных со-
трудников и проведенных ими же ме-
роприятий под названием 

”
наведение 

справок“,— сказал адвокат Александр 
Вершинин.— Отмечу, что даже наведен-
ные справки были взяты участниками 
расследования не из ЕГРЮЛ, а из 

”
Вики-

педии“». Не согласился с высказанны-
ми подозрениями и сам Зиявудин Ма-
гомедов. Он пояснил суду, что для обес-
печения деятельности структур груп-
пы тратил свои личные средства. «Какой 
же смысл мне был воровать самому у се-
бя?» — задал суду риторический вопрос 
бизнесмен.

Сергей Машкин,  
Владислав Трифонов,  
Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Аман Тулеев снял с себя  
груз тяжеловесности

После президентских выборов 1996 года он 
был назначен министром по делам СНГ, а через год 
указом Бориса Ельцина — главой администрации 
Кемеровской области. В октябре 1997-го победил 
на губернаторских выборах (получил 95% голосов). 
Но затем политические убеждения Амана Тулее-
ва стали постепенно меняться. На выборах в Гос-
думу 1999 года Тулеев еще входил в список КПРФ, 
но в Кузбассе уже поддерживал «Единство» (партии 
«Единство» и «Отечество» в 2001 году учредили пар-
тию «Единая Россия»). В декабре 2003 года на вы-
борах в Госдуму возглавил региональную группу 
«Единой России», которая благодаря этому набра-
ла в Кемеровской области 52% голосов. Все 35 де-
путатов Совета народных депутатов Кемеровской 
области были избраны от блока «Служу Кузбассу», 
сформированного при поддержке Тулеева.

«Тулеев долгое время был одним из самых по-
пулярных и успешных губернаторов»,— говорит 
политолог Ростислав Туровский. По его словам, 
авторитет главы региона у населения был очень 
высок, он действительно управлял настроениями 
электората. Например, на выборах президента РФ 
в 1996 году в Кемеровской области Геннадий Зю-
ганов в первом туре получил поддержку 561 тыс. 
избирателей (Борис Ельцин набрал вдвое меньше 
— 363 тыс.). А во втором туре этот показатель даже 
вырос: 704 тыс. поддержали господина Зюганова 
(за президента Ельцина голосовали 567 тыс.). Для 
сравнения: в 2004 году, когда губернатор связал се-
бя с партией власти, выдвинутый КПРФ Николай 
Харитонов получил в регионе всего 11%, а канди-
дат Путин — 71,1%.

«Однако в последние годы Аман Тулеев стал 
сдавать, а окружение стремилось захватить 
власть. Его реальный авторитет подменялся на 
выборах административным ресурсом, хотя 
внешне все выглядело так же»,— отмечает Рости-
слав Туровский. По его словам, главное, что уда-
валось сделать Аману Тулееву на губернаторском 
посту,— доходы от угольных и металлургических 
предприятий, поступающие в областной бюджет, 
направлять на социальные нужды: «Именно это 
позволило сделать протестный Кузбасс островком 
стабильности».

Впрочем, глава аппарата думской фракции 
КПРФ Нина Останина называет «мифом» превра-
щение Кузбасса из бастующего региона в сози-
дающий. В 1993 году госпожа Останина выступа-
ла одним из организаторов регионального блока 
сторонников Амана Тулеева «Народовластие», но 
в 2010 году, после аварии на шахте «Распадская», 
на которой погиб 91 человек, они разошлись. 
«Еще тогда, в 2010 году, все поняли, что он не мо-
жет управлять регионом. Он зачистил политиче-
ское поле и все контролировал один: экономику, 
политику, СМИ. В этом плане регион можно срав-
нить с кавказскими республиками»,— заявила 

”
Ъ“ госпожа Останина.

За время руководства областью неоднократно 
появлялись слухи о возможной отставке господи-
на Тулеева (последняя волна была летом 2017 го-
да). Однако Кремль дал возможность доработать 
губернатору двадцать лет, а также подобрать пре-
емника. Однако сценарий с преемником Тулее-
ву не удался. Например, его первый заместитель 
Максим Макин покинул свой пост в 2016 году по-
сле начала правоохранительными органами про-
верок компании «Теплоэнерго», в которой он ра-
ботал в течение 15 лет. Поэтому центр стал скло-
няться к кандидатуре, которая с регионом не свя-
зана, отмечает Ростислав Туровский.

Пять месяцев на раскрутку
Исполняющим обязанности губернатора Кеме-
ровской области Владимир Путин назначил вче-
ра вице-губернатора Сергея Цивилева. Гендирек-
тор и основной собственник угольной компании 
«Колмар» (ведет добычу угля на юге Якутии) Сер-
гей Цивилев стал вице-губернатором по промыш-
ленности, транспорту и предпринимательству в 

начале февраля. Уже тогда его назначение на ва-
кантный почти год пост восприняли как подго-
товку смены Аману Тулееву. Источники 

”
Ъ“ гово-

рили, что новая должность господина Цивилева «с 
высокой степенью вероятности временная перед 
губернаторской». Источник «Интерфакса» во власт-
ных структурах 28 марта говорил, что решения о 
кадровых перестановках в руководстве Кемеров-
ской области будут приняты в мае-июне этого года 
после выяснения всех обстоятельств и причин по-
жара. Как писал 

”
Ъ“ 29 марта, за это время в Кремле 

собирались оценить, насколько у господина Циви-
лева получается работать в регионе и находить об-
щий язык с различными общественно-политиче-
скими силами области. Фактически господин Ци-
вилев получил вчерашним назначением дополни-
тельное время для подготовки к выборам: избира-
тельная кампания будет объявлена в начале ию-
ня. «В отличие от других врио, которых назначают, 
как правило, за год до выборов, у него очень мало 
времени»,— сказал 

”
Ъ“ депутат кемеровского обл-

совета от ЛДПР Игорь Украинцев.
«Решения (о времени отставки Тулеева.— 

”
Ъ“) 

могли меняться несколько раз — слишком высо-
ка была динамика,— говорит политолог Михаил 
Виноградов.— Ее создавали и Тулеев своей неу-
дачной реакцией, и Цивилев двойственным по-
ведением, и федеральный центр — уже запоздав 
с реакцией на траур и не желая запаздывать еще 
раз». Напомним, первая встреча Сергея Цивиле-
ва с народом получилась неоднозначной. «Вы что, 
хотите попиариться на горе?» — сказал он на ми-
тинге 27 марта Игорю Вострикову, потерявшему 
на пожаре жену, троих детей и сестру. А в конце 
митинга он опустился на колено, попросив про-
щения у пострадавших.

То, что Сергей Цивилев назначен врио, «едва ли 
поможет ему удержать ситуацию в регионе», счи-
тает Нина Останина. «Зря он встал на колени. Там 
сильные люди, которые сами на коленях никогда 
не стояли»,— заявила она 

”
Ъ“. Глава правительст-

ва Якутии Евгений Чекин заявил вчера ТАСС, что 
Сергей Цивилев за время работы во главе компа-
нии «Колмар» добился «серьезных результатов — и 
в бизнесе, и в реализации социальных программ». 
Игорь Украинцев говорит, что «за время, что Сер-
гей Цивилев был замом, в Кузбассе его практиче-
ски не видели и не знали, чем он занимается»: «За 
пять месяцев мы увидим, на что реально он спо-
собен и насколько Москва угадала или не угадала 
с этим назначением, потому что Кузбасс не пере-
стал быть сложным регионом». Он добавил, что но-
вый лидер должен быть очень мощным коммуни-
катором и что умение общаться с людьми — очень 
важная составляющая для первого лица области. 
«Если в других регионах можно другими спосо-
бами свой авторитет поддерживать, то в Кузбассе 
без умения прямого общения с людьми не спра-
виться»,— подчеркнул господин Украинцев. Вче-
ра врио губернатора в видеообращении помимо 
обещания «строжайшего наказания» для всех ви-
новных в трагедии сказал, что «прямое общение с 
людьми» является для него «самым главным».

Ростислав Туровский не сомневается, что до 
губернаторских выборов ситуацию в регионе 
господину Цивилеву удастся удержать — нужно 
лишь «имитировать нового Тулеева». На руку врио 
должно сыграть и отсутствие в регионе альтерна-
тивных кандидатов из-за зачищенного политиче-
ского поля, говорит эксперт. Нина Останина за-
труднилась сообщить 

”
Ъ“, будет ли КПРФ выдви-

гать своего кандидата на выборах. Ростислав Ту-
ровский считает, что господину Цивилеву не сто-
ит концентрироваться только на ситуации вокруг 
пожара в ТЦ — в регионе есть и другие проблемы, 
например экологические. К тому же поиск винов-
ных в пожаре может втянуть врио губернатора 
в конфликтную ситуацию вокруг правоохрани-
тельных и надзорных органов.

Софья Самохина,  
Екатерина Гробман,  
Максим Иванов;  
Юлия Матющенко, Кемерово

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ч Е М  И З В Е С Т Е Н  С Е Р Г Е Й  Ц И В И Л Е В

Сергей Евгеньевич Цивилев родился 21 сентября 1961 года в Мариуполе (Украина). В 1978 году окончил Черноморское 
высшее военно-морское училище им. П. С. Нахимова (Севастополь), а в 1999 году — Санкт-Петербургский госуниверситет 
экономики и финансов по специальности «финансы и кредит».

С 1978 по 1994 год проходил службу в ВМФ РФ. С 1995 по 1996 год — руководитель службы безопасности в санкт-пе-
тербургском филиале банка «Аэрофлот». В 1997–2012 годах возглавлял юридическую фирму «Нортэк» (Санкт-Петербург) 
и вместе с братом владел ее акциями.

В 2012–2013 годах — заместитель председателя совета директоров угледобывающей и перерабатывающей компании 
«Колмар» (Якутия). С января 2014 года занимал пост генерального директора «Колмара» и, по данным СМИ, являлся 
владельцем 70% его акций (оставшиеся 30% принадлежат «Волга груп» Геннадия Тимченко).

27 февраля 2018 года господин Цивилев встретился в Кремле с Владимиром Путиным и отчитался об успешных итогах 
работы компании «Колмар». 2 марта 2018 года он был назначен вице-губернатором Кемеровской области по промышлен-
ности, транспорту и потребительскому рынку.

1 апреля Владимир Путин назначил Сергея Цивилева временно исполняющим обязанности главы региона.

Выборы закончились отчетом
Центризбирком уточняет,  
могли ли граждане голосовать дважды

Как стало известно ”Ъ“, по итогам 
президентских выборов  руководство 
Центризбиркома (ЦИК) направило ре-
гиональным комиссиям несколько 
поручений. В ближайшее время они 
должны отчитаться, могли ли изби-
ратели 18 марта голосовать несколь-
ко раз, в частности, по «специальным 
 заявлениям», которые можно было 
получить накануне дня голосования. 
От комиссий также ждут предложений 
по совершенствованию голосования 
по месту нахождения.

В письме зампред ЦИКа Николай Бу-
лаев просит избиркомы проанализиро-
вать «поступившие в комиссии обраще-
ния граждан, с участием заявителей» по 
поводу нового порядка голосования — 
по месту нахождения (введен с 2017 го-
да). Отчитаться и предложить меры со-
вершенствования «нормативного регу-
лирования» он потребовал до 9 апреля. 
«Регионы должны объяснить, были ли у 
них проблемы с реализацией механиз-
ма голосования по месту нахождения»,— 
сказал 

”
Ъ“ Николай Булаев. Из субъектов 

ждут замечания не только технического, 
но и содержательного характера. По его 
словам, «есть время обсудить их, в том 
числе с экспертами». По месту жительст-
ва на выборах президента 18 марта про-
голосовало 84% из 5,6 млн избирателей, 
ранее изъявивших такое желание, гово-
рила глава ЦИКа Элла Памфилова. Это 
втрое больше, чем голосовало с помо-
щью бумажных открепительных удосто-
верений в 2012 году.

Избирательная комиссия Петербур-
га начнет готовить предложения после 
того, как рассмотрит все жалобы, боль-
шинство из которых касаются именно 
работы нового механизма голосования, 
говорит член избиркома Ольга Покров-
ская. «ЦИК разработал порядок откре-

пления и прикрепления избирателей, 
но не придумал механизмов контроля за 
этими процессами,— полагает она.— В 
итоге, если человек приходил на участок 
и не находил себя в списке прикреплен-
ных, ему просто давали проголосовать, 
ничего не проверяя. Нужно усовершен-
ствовать контрольные механизмы, что-
бы исключить возможность проголосо-
вать два раза». Член петербургского из-
биркома Олег Зацепа считает, что «теоре-
тическая возможность неоднократного 
голосования» возникла из-за того, что од-
новременно применялись два механиз-
ма — открепление с помощью обычного 
заявления (например, через «Госуслуги») 
и с помощью заявления на специальном 
бланке, которое можно было подать в ко-
миссию по месту регистрации за день до 
выборов. «Избиратель мог сначала офор-
мить обычное заявление, а в последний 
момент, поняв, что не сможет проголо-
совать там, где хотел, подать в комиссию 
заявление на специальном бланке. Но 
на участке, где он хотел голосовать изна-
чально, могли не получить вовремя ин-
формацию о том, что избиратель офор-
мил второе заявление, и дать ему прого-
лосовать»,— пояснил господин Зацепа. 
Неразбериха со списками возникла еще 
и из-за того, что не все поняли, что среди 
поданных через «Госуслуги» заявлений 
учитывается только первое.

До вторника ЦИК поручил регионам 
прислать отчеты о голосовании по спе-
циальным заявлениям, чтобы исследо-
вать «вероятность голосования с их по-
мощью дважды», рассказал 

”
Ъ“ Николай 

Булаев. «Мы даем избирательным комис-
сиям задание ввести в систему ГАС 

”
Вы-

боры“ информацию обо всех спецзаяв-
лениях, по которым было осуществле-
но голосование 18 марта»,— пояснил он. 
После этого комиссия сопоставит «эту 

информацию с общей базой данных» по-
данных за 45–5 дней до дня голосования 
заявлений. «Нам нечего скрывать. ЦИК 
выявит все проблемы и всех, кто нару-
шил закон. Если такие есть»,— говорит 
зампред ЦИКа. Он уверен, что утвержде-
ния о возможности проголосовать два-
жды — по простому заявлению и по спе-
циальному — «это фейк». Сделать это 
можно, только нарушив закон, сказал 
Николай Булаев.

Член совета движения «Голос» Арка-
дий Любарев говорит, что сами правила, 
прописанные ЦИКом, не предполага-
ют двойного голосования: «Однако они 
предусматривают сложные процедуры, 
и участковые комиссии их не соблюда-
ют». Например, когда человек подает 
спецзаявление, его исключают из спи-
ска по месту жительства и должен быть 
вписан номер участка, где он проголо-
сует, а при голосовании заявление нуж-
но изымать, отмечает эксперт. «Иногда 
члены комиссий нарушают правила да-
же без злого умысла: иногда им лень»,— 
отметил он.

В понедельник в Петербурге проверку 
начнет комиссия под руководством чле-
на ЦИКа Александра Кинева. Перед вы-
борами количество избирателей в горо-
де уменьшилось на 300 тыс., а в день го-
лосования наблюдатели говорили, что 
на некоторых участках люди целыми до-
мами не находили себя в списках изби-
рателей. По словам Ольги Покровской, 
«тот факт, что к мегаполису прикрепи-
лось меньше людей, чем открепилось, 
вызывает подозрения», но проанализи-
ровать эту ситуацию можно будет, лишь 
когда появятся полные данные о переме-
щениях в день выборов.

Максим Иванов;  
Мария Карпенко,  
Санкт-Петербург
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Его поздравляет первый зампред комитета Совета федерации по конституционному законодатель-
ству и государственному строительству Людмила Бокова:
— Уважаемый Валерий Васильевич! Примите искренние поздравления с днем рождения! Увлечен-
ность своим делом и человеческое неравнодушие — это, пожалуй, главные качества, которые по-
могают Вам эффективно работать на благо Саратовской области. Вам удалось консолидировать луч-
шие силы гражданского сообщества, науки и бизнеса, наладив их конструктивный диалог с влас-
тью. Это стало главным инструментом в решении стоящих перед областью задач. Благодаря Вашей 
работе и работе Вашей команды деловой климат области улучшается год от года. Понимая важ-
ность повышения культурного уровня общества, Вы поддерживаете талантливую молодежь и са-
мые интересные проекты в искусстве. Здоровья Вам, энергии, удачи, любви и понимания близких.

Сегодня исполняется 57 лет  
губернатору Саратовской области Валерию Радаеву

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет писатель Виктор Шендерович:
— Дорогой Коля! Вспоминается мне по твоему поводу советских времен байка про сантехника, ко-
торый вышел из санузла со словами: я сделал все, что позволяла система. Ты еще в санузле — и про-
должаешь работать среди говна, наполняя сердца друзей ужасом и трепетом. Систему, конечно, на-
до менять, но до тех пор людям надо и как-то жить в той, которая есть. Спасибо тебе за усилия — и 
будь здоров, пожалуйста!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 63 года члену Совета  
при президенте РФ по развитию гражданского 
общества и правам человека Николаю Сванидзе
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Поэтому и те, кто все же появил-
ся здесь, не переходили без крайней 
нужды за грань рамки и мирно, а не 
по законам военного времени бесе-
довали, в том числе и с полицейски-
ми, о том, что нынче очень холодно и 
что поэтому остальные вряд ли выбе-
рутся из домов, но, может, к полудню 
все-таки подтянутся, но что сами они 
до этого вряд ли здесь достоят, и не их 
в этом вина.

Полицейские слушали эти разго-
воры, по-моему, с завистью: они не 
были так свободны в выборе граждан-
ской позиции на сегодня.

Вице-губернатор Сергей Цивилев 
думал собрать пресс-конференцию, 
чтобы подвести итоги этой адской, 
нечеловеческой недели, в которой 
ему была отведена, мягко говоря, не 
последняя роль, но лучше бы ему, по-
хоже, было сделать, может, через день 
такую пресс-конференцию или че-
рез два. И возможно, в новом качест-
ве. Появились сведения, что его судь-
ба решена, потому что решена нако-
нец судьба самого Амана Тулеева, ко-
торый так много сделал для области 
за страшно сказать сколько лет, а еще 
больше не сделал. И ему, без сомне-
ния, нужно было уходить, и уже сей-
час, прямо сейчас, и это был тот слу-
чай, когда завтра поздно, но и вчера 
уже поздно, и вряд ли мог быть и. о. гу-
бернатора кто-то из тех, кто с Аманом 
Тулеевым работал не один год, пото-
му что такой человек считай что и сам 
уже почти Аман Тулеев, а это никому 
в области не нужно, то есть совсем ни-
кому, пожалуй, что ни одному челове-
ку. Так и выходило, что есть, видимо, 
только один и. о. — Сергей Цивилев, 
который вице-губернатором-то рабо-
тает всего несколько дней. И вопрос 
был, судя по всему, только в том, когда 
об этом объявят. 

А в 11 часов дня в двух судах, Цен-
трального и Заводского районов го-
рода, начинались процессы, которые 
должны были определить, будут ли 
арестованы две подозреваемые по де-
лу о пожаре в «Зимней вишне» и ста-
нут ли они и обвиняемыми: Юлия 
Богданова, гендиректор компании-
собственника, то есть Кемеровской 
кондитерской компании, на месте 
которой и была в свое время построе-
на «Зимняя вишня», а также Танзилия 
Комкова, бывший начальник Госпож-
надзора Кемеровской области. 

Юлию Богданову у входа в зал за-
седаний ждали судебные приставы и 
полицейские, всего восемь человек. 
Еще четверо пришли вместе с ней. 
Она шла, закрывшись от журнали-
стов несвежевыкрашенной белесой 
челкой, и выглядела несчастной в на-
ручниках на тонких запястьях. И во-
обще она была вся ломкая и горькая.

Я искал здесь родственников по-
гибших. До сих пор они приходили 
на все суды. Они не смотрели даже, та-
кое впечатление, на людей в клетках, 
а ведь по идее должны были их нена-
видеть и могли, в отличие от судей в 
мантиях, прямо сейчас сказать им 
все, что про них думают. Но они ни-
чего не говорили и только, казалось, 
искали тут информацию о том, что 
тогда, 25 марта, было, а особенно — 
что было до 25 марта и из-за чего все 
случилось 25-го.

Но сейчас тут не было никого из 
них, одни только журналисты, проку-
роры и адвокаты, то есть те, кого гна-
ла сюда в это что-то уж очень мороз-
ное утро профессиональная нужда.

С Юлии Богдановой сняли наруч-
ники, но она сидела, сложив руки так, 
словно они до сих пор были на ней. 
Она должна была, по версии следст-
вия, осуществлять контроль за эксплу-
атацией здания, в том числе за соблю-
дением и исполнением техники по-
жарной безопасности. Следователь 
говорил о том, что она преследовала 

корыстные цели личной наживы, де-
лая многочисленные внутренние пе-
репланировки здания, чтобы разме-
стить в нем как можно больше аренда-
торов (видимо, у нее к этому был осо-
бенный талант, как у сборщиков куби-
ка Рубика). Подчиненные, по словам 
следователя, неоднократно предупре-
ждали ее о том, что страдает пожбез-
опасность: они уже успели дать пока-
зания как раз по этому поводу. А она 
была тогда в лучшем случае беспечна.

Следователь предложил в качестве 
меры пресечения арест до 25 апреля, 
потому что иначе она может скрыть-
ся от правосудия с загранпаспортом. 
Кроме того, в последние несколь-
ко дней у нее были странные встре-
чи (за ней, видимо, следили): в город-
ской администрации, с пожарными 
и с бухгалтером кондитерской фабри-
ки. Чем дольше говорил следователь, 
тем ниже склонялась к коленям голо-
ва Юлии Богдановой. То ли это давала 
знать о себе тяжесть вины, то ли она 
хотела, чтобы все так думали про тя-
жесть вины.

Тут я заметил в зале женщину сред-
них лет и ее дочь лет 12. Они пришли, 
по-моему, уже после начала заседания 
и снимали, можно сказать лихорадоч-
но, все происходящее: мама на план-
шет, девочка на телефон. Причем ма-
ма была более или менее спокойна, а 
вот девочка, это было видно, просто и 
в самом деле ненавидела Юлию Бог-
данову: время от времени она подхо-
дила к самой клетке, стараясь протис-
нуться поближе к той меж почти со-
мкнутых колен приставов, и на лице 
ее было такое презрение, что я пони-
мал: у нее, скорее всего, в пожаре по-
гибли брат или сестра.

Адвокат предложил забрать у го-
спожи Богдановой загранпаспорт, 
чтобы она не могла покинуть Россию, 
и в связи с этим отпустить ее под до-
машний арест, но судья ходатайство 
без объяснений отклонил. Тогда ад-
вокат постарался развенчать версию 
о том, что Юлия Богданова встреча-
лась с бухгалтером и пожарными из 

корыстных соображений (может, она 
была с ними просто так) или даже с це-
лью сговора. А сама Юлия Богданова 
сказала, что она встречалась, напри-
мер, с бухгалтером, чтобы пострадав-
шим были выплачены по три милли-
она рублей от собственника (про по-
жарных — без слов). 

А я все думал, что ей сейчас что-то 
скажет та девочка.

Суд удалился на совещание, и жур-
налисты стали спрашивать Юлию 
Богданову, что она думает о случив-
шемся, и она сказала, что очень со-
жалеет, что пожарные не пустили ее 
внутрь торгового центра, когда она 
приехала, так как она могла кого-ни-
будь спасти.

Я спросил ее, признает ли она 
свою вину.

— Нет, я делала все,— сказала она, 
и голос ее прерывался,— чтобы го-
стям было комфортно в «Зимней виш-
не», и занималась этим изо дня в день.

Тогда я задал следующий вопрос:
— А вы чувствуете себя виновной?
Вопрос был не очень простой, осо-

бенно если учитывать ее ответ на мой 
первый вопрос, и она, мне кажется, 
не справилась, хоть и долго молчала, 
обдумывая ситуацию. Потом она про-
изнесла:

— Конечно. Я чувствую себя винов-
ной, потому что погибли люди, и это 
ужасно. 

Я подумал, что если она чувству-
ет себя виновной, то почему не при-
знает свою вину? Если чувствуешь се-
бя виновной, тогда прими эту вину. В 
этом, собственно говоря, и состояло 
простодушное коварство двух этих 
вопросов одного за другим, а на са-
мом деле не коварство, а просто жела-
ние дождаться от этой дамы какой-ни-
будь правды.

И я, кажется, дождался. Кто-то ска-
зал, как хорошо для нее, что этих отве-
тов не слышал судья.

И я даже обернулся, когда почувст-
вовал, что на меня смотрит та девоч-
ка. Она смотрела, мне кажется, с бла-
годарностью. Девочка, видимо, все 
понимала. То есть это была все-таки 
умная девочка.

А Юлия Богданова уже говорила, 
что думает, это поджог, а на вопрос, 

кто поджег, отвечала, что, наверное, 
хулиганы, с которыми у них в «Зим-
ней вишне» были проблемы.

Логика ее была безупречна: версия 
поджога освобождала ее от ответствен-
ности, по крайней мере уголовной.

Ее арестовали.
Через полчаса я был у торгового 

центра «Зимняя вишня». Возле сти-
хийного мемориала батюшка с кади-
лом в руках попросил у меня зажи-
галку. У меня не было, но у фотогра-
фа Дмитрия Азарова, конечно, была. 
Батюшка поблагодарил и поджег кру-
жочек угля на дне кадила. Уголь мгно-
венно занялся, и я спросил его, толь-
ко ли на Кузбассе кадило углем топят. 
Он покачал головой:

— Почему? Везде уголь. Во всем ми-
ре. У нас не местный уголь. Из Греции.

Да я и не спорил.
Через минуту он уже молился вме-

сте с теми, кто пришел сюда, и я обра-
тил внимание, что людей тут намно-
го больше, чем было вчера, в пятни-
цу. Это, впрочем, было предсказуемо.

Еще через несколько минут здесь 
появился долгожданный председа-
тель Следственного комитета России 
Александр Бастрыкин. Он возложил 
цветы и не меньше получаса разгова-
ривал с людьми, окружившими его. 
Она рассказывал, что в группе следо-
вателей не меньше ста человек, что 
они прошли через расследование за-
тонувшей «Булгарии», через взрыв на 
«Распадской», через резню в Кущевке 
и через многое другое и всегда доби-
вались успеха. 

Он раскритиковал ЧОП, с которым 
заключала договор Юлия Богданова:

— Три человека охраняли такое ог-
ромное здание! Не в состоянии были 
даже кнопку оповещения нажать! Ни 
работники ТЦ, ни охранники вообще 
не знали, как действовать в таких си-
туациях. И еще вопрос, как действова-
ли сотрудники МЧС.

На мой-то взгляд, это был корен-
ной вопрос этой ужасающей истории.

И Александр Бастрыкин добавил, 
что, может быть, пожарные зря не 
слышали родственников, которые го-
ворили с еще живыми людьми во вто-
ром кинозале, который оказался бли-
же всех к очагу возгорания, а пожар-
ные делали все так, как сами считали 
нужным, по инструкции:

— В Подмосковье,— вспомнил 
он,— год назад восемь сотрудников 
МЧС погибли. Их командир останав-
ливал, но они перешли красную ли-
нию и пошли спасать людей — и спа-
сли, потому что были уверены, что их 
еще можно было спасти. На войне как 
на войне. Они погибли.

Я не ожидал таких слов от Алексан-
дра Бастрыкина. 

И он теперь рассказывал про чело-
века, который не нажал кнопку опо-
вещения:

— Я говорил с ним, и он не мог 
вразумительно ответить, почему не 
сделал этого. Он должен был нажать 
кнопку! Может, в стрессовой ситу-
ации оказался… Может, извините, 
крыша поехала. Может, ему психиа-
трическая экспертиза нужна…

Версия поджога, он добавил, не 
исключается:

— Говорят, какие-то молодые люди 
подъезжали, вели себя плохо…

Его, как выяснилось, очень интере-
совал собственник «Зимней вишни», 
который живет в Австралии:

— Возможно, будем добиваться 
выдачи его. Мы уже предложили ему 
приехать, тем более если он считает 
себя невиновным… Не только день-
гами должен отбиться, а объясниться 
с людьми…

На Западе гораздо строже, он рас-
сказал, относятся к таким собствен-
никам: один за примерно такой же 
пожар в 70 лет получил срок 67 лет. 
«И заплатил по пять миллионов дол-
ларов каждому из погибших! Вот так 
нам надо воспитывать наш бизнес! — 
тут Александр Бастрыкин вздохнул 
расстроенно.— Но пока он поддается 
воспитанию трудно». 

Он добавил, что может, и надо раз-
бить на месте «Зимней вишни» парк, 
но пока Следственный комитет не го-
тов его отдать: работы на таких объ-
ектах продолжаются и по году, и по 
полтора.

Когда Александр Бастрыкин уже 
уходил, журналист одного из феде-
ральных телеканалов догнал его с 
вопросом, не выйдет ли так, что в 
очередной раз накажут стрелочни-
ков, и этот вопрос сильно раздоса-
довал главу Следственного комите-
та. Слово «стрелочники» не давало 
ему покоя минут пять. Он убеждал, 
что никогда Следственный комитет 
не наказывает одних только стре-
лочников:

— Солидарен с вами, но не согла-
сен! — объяснял он немного бледно-
му уже тележурналисту.

Потом, отговорив все же с журна-
листами, Александр Бастрыкин со 
своими подчиненными вошел в зда-
ние торгово-развлекательного центра 
«Зимняя вишня». И я тоже.

И этот шаг было трудно сделать. Я 
уже столько слышал об этом здании, 
что, кажется, сам мог на ощупь под-
няться на тот четвертый этаж. И я это 
сделал. Нет, не на ощупь. Два лестнич-
ных пролета. Сваленные в кучу, не до 
конца даже обгоревшие кресла пря-
мо на лестнице. Их вытащили из ки-
нозалов. Здесь, на лестнице, не темно: 
потолок во многих местах рухнул или 
почти рухнул, а на улице солнце. Но 
на самом деле тут просто мрак, и все. 
Здесь так, что хуже, кажется, человеку 
просто не может быть. И не было в тот 
день, 25 марта.

Здесь, на первом и втором этажах, 
никто не пострадал.  «Но все двери, ве-
дущие к запасному выходу, были за-
крыты… Их изъяли сейчас… Вот, ви-
дите, этот проем ведет на четвертый 
этаж»,— говорил следователь-крими-
налист.

И мы подходим к этому проему, и я 
стою перед ним с той стороны, на ко-
торой так мечтали оказаться столько 
людей тогда. И все они остались с дру-
гой стороны. Все — у этого проема. 
Дверь была закрыта.

— 16 человек легли перед ней,— 
говорит криминалист. 

Почти все — дети. Гарью здесь не 
пахнет, хотя все обгорело, конечно. 
Почему-то не пахнет. Дверь была за-
крыта на два замка. Ее невозможно 
было взломать. Только, может, с той 
стороны, где стоял сейчас я. Какой-то 
специальной техникой, которой не 
было, потому что с ней никто не при-
шел сюда. Сюда вообще никто не при-
шел с моей стороны. А с той были 16 
человек. И не дошли до нее, выбрав-
шись из двух кинозалов, еще несколь-
ко детей. И криминалист показыва-
ет, где они упали, все сразу и вместе, 
и больше не встали:

— Это еще одна локация была.
— В том числе тут остался отец Се-

режи Москаленко, который вот отсю-
да выкинул своего пацана,— говорит 
криминалист. 

И я даже не понимаю, как это по-
том можно будет снести. Это же моги-
ла. И их дом.

Криминалист показывает первый 
кинозал:

— Отсюда все спаслись, слава богу.
И я вижу, что и он не выгорел пол-

ностью. Да как же тут могла быть тем-
пература 600–700 градусов? Да как же 
сюда невозможно было войти? 

— В общем, всего в этом коридо-
ре остались 23 человека,— говорит 
криминалист, и мы идем к другому 
кинозалу, из которого ведь тоже спа-
слись люди.

— Двери-то были открыты,— про-
износит криминалист,— девушка-
контролер их распахнула, и они вы-
скочили. А сюда, в этот кинозал, она 
только заглянула, крикнула, что по-
жар, и побежала открывать еще од-
ну дверь.

Я вижу малый кинозал, который 
принято называть залом №2. В нем 
остались 37 человек, и спасли потом 
только папу двух девочек, Михаила 
Трусова, про которого много расска-
зывали в эти дни. Обожженный, но 
ведь тоже не до конца сгоревший по-
толок почти рухнул на бетонные ря-
ды. Не везде обожженные стены, кри-
вой пол, уходящий куда-то, кажется, 
чуть не на третий этаж. 36 человек, 
смотревших тут мультик, заткнувших 
все щели от дыма, ждали здесь спаса-
телей, потому что среди них были лю-
ди, которые знали, что именно в этом 
состоит инструкция, ибо спасатели 
не могут не прийти, и для того и пи-
шется инструкция эта, что обязатель-
но придут, а все остальное — смерть. 

Но оказалось, что смертью стало 
именно ожидание спасателей.

Никто из нас, десяти или пятнадца-
ти человек, которые сейчас пришли 
сюда, так и не переступил, по-моему, 
порог этого кинозала. Никто не смог, 
и не нужно было этого делать. Здесь 
виновным чувствуешь только себя.

Все 36 — между первым рядом и 
экраном. Они держались друг друга. 

— Пройдемте в кинобар,— сказал 
нам криминалист.

Отсюда, из кинобара, многие успе-
ли убежать, но некоторые повернули 
к запасному выходу на четвертом эта-
же, к двери с двумя замками.

— И вот батутный центр,— пока-
зал криминалист.— Между рядами 
колонн. Здесь, у стены, была ванна с 
кубиками… Батут двойной…

Один следователь показал на про-
вода, пучком свисающие сверху, и 
сказал, что, возможно, из-за этого все 
и произошло. 

— По сути, открытые кабели шли 
транзитом через весь батутный центр 
к кинобару,— сказал он Александру 
Бастрыкину.— Искры падают с такой 
высоты, что не успевают остыть. Воз-
можно, искры посыпались на куби-
ки… Возможно, это был какой-то кон-
цевой провод.

Я видел этот провод, вернее, пучок 
кабелей, который свисал сейчас с по-
толка на высоту примерно с метр от 
пола. 

— Я видел на видео вспышку,— 
произнес Александр Бастрыкин.— 
Я столько раз пересматривал этот 
кадр… Это здесь было? У стены?

— Видимо, да,— согласился следо-
ватель.— Но это рабочая версия.

— Конечно,— кивнул глава СКР.— 
А версия поджога?

— Рассматривается, конечно,— 
сказал следователь.— Но подтвержде-
ний никаких нет.

— А третья есть? — спросил глава 
СКР.

— Никак нет.
— Вы хоть понимаете,— в каком-то 

бешенстве спросил только что вроде 
слишком даже тихий глава СКР,— что 
над детским центром болтается какая-
то фигня?!! Присутствие женщины (он 
взглянул на своего пресс-секретаря 
Светлану Петренко, стоявшую рядом 
с ним.— А. К.) не позволяет выразить-
ся более четко! На ровном месте! Даже 
на даче такое сразу закручиваешь!

— Мы понимаем,— сказал следо-
ватель.

Самое главное было пройти опять 
через эти залы, чтобы вернуться к 
проему четвертого этажа на лестницу. 
Мы прошли. Двери не было.

В это время в следственном управ-
лении по Кемеровской области, в ак-
товом зале сидели и ждали Алексан-
дра Бастрыкина человек 70. Это бы-
ли родственники погибших и про-
павших без вести. Последним, когда 
в здании уже был глава СКР, в зал за-
шел Игорь Востриков и многообеща-
юще встал в коридоре у стены. 

Александр Бастрыкин предложил 
почтить память погибших минутой 
молчания, сказал, что трагедии, это 
совершенно очевидно, можно было 
избежать. Генерал Габдулин доложил, 
что «установлены 59 трупов, опозна-
ны (и похоронены.— 

”
Ъ“) 23 челове-

ка». Он рассказал, как установили, 
что человек, который подходил к ба-
туту очень незадолго до пожара и по-
дозревался как террорист, оказался 
сотрудником ТЦ. «На одной из виде-
озаписей увидели,— сообщил гене-
рал,— что он подошел и поздоровал-
ся с инструктором центра кулак в ку-
лак и вскоре ушел…» Здание сейчас 
признано вещественным доказатель-
ством. «После завершения всех проце-
дур будет понятно, что с ним делать». 
Версия короткого замыкания являет-
ся приоритетной по отно-
шению к поджогу.

Четвертый этаж. Кинозал
с1

Это то самое окно,  
из которого папа выбросил 
и спас Сережу Москаленко 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В зале было полное молчание. 
Каждое слово людей с микрофоном 
было для них на вес жизни и смер-
ти. Их детей.

— Мы за неделю,— сказал им 
Александр Бастрыкин,— аресто-
вали семь человек. Вернее, шесть 
плюс одного (видимо, не до конца 
еще.— А. К.). Нас спрашивают, пре-
дел это или нет. Я не знаю. Мы сей-
час приступаем ко второму этапу 
следствия — собираем документа-
цию. Проведем правовую экспер-
тизу регламентов, что делаем ред-
ко или, вернее, почти не делаем. Но 
тут, я вижу, это необходимо. ТЦ ни 
разу не подвергался проверкам! За-
шли было в 2016 году, но проверка 
не состоялась по ряду причин, о ко-
торых я сейчас не хочу говорить, по-
тому что это не проверено. А вооб-
ще эта кондитерская фабрика могла 
быть использована под ТЦ? — спра-
шивал Александр Бастрыкин.— Это 
строение 60-х годов! Может быть, ее 
надо было снести?! Мы же зашли — 
ну явно здание подвергалось только 
косметическому ремонту!..

Результаты его, собственно гово-
ря, и выгорели полностью.

— И подвергаясь статусу мало-
го предприятия, здание не подвер-
галось проверкам! Висят провода! 
— рассказывал людям глава СКР, и 
я видел, как Игорь Востриков нала-
живает мобильный телефон, соби-
раясь, судя по всему, вести прямую 
трансляцию с этой встречи. 

Я подумал, что он далеко продви-
нулся, только позавчера зарегистри-
ровавшись в инстаграме.

— Провода висят! — продолжил 
Александр Бастрыкин.— Вот мы же 
только что там были! Почему в таком 
безобразном состоянии находились 
коммуникации, проводящие элек-
трический ток?!

Вряд ли эти люди могли ответить 
ему на этот вопрос.

Да и не им он его задавал.
— Почему на четвертом этаже, 

где играют дети, болтаются прово-
да?! Не исключено, что, когда посы-
пались искры, они попадали прямо 
на кубики! Их же делали из самых 
дешевых китайских материалов! 
А если бы искры упали в бассейн 
не китайского производства, а, как 
мне тут рассказывали специалисты, 
американского, например?! Может 
быть, такого не произошло бы?

Он им сказал, что они должны 
быть морально готовы к тому, что 
«расследование займет восемь, де-
вять месяцев, а может быть, и год! По-
ка у нас, тьфу-тьфу-тьфу, ошибок не 
было и процессы мы выигрывали, 
но к ним надо готовиться! И я хочу, 
чтобы вы нам доверяли! Мы не под-
чиняемся ни МВД, ни ФСБ, только за-
кону и президенту!» (тут, впрочем, 
уже могло содержаться некоторое 
неспокойное противоречие.— А. К.).

— Могу я получить документ, 
по которому я могу считаться по-
страдавшей? — казалось, спокойно 
спросила Александра Бастрыкина 

молодая женщина.— У меня нет ни-
чего, даже свидетельства о смерти!

— Надо ускорить процесс при-
знания людей потерпевшими,— 
кивнул глава СКР подчиненным.

Как у них все быстро, успел под-
умать я. Что же раньше не сдела-
ли? Но тут, конечно, обнаружились 
сложности. 

— А сроки? — спросила эта жен-
щина.— И к кому я могу обратиться?

— Вас допросили? — переспро-
сил Александр Бастрыкин.— И до-
кументы все равно не предостави-
ли?

Она подтвердила.
— Может, ваша проблема в иден-

тификации? — вдруг спросил он.
Она и это подтвердила.
— Опознан? — он не спросил, 

кто именно.
— Нет еще.
— Ну вот, процесс будет завер-

шен, нам обещают, в 21 день в Мо-
скве. И не стоит торопиться.

— Да,— подтвердил кто-то из ге-
нералов.— А то были случаи, когда 
сгоряча не тех выдавали. А потом на-
чиналась эксгумация…

— У многих такая ситуация,— 
возразила женщина.— А статус по-
терпевшего у всех есть. 

— У нас есть! — воскликнул кто-
то из зала, начиная машинально тя-
нуть руку.— И у нас!

— Обратитесь в наше управле-
ние,— сказал другой генерал.— И 
сразу все решим.

— Мне этого не говорили,— воз-
разила женщина.— Мне сказали, 
что сразу позвонят. И никто не по-
звонил. 

— Сегодня устраним этот недо-
статок! — пообещал Александр Ба-
стрыкин.

— Я своих уже похоронил,— 
встал немолодой мужчина.— Маму, 
сына и дочь.

Женщина рядом со мной глядела 
на него как на счастливчика.

— Они не были обгоревшими! И 
скажите, где план эвакуации был? 
Где респираторы у спасателей? Где 
был МЧС? Ни одного человека не 
видел в респираторе!

— Мои тоже были в тех 23 чело-
веках! — крикнула еще одна жен-
щина.— Все выходы были закрыты! 
МЧС не помогло. А могли!!!

Теперь они вдруг кричали все 
сразу. Весь зал. Просто весь. Это бы-
ло даже страшно. Ничего было не 
разобрать, но я пытался: «Они не пу-
скали близких помочь детям!» «МЧС 
будет привлекаться?!» 

Один из них наконец перекри-
чал остальных:

— Давайте я правильно спрошу!  
Будут ли ваши действия направле-
ны на изучение действий по ликви-
дации последствий пожара?

Видно было, что Александр Ба-
стрыкин не ожидал такого. К МЧС, 
к пожарным тут было особое отно-
шение. Люди мгновенно прихо-
дили в ярость и так же мгновенно 
успокаивались. И вообще-то вели 
себя очень достойно. Они просто 
хотели знать и имели на это право. 

Не было никаких истерик, ниче-
го такого из того, на что они на са-
мом деле имели полное право. Это 
и был сейчас Кузбасс. В другом ме-
сте все было бы по-другому.

— Мы обсуждали вопрос с мини-
стром МЧС,— сказал Александр Ба-
стрыкин.— Назначена организаци-
онно-техническая экспертиза. Если 
халатность была, у нее есть факты! 

— Родитель одного ребенка 
спас, тянул за руку эмчеэсника, го-
ворил, что в кинозале есть еще де-
ти…— сказала еще одна женщи-
на.— А они говорят: «Там открытый 
огонь, не пойдем…»

Я увидел, что Игорь Востриков 
начал наконец, кажется, трансли-
ровать прямой эфир в инстаграм. 
Но через несколько секунд что-то 
у него разладилось, все-таки нови-
чок он был.

— Они говорили, что им не хва-
тит одного баллона, чтобы дойти и 
вернуться! — крикнул один муж-
чина.— А я им говорил, чтобы они 
взяли еще два или три… А они мол-
чали…

Все это люди говорили, навер-
ное, много раз всем генералам и 
полковникам. И будут говорить и 
говорить. Для них то, что было, 
не прошлое. Это будущее. Они с 
этим будут жить. И может, боль-
ше ни с чем.

— Такое впечатление, что не 
было адекватной оценки опасно-
сти возгорания,— негромко ска-
зал Александр Бастрыкин одно-
му из своих подчиненных.— Надо 
четко обозначить тематику, по ко-
торой люди дадут конкретные по-
казания…

— Мы доехали из Ленинского 
района до «Зимней вишни» за две 
минуты,— встала женщина.— Стоя-
ли две машины. Мы обежали ее. Де-
тей нет! И видим, один лениво раз-
матывает рукав, рассматривает свой 
противогаз! Муж бросился к ним, хо-
тел помочь, его грубо оттолкнули…

— Несколько лет наше подразде-
ление МЧС было одним из лучших 
в стране…— говорила уже другая 
женщина.— Приезжал Сергей Ку-
жугетович, поздравлял нас… И что 
случилось? Экипировка совсем ни-
какая… А как они развернули штаб? 
На школьном принтере не могли 
распечатать наши заявления… Что-
бы сделать кардиограмму, клали лю-
дей на стулья…

— Требую поминутно зафикси-
ровать деятельность МЧС! — Игорь 
Востриков начал читать по бумаж-
ке.— Мне написали умные люди… 
Ой, сбился… Что-то тут непонят-
ное… Теперь тогда своими мысля-
ми… Это не халатность! Это скот-
ство просто! Детей не могут найти! 
Если бы МЧС действовал по-друго-
му, мы их хотя бы похоронили, и все 
было бы хорошо! А теперь что? Я по-
нимаю: они пепел!

— Ваших детей идентифици-
ровали? — спросил Александр Ба-
стрыкин.

— Нет еще,— буркнул Игорь Вос-
триков.

— Мы вас бережем. Ответ будет 
тяжелый. Если хотите, чтобы я от-
ветил, я отвечу.

Зал простонал:
— Хоти-и-м! 
— Вы понимаете, что это части 

тел?
— Да понимаем! Это мы давно 

понимаем…
Они хотели какого-то другого от-

вета. Наверное, они хотели, чтобы 
им сказали, где, в конце концов, их 
дети. Правда, что превратились в пе-
пел? И почему они не вышли из вто-
рого кинозала, просто открыв еще 
раз ту же самую дверь?..

— Готовьтесь услышать страш-
ное,— продолжал Александр Ба-
стрыкин.— Они там в хаотическом 
состоянии… 

— Это понятно…— отчетливо 
сказал кто-то. 

— Да пожар сам догорел,— про-
изнес Игорь Востриков.— Я прибыл 
в 10 часов. Там еще все полыхало! 

— Мы изъяли все документы,— 
сказал глава СКР.— Там был днев-
ник тушения пожара. Да, они сра-
ботали, может быть, мягко говоря… 
Проведем экспертизу и дадим оцен-
ку. Обязательно дадим оценку. Да, с 
оборудованием приехали не с тем… 
Сотрудников было мало…

— Мы детей поцеловать не смо-
жем! — крикнул кто-то из последне-
го ряда.

— Не будем терять надежду,— 
сказал ему глава СКР.— У нас бы-
ли разные случаи идентифика-
ции. Соберем все, что можно… 
Что можно, то можно… Извините, 
что я это говорю. Я знаю, что при-
чиняю вам боль…

Но это на самом деле именно то, 
что они хотели наконец услышать. 
И боли он им, кажется, не причи-
нял сейчас.

— А никого не интересует, что с 
билетершей? — спросил еще один 
мужчина из задних рядов.— Поче-
му ее нет под стражей? Почему она 
первый зал открыла, а второй не 
открыла?

— Достоверно известно, что она 
двери не закрывала,— уже, по-мое-
му, устало сказал полковник Следст-
венного комитета. 

— Да мы с дочерью разговарива-
ли! — закричал этот человек.— Она 
говорила, что двери закрыты!

— Видеокамеру восстановили,— 
перебил его Игорь Востриков.— Я 
видел: аварийные двери были за-
перты, двери в кинозалы были не 
заперты!

— Я вчера в 10 вечера был у шта-
ба…— произнес мужчина.— Име-
ются новые списки. Кто-то — без-
вестно исчезнувшие. У других на-
против фамилии написано: требу-
ется экспертиза… Мы кто: безвест-
но исчезнувшие, пропавшие без ве-
сти или нам требуется экспертиза?

— Назовите фамилию! — сказал 
новый полковник.

Из разных углов зала раздались 
сразу четыре фамилии. 

Через пару минут полковник чи-
тал им вслух списки.

— Сначала тех, кто идентифици-
рован… 23 человека… 

В абсолютной тишине он зачитал 
сразу несколько списков. Это была 
очень страшная тишина. Она до сих 
пор звенит у меня в ушах.

— И у нас еще один человек под 
вопросом,— сказал полковник.— 
Слишком фрагментирован…Фами-
лия его… Как же… 49 фрагментов… 
Может, это и не один человек…

— Ананьев он. Ананьев,— под-
нялся мужчина из четвертого ряда.

Фамилия поднявшегося была 
Ананьев. 

— Да, ему генетику назначи-
ли…— согласился полковник.

— Я трех детей потерял,— ска-
зал Ананьев.— Я согласен, что ко-
роткое замыкание. Я сам профес-
сионал, прошу рассмотреть еще од-
ну версию. Замыкание могло быть 
под батутом. Там раньше была же-
лезная дорога. Потом ее демонти-
ровали. А там кабель с крупным се-
чением. Его оставили и подверну-
ли под трубу… Потом кто-то прыг-
нул на эту трубу… Я думаю, так мог-
ло быть…

Все затихли. Этого никто еще, по-
моему, не слышал. 

— И еще одно,— продолжал Ана-
ньев.— Я профессиональный элек-
трик. Во втором кинозале погиб 
наш сотрудник, системный опера-
тор. Мы обучаем своих людей дейст-
вовать при пожаре. Если невозмож-
но выбежать, надо закрыть все ще-
ли и так ждать помощи. Я считаю, 
наш Сидоров и руководил людьми. 
Он профессионал. Он каждый год 
проходит экзамен на пожарную без-
опасность.

Я подумал, что, может, конечно, 
и Сидоров. Может, и он, а не Трусов. 
Кто-то действовал так, как было нуж-
но, и всех убедил так действовать. 
Поэтому все погибли.

Кто-то встал и начал одеваться. 
— История знает случаи,— го-

ворил им Александр Бастрыкин,— 
когда корабли тонули, а потом все 
восстанавливали, как было, и остан-
ки находили… Там капитан был, 
там второй помощник…

Его слушали, между прочим, с ин-
тересом. Ему даже, кажется, доверя-
ли, и это было больше, чем то, на что 
он мог рассчитывать. Они все-таки 
уже два с половиной часа говорили.

— И я вот что еще думаю,— про-
изнес Александр Бастрыкин.— 
Если вот «Артеку», например, не ве-
рить, то кому верить? Так что давай-
те хотя бы воспользуемся предло-
жением директора «Артека». Они 
готовы принять по 30–40 человек в 
разные смены… 

— Кого мы отправим? — устало 
переспросила женщина из первого 
ряда.— Они же все погибли. 

— Я про живых,— сказал он.— 
Братья, сестры у них же есть. Под-
умайте о них. Им нужно.

Она не ответила. Потом, когда все 
стали расходиться, она все же подо-
шла к нему.

Андрей Колесников,  
Кемерово

светская 
жизнь

Синдром неотмены
На прошлой неделе светской, да и 
не только, жизни, пожалуй что, и 
не было. Самым частым сообщени-
ем в WhatsApp были черные ква-
дратики с текстом «В связи с траге-
дией в Кемерово мы приняли ре-
шение отменить…» Так поступили 
в Alexander Terekhov с давно запла-
нированным коктейлем, перенесли 
вечеринку Hugo Boss X Vogue Russia, 
не стали проводить премьеру семей-
ного фильма «Белль и Себастьян» (в 
прокате с 5 апреля) в Центральном 
детском мире — хотя это мероприя-
тие должно было пройти вчера, спу-
стя четыре дня после официально-
го траура. Премьеру взрослого впол-
не продолжения «гоголианы» «Вий» 
(16+) в минувший четверг отменять 
не стали. На автомате, в понедель-
ник, в ГМИИ им. Пушкина провели 
вернисаж выставки «Эпоха Рембран-
дта и Вермеера. Шедевры Лейден-
ской коллекции». Некоторым свет-
ским лицам повезло в эти дни отпра-
виться в Шотландию по приглаше-
нию бренда Chivas Regal. Наконец, 
вчера вечером состоялось вручение 
наград кинопремии «Ника».

Отменять открытие выставки в 
ГМИИ было просто невозможно. Лад-
но бы приехали иностранцы — кол-
лекционер Томас Каплан лично уча-
ствовал в церемонии. Собрание Лей-
денской коллекции господина Кап-

лана и его супруги Дафны Рекана-
ти-Каплан — одно из крупнейших 
частных собраний голландской жи-
вописи XVII века. Но приехал дирек-
тор Эрмитажа Михаил Пиотровский. 
Держался он ближе к спецпредста-
вителю президента по международ-
ному культурному сотрудничеству 
Михаилу Швыдкому. С тех пор как 
ГМИИ возглавила Марина Лошак, 
визиты господина Пиотровского ста-
ли возможны, но не то чтобы он за-
частил. Все работы, представленные 
на выставке, впервые показаны в 
России, так что ожидаемо возможно-
стью увидеть их первыми воспользо-
вались владелица RuArt Марианна 
Сардарова, первый зампред правле-
ния Сбербанка Максим Полетаев, На-
талья Солженицына, Мадина Гогова, 
Маргарита Пушкина и другие.

Тем временем в рамках поездки, 
задуманной как увеселительная, на 
Strathisla Distillery высадился целый 
десант экспертов сферы лайфстайла. 
Были и вице-президент ACMG Ан-
тонио Аллици, и заслуженный фо-
тограф Виктор Бойко, и даже леген-
да индустрии глянца Андрей Караго-
дин. Дегустации не предполагали то-
стов и отрицали необходимость чо-
каться бокалами. И это было, пожа-
луй, уместнее, чем наоборот.

Премьера второй киночасти теле-
сериала сериала «Гоголь. Вий» про-
дюсеров Александра Цекало, Арту-
ра Джанибекяна, Валерия Федорови-
ча и Евгения Никишова проходила 
в присутствии как актера Игоря Жи-
жикина, так и бизнесмена Александ-
ра Мамута, но самым неожиданным 
стал подарок гостям премьеры — ма-
ски для сна. Опустите им веки.

Премия «Ника» прошла в новом за-
ле Vegas City Hall Араза Агаларова и 
началась с минуты молчания. На це-
ремонии было столько вступлений, 
что сразу становился виден размах 
старейшей кинопремии: антракт, бу-
фет, Бари Алибасов среди гостей. Сна-
чала был затактовый конферанс Юлия 
Гусмана, затем вступительный стих в 
исполнении Михаила Ефремова: «Не 
надо говорить, что это дно, посколь-
ку дна, похоже что, и нету». Следую-
щим был Андрон Кончаловский, по-
просивший не путать кино и кинема-
тограф и обозвавший первое «диареей 
образов». После он зачитал телеграм-
му от президента Владимира Путина. 
Тут, конечно, все началось. И не закан-
чивалось, пока во всех главных номи-
нациях не получили свои награды со-
здатели фильма «Аритмия». Фильма, 
где главное дело — спасение жизней.

Дегустации не пред-
полагали тостов  
и отрицали необходи-
мость чокаться бока-
лами. И это было,  
пожалуй, уместнее, 
чем наоборот

Евгения Милова,
обозреватель ”Ъ“
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Руководство Росгвардии обра-
тилось в Следственный коми-
тет (СК) с намерением привлечь 
к уголовной ответственности 
своих сотрудников, которые 
должны были контролировать 
охрану ТРЦ «Зимняя вишня» 
и не допустить на этот объект 
неквалифицированных со-
трудников ЧОПа. Владельца-
ми предприятия оказались дети 
бывшего начальника областно-
го управления вневедомствен-
ной охраны — ныне структурно-
го подразделения Росгвардии.

Директор Росгвардии Виктор Зо-
лотов поручил подчиненным на-
править в Следственный комитет 
обращение о привлечении к уго-
ловной ответственности сотрудни-
ков кемеровского Центра лицен-
зионно-разрешительной работы и 
госконтроля (ЦЛРРиГК). Как выяс-
нил 

”
Ъ“, служебная проверка, про-

веденная после трагедии в торго-
во-развлекательном центре (ТРЦ) 
«Зимняя вишня» силами централь-
ного аппарата Росгвардии, выяви-
ла признаки преступления в дей-
ствиях сотрудников ЦЛРРиГК, до-
пустивших неподготовленных ох-
ранников к работе на объекте мас-
сового пребывания граждан.

В ходе проверки было установ-
лено, что охрана ТРЦ «Зимняя виш-
ня» осуществлялась незаконно, 
подтвердил 

”
Ъ“ советник Золотова 

Александр Хинштейн. Частная ох-
ранная организация «Центр защи-
ты» не имела права оказывать ох-
ранные услуги, предусмотренные 
договором с ТРЦ. Лицензия ЧОПа 
не позволяла ему осуществлять ох-
рану объектов массового пребыва-
ния граждан, к которым применя-
ются повышенные антитеррори-

стические требования. «Если бы 
такой пункт был у них в лицензии, 
то сотрудникам охранного пред-
приятия пришлось бы проходить 
специальное обучение навыкам 
поведения во время чрезвычай-
ной ситуации. Поскольку никакой 
подготовки охранники не прохо-
дили, они оказались не готовы к 
такой ситуации и повели себя так, 
как повели,— рассказал господин 
Хинштейн.— Один из охранников 
не привел в действие систему опо-
вещения, пояснив затем, что он 
просто растерялся. Другие не при-
няли мер к эвакуации посетите-
лей, разблокированию пожарных 

выходов и действий, направлен-
ных на помощь гражданам». 

Кроме того, по словам предста-
вителя Росгвардии, ЧОП не имел 
права осуществлять пультовую ох-
рану, а в договоре с ТРЦ был запи-
сан приезд групп быстрого реаги-
рования по вызову с помощью тре-
вожной кнопки. Также «Центр за-
щиты» не имел права оказывать 
услуги консультирования заказ-
чика по вопросам безопасности. В 
Росгвардии считают, что сотрудни-
ки кемеровского ЦЛРРиГК не мо-
гли не знать об этих фактах: любое 
ЧОП направляет в Росгвардию дого-
воры об оказании услуг по каждому 

объекту. Даже не выезжая на место, 
гвардейцы должны были однознач-
но понять, что выданная ими же ли-
цензия не позволяет «Центру защи-
ты» взять под охрану ТРЦ.

Еще 28 марта Заводской суд Ке-
мерово арестовал сотрудника ООО 
«ЧОП 

”
Центр защиты“», который, по 

версии следствия, не включил сис-
тему экстренного оповещения по-
сетителей при получении сигнала 
о пожаре. В пятницу стало известно, 
что охранявшее с февраля 2017 года 
«Зимнюю вишню» ЧОП «Центр защи-
ты» подало заявление о ликвидации 
юридического лица, его предше-
ственник — ЧОП ФУЧО — был ош-
трафован проверяющими Росгвар-
дии на 400 тыс. руб. за нарушения 
правил использования оружия. По-
следнее у предприятия уже изъято. 
Обе компании были учреждены сы-
новьями покойного Павла Блинко-
ва, который занимал должность за-
местителя начальника управления 
вневедомственной охраны ГУВД по 
Кемеровской области. Двум братьям 
Сергею и Петру Блинковым доста-
лись три ЧОПа, которыми ранее вла-
дел их отец: «Центр защиты», ФУЧО 
и «Русский стандарт». Эти структу-
ры работали в том числе по госкон-
трактам с кемеровскими больница-
ми, образовательными учреждения-
ми, городской администрацией, об-
ластным департаментом соцзащиты 
и местным отделением Росреестра.

После принятия Росгвардией ре-
шения о проверке двух оставшихся 
у братьев Блинковых ЧОПов они 
договорились их ликвидировать. 
Лицензии предприятий были ан-
нулированы.

«Правовую оценку действиям со-
трудников ЦЛРР должны будут дать 
уже в Следственном комитете. Была 

ли там коррупционная составляю-
щая или преступная халатность, но 
в соответствии с поручением прези-
дента о привлечении к ответствен-
ности виновных по всей цепочке 
нами была проведена работа в рам-
ках наших полномочий. Это долж-
но быть примером для других на-
ших сотрудников»,— объяснил го-
сподин Хинштейн.

По его словам, в СК направлены 
материалы проверки в отношении 
сотрудников отдела лицензионно-
разрешительной работы по горо-
ду Кемерово, непосредственно от-
вечавших за контроль работы ЧОП 
«Центр защиты». В областном управ-
лении продолжается служебная 
проверка, по итогам которой будут 
приняты решения о привлечении к 
ответственности должностных лиц 
управления Росгвардии по Кемеров-
ской области.

Жертвами пожара в ТРЦ «Зимняя 
вишня» 25 марта стали 64 человека, 
в том числе 41 ребенок. Помимо ох-
ранника, по ходатайству СК, аресто-
ваны также директор компании-соб-
ственника ТРЦ (ОАО «Кемеровский 
кондитерский комбинат») Юлия Бог-
данова, ее технический директор Ге-
оргий Соболев, управляющая тор-
гово-развлекательным комплексом 
(ТРК) Надежда Судденок, руководи-
тель компании «Системный интег-
ратор», подрядчика, ответственно-
го за эксплуатацию противопожар-
ной сигнализации и системы опове-
щения в ТРК, Игорь Полозиненко и 
его подчиненный — электромонтер 
Александр Никитин. Кроме того, суд 
санкционировал арест бывшего на-
чальника инспекции государствен-
ного строительного надзора Танзи-
ли Комковой.

Максим Солопов

Гвардейцы ответят за охрану «Зимней вишни»
Росгвардия усмотрела преступление в действиях своих сотрудников в Кемерово
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Руководство Росгвардии просит Следственный комитет  
(его глава Александр Бастрыкин — на фото в центре) привлечь 
к уголовной ответственности сотрудников кемеровского Цент-
ра лицензионно-разрешительной работы, которые допустили 
неподготовленных охранников к работе в «Зимней вишне»



Черногория перевыберет 
независимость
Мило Джуканович может одержать победу  
уже в первом туре президентских выборов 

В Черногории в конце минувшей 
недели стартовала кампания по 
выборам президента — они со
стоятся 15 апреля. Фаворитов 
двое: лидер правящей партии 
Мило Джуканович, под руковод
ством которого республика полу
чила независимость и стала чле
ном НАТО, и кандидат оппозиции 
Младен Боянич, которого назы
вают просербским и антинатов
ским политиком. Поэтому выбо
ры станут, по сути, повторением 
черногорского референдума 
о независимости, а заодно и го
лосованием по НАТО и ЕС. С под
робностями из Подгорицы — кор
респондент ”Ъ“ на Балканах 
Геннадий Сысоев.

Никогда прежде президентская 
кампания в Черногории не была 
столь краткой — она началась бук-
вально за пару недель до голосова-
ния. Так случилось потому, что и оп-
позиция, и правящая коалиция до 
конца тянули с выдвижением кан-
дидатов. Оппозиция несколько ме-
сяцев пыталась объединиться и вы-
ставить единого кандидата. Правя-
щая же коалиция во главе с Демпар-
тией социалистов (ДПС) не желала 
заранее раскрывать карты, дожида-
ясь, пока определятся конкуренты.

Впрочем, был и еще один фак-
тор, предопределивший позд-
ний старт предвыборной кампа-
нии. Главной интригой все послед-
ние месяцы был вопрос: станет ли 
баллотироваться лидер ДПС Ми-
ло Джуканович, который однажды 
уже был президентом (в 1998–2002 
годах) и семь раз возглавлял пра-
вительство республики (впервые 
в 29-летнем возрасте в 1991 году). 
Как уверяют источники 

”
Ъ“ в пра-

вящей партии, господин Джука-
нович, добровольно покинувший 
пост премьера полтора года назад, 
не хотел возвращаться в большую 
политику и предлагал выдвинуть 
другого кандидата, в частности, экс-
министра обороны Милицу Пеяно-
вич-Джуришич, однако возоблада-
ло мнение, что «ставки на выборах 
слишком высоки, чтобы играть за-
пасным составом».

Этот тезис подкрепило и то, что 
значительной части оппозиции 
удалось договориться о совмест-
ном кандидате — им стал Младен 
Боянич. Формально он не являет-
ся членом ни одной из партий, но 
по своим взглядам и прежней по-
литической деятельности близок 
к пророссийскому «Демократиче-
скому фронту». Даже инициаторы 
его выдвижения характеризуют 
господина Боянича как просерб-
ского и антинатовского политика. 
Да и сам он в обнародованной на 
его сайте программе негативно от-
зывается о членстве Черногории 
в НАТО и никак не высказывается 
ни в поддержку ее независимости, 
ни по ее планам вступить в ЕС.

Таким образом, предстоящая 
дуэль кандидатов в президенты 
от власти и оппозиции (шансы 
остальных пяти претендентов не-
значительны) станет, по сути, по-
вторением черногорского рефе-
рендума о независимости, а заод-
но и голосованием по НАТО и ЕС. 
Это признал и кандидат правящей 
коалиции. «Черногория снова сто-
ит на распутье»,— объявил на сво-
ем первом предвыборном митин-
ге Мило Джуканович, во многом 
благодаря усилиям которого ре-
спублика в 2006 году получила не-
зависимость и год назад вступила 
в НАТО.

Присутствует в черногорском 
голосовании и российский фак-
тор — как и на последних парла-
ментских выборах осенью 2016-го. 
Тогда Москва практически откры-
то поддержала выступавший про-
тив вступления Черногории в НА-
ТО «Демократический фронт». Се-
годня поддержку выдвинутому 
«Фронтом» кандидату в Москве 
прямо не выражают, но, судя по 
высказываниям ряда российских 
политиков и провластных поли-
тологов, негативное отношение 
к приведшему Черногорию в НА-
ТО господину Джукановичу там не 
сильно изменилось.

К тому же старт президент-
ской кампании в Черногории сов-
пал с решением ее правительства 

вслед за большинством стран НА-
ТО и ЕС объявить персоной нон 
грата одного российского дипло-
мата, а также лишить аккредита-
ции почетного консула РФ в Под-
горице Боро Джукича. Решение по 
консулу близкие правительству 
страны источники 

”
Ъ“ объясняют 

тем, что «Джукич оказался в числе 
основателей политической пар-
тии (

”
Настоящая Черногория“, ее 

лидер — бывший корреспондент 
российского новостного агентст-
ва Sputnik Марко Милачич.— 

”
Ъ“), 

что противоречит Венской кон-
венции», а высылку сотрудника 
посольства РФ — солидарностью 
с НАТО и ЕС. «Мы заинтересованы 
в нормализации отношений с Рос-
сией, осложнившихся из-за наше-
го членства в НАТО, но игнориро-
вать решения альянса и Евросо-
юза для нас было бы неправиль-
но,— пояснил один из собеседни-
ков 

”
Ъ“.— Да и возможностей для 

маневра у нас сейчас было даже 
меньше, чем в 2014 году, когда мы 
присоединились к санкциям ЕС 
против РФ,— на сей раз с единой 
позицией выступили и Евросоюз, 
и НАТО».

Согласно опросу, проведенно-
му авторитетной балканской ор-
ганизацией CEDEM, Мило Джука-
нович имеет все шансы победить 
уже в первом туре: за него готовы 
проголосовать более 50% избира-
телей, за Младена Боянича — око-
ло 35%. Если же понадобится вто-
рой тур, то он принес бы 55% Ми-
ло Джукановичу и 45% кандидату 
от оппозиции. Кстати, именно та-
ким был и результат черногорско-
го референдума 2006 года, когда за 
независимость республики прого-
лосовало 55,5%.
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Пасха Христова
Сегодня более чем когда-либо мы страдаем 
от распространения неравенства в мире, 
нас беспокоит ледяной налет, парализующий 
сердца и действия, мы видим все меньше 
проявлений обычной человечности. Сколь-

ким же молодым и взрослым предложено 
фальшивое «спасение» в виде наркоти-
ков, отношений «поматросил и бросил», 
простых, но бесчестных способов зарабо-
тать! А сколькие оказались запутанными 
в абсолютно виртуальной жизни, в которой 
кажется, что отношения устанавливаются 
проще и скорей, чтобы оказаться потом 
драматически лишенными всякого смысла. 
Предлагаются вещи, не имеющие никакой 
ценности, которые при этом разрушают то, 
что наиболее драгоценно,—  достоинство, 
свободу и способность любить.

В Пасхальную ночь мы заново пережи-
ваем чарующий ритуал зажжения пасхаль-

ной свечи: добытый из «нового огня» свет 
постепенно растворяет тьму и освещает 
литургическое собрание. Пасхальное бдение 
придает нам уверенности в том, что «Свет 
Христа Воскресшего в славе растворяет тени 
сердца и духа».

Именно вместе с Воскресшим Иисусом 
мы входим в новую жизнь, в которой зло 
побеждается добром. Позволим же Богу 
воскресить в Иисусе и нас — для новой 
жизни, для единения с Богом и для братства 
с нашими ближними. И да соделаем мы так 
свой вклад в воскресение всего общества, 
чтобы вновь загореться верой, надеждой 
и любовью.

Челестино  
Мильоре, 
архиепископ,  
апостольский  
нунций  
в Российской  
Федерации

К ЧИТАТЕЛЯМ ГАЗЕТЫ «КОММЕРСАНТЪ»

Многие избиратели 
благодарны Мило 
 Джукановичу (справа) 
за обретение  Черногорией 
независимос ти 
и вступление в НАТО. 
 Выборы покажут, 
составляют ли они 
большинство  
ФОТО REUTERS

Соединенным Штатам 
сопутствует выдача
Почему России не удается предотвращать  
экстрадицию своих граждан в США

В конце прошлой недели власти 
Чехии выдали США россиянина 
Евгения Никулина, обвиняемого 
американскими судебными вла
стями в хакерских атаках и кра
же информации. Российской сто
роне добиться его экстрадиции 
на родину не удалось. В целом 
за последние годы 40 граждан 
РФ были арестованы за грани
цей по требованию Соединенных 
Штатов, причем наибольшее ко
личество задержаний пришлось 
на 2017 год. В МИД РФ не исклю
чают, что на фоне  конфронтации 
между Москвой и западными 
странами вокруг «дела Скрипаля» 
этот показатель вырастет еще 
больше. ”Ъ“ разбирался, поче
му России не удается предотвра
щать экстрадицию своих граж
дан в США.

«Реальная угроза»
Евгения Никулина вывезли из Чехии 
в ночь на пятницу специальным са-
молетом американского Минюста. 
В чешской тюрьме он находился с ок-
тября 2016 года, когда был арестован 
по запросу США. Суд штата Калифор-
ния ранее обвинил Евгения Нику-
лина в организации хакерских атак 
и краже информации с компьюте-
ров компаний LinkedIn и Dropbox. 
«Мы благодарны за тяжелую работу 
и самоотверженность ФБР в его уси-
лиях выследить и взять под стражу 
тех, кто, по-видимому, ответственен 
за криминальную деятельность»,— 
говорилось в заявлении LinkedIn. От-
метим, что экстрадиции господина 
Никулина добивались и власти РФ — 
на родине его обвинили в совершен-
ной в 2009 году с помощью интерне-
та краже $3,45 тыс.

«Прага в очередной раз отдала 
предпочтение пресловутой союзни-
ческой солидарности без учета всех 
факторов и обстоятельств этого де-
ла»,— заявил в пятницу агентству 
«РИА Новости» представитель посоль-
ства РФ в Чехии Алексей Колмаков.

Дело Евгения Никулина продол-
жило череду аналогичных случаев 
экстрадиции россиян в США. При 
этом за несколько часов до того, как 
спецсамолет вылетел из Чехии в Со-
единенные Штаты, официальный 
представитель МИД РФ Мария Заха-
рова допустила, что число арестов 
российских граждан за рубежом мо-
жет возрасти в связи с конфронтаци-
ей между Россией и западными стра-
нами вокруг «дела Скрипаля». Отве-
чая на вопрос 

”
Ъ“, она подчеркнула: 

предупреждение гражданам РФ, вы-
езжающим за границу, остается в си-
ле. Такого рода предупреждения рос-
сийский МИД с сентября 2013 года 
делал шесть раз — в последний раз 
оно было официально обнародова-
но в феврале. Соответствующее на-
поминание также постоянно висит 
на главной странице российского 
внешнеполитического ведомства. 
Из него следует: гражданам РФ гро-
зит «реальная угроза» подвергнуться 
задержанию и даже аресту по запро-
сам США в третьих странах. «Насто-
ятельно рекомендуем российским 
гражданам при планировании пое-
здок за рубеж тщательно взвешивать 
все риски, особенно если есть осно-
вания предполагать наличие претен-
зий со стороны американских право-
охранительных органов»,— сказано 
в документе.

За последние десять лет по запро-
су американских властей в третьих 
странах арестовали 40 россиян. «При 
администрации Дональда Трампа ре-
гулярность таких случаев увеличи-
лась. В прошлом году их было один-
надцать»,— сообщили 

”
Ъ“ в МИД РФ.

Российские дипломаты утвержда-
ют, что задействуют весь имеющий-
ся в их распоряжении «инструмента-
рий». «Внимательно следим за судь-
бой россиян, пострадавших от по-
добного произвола, оказываем им 
необходимую консульскую помощь, 
посещаем в местах лишения свобо-
ды, на всех уровнях на регулярной 
основе требуем от американской 
стороны освобождения и возвраще-
ния домой соотечественников,— за-
верил 

”
Ъ“ источник в МИД РФ.— При 

этом указываем на грубое игнориро-
вание не только договора о взаим-
ной правовой помощи по уголовным 
делам (1999 года), но и многих право-
вых процедур».

По словам собеседника 
”
Ъ“, «зна-

чимых подвижек на данном направ-
лении, к сожалению, не наблюдает-
ся». «Этого не хотят США. От наших 
предложений провести специаль-
ные консультации по налаживанию 
нормального сотрудничества в пра-
воохранительной области Вашинг-
тон уклоняется, видимо желая сохра-
нить за собой 

”
свободу рук“ в данной 

области и предпочитая вершить 
”
ско-

рый суд“ по-американски с экстерри-
ториальным применением собствен-
ного законодательства»,— возмуща-
ются на Смоленской площади.

В посольстве США в Москве все 
обвинения в свой адрес категориче-
ски отрицают. «Соединенные Штаты 
не нарушали договор с Российской 
Федерацией о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам,— за-
явила 

”
Ъ“ пресс-секретарь дипмис-

сии Мария Олсен.— Это двусторон-
ний договор, который обеспечива-
ет двустороннее сотрудничество по 
определенным вопросам, связан-
ным с уголовными преступлени-
ями. Он не касается экстрадиции 
и не требует передачи России для от-
бывания наказания всех осужден-
ных граждан РФ. Этот договор также 
не регулирует вопросы сотрудни-
чества в правоохранительной сфе-
ре между США и третьими страна-
ми и не имеет никакого отношения 
к запросам Соединенных Штатов об 
экстрадиции, направленным в тре-
тьи страны».

По словам доцента юридическо-
го факультета МГУ Глеба Богуша, пре-
тензии российской стороны к США 
по договору о взаимной правовой 
помощи по уголовным делам спра-
ведливы лишь частично, поскольку 
в нем «не идет речь об обязательст-
вах уведомлять обо всех ситуациях», 
связанных с гражданами России или 
США. «В договоре речь идет о том, 
что его стороны могут запрашивать 
такую помощь,— поясняет эксперт 

”
Ъ“.— Думаю, МИД имеет в виду, что 

есть договор, в соответствии с кото-
рым компетентные ведомства США 
могут направить свои материалы 
в Россию. Они это не используют».

В российском МИДе при этом от-
мечают, что Москве удалось добить-
ся освобождения россиян, задержан-
ных по американским ордерам. «Это 
произошло благодаря усилиям рос-
сийских дипломатов и пошедшим 
нам навстречу местным властям»,— 
говорит диписточник 

”
Ъ“. Впрочем, 

эти случаи скорее исключение. В по-
давляющем большинстве подобных 
схваток верх одерживает Вашингтон.

С курорта в тюрьму
Два самых известных граждани-
на РФ, экстрадированных в США из 
третьих стран и уже отбывающих 
там тюремный срок, это Виктор Бут 
и Константин Ярошенко. В марте 
этого года исполнилось десять лет 
со дня ареста Виктора Бута в Таилан-
де. Он прилетел туда, чтобы прове-
сти переговоры с боевиками колум-
бийской повстанческой группиров-
ки FARC: они хотели купить у биз-
несмена крупную партию оружия. 
Прямо с переговоров россиянин по-
пал в заключение. Выяснилось, что 
за членов FARC себя выдавали аген-
ты американского управления по 
борьбе с наркотиками.

Более полутора лет Виктор Бут на-
ходился в тайской тюрьме, после че-
го в 2010 году его экстрадировали 
в США. В 2012 году американский 
суд приговорил Виктора Бута к 25 го-
дам тюрьмы и конфискации имуще-
ства на сумму $15 млн за «оказание 
материальной поддержки террори-
стической организации» и ряд дру-
гих правонарушений. По данным 
обвинения, с помощью купленно-
го у россиянина оружия колумбий-
ские повстанцы могли убивать гра-
ждан США. Господин Бут не признал 
вину, российский МИД считает, что 
в его деле нет «внятных улик».

28 мая 2010 года еще одного гра-
жданина РФ арестовали по требова-
нию американских властей, на этот 
раз в Либерии: летчика Константи-
на Ярошенко обвинили в транспор-
тировке крупной партии кокаина 
из Латинской Америки в Африку 
и 30 мая уже экстрадировали в США. 
Российское посольство в Вашингто-
не направляло ноту протеста в Гос-
департамент, американская сторо-
на, в свою очередь, отвечала: дипло-
маты не смогли вовремя связаться 
с российским посольством. В сентя-
бре 2011 года Константина Ярошен-
ко приговорили к 20 годам тюрьмы, 
свою вину он не признал.

Все известные СМИ аресты похо-
жи: россияне приезжают на отдых 
за границу, и вскоре их арестовыва-
ют по обвинению в кибератаках на 
компании США, финансовых махи-
нациях, похищении персональных 
данных американских граждан, кон-
трабанде. Например, арестованного 
в апреле 2017 года в Испании Петра 
Левашова подозревают в хакерских 
атаках, связанных с вмешательством 
в выборы президента США 2016 го-
да. Россиянина Дмитрия Устинова 
арестовали в 2013 году в Литве по по-
дозрению в незаконном экспорте из 
США приборов ночного видения.

Арест может происходить и сразу 
по приезде в страну, и через несколь-
ко дней, и в конце поездки. Спустя не-
которое время местный суд принима-
ет решение об экстрадиции гражда-
нина РФ в США, чаще всего оно поло-
жительное: с момента ареста до экс-
традиции может проходить от пары 
дней до нескольких лет. Если либе-
рийские власти передали Констан-
тина Ярошенко американским спец-
службам в течение двух дней, то аре-
стованный в Нидерландах в 2012 году 
Владимир Дринкман, дожидаясь экс-
традиции в США, провел в голланд-
ской тюрьме два с половиной года.

Количество стран, в которых за-
держивали россиян, почти достигло 
двух десятков, рассказали 

”
Ъ“ в МИ-

Де. Это Венгрия, Греция, Грузия, До-
миниканская Республика, Израиль, 
Индонезия, Испания, Канада, Кипр, 
Коста-Рика, Латвия, Либерия, Лит-
ва, Таиланд, Мальдивская Республи-
ка, Нидерланды, Норвегия, Финлян-
дия, Шри-Ланка.

По подсчетам 
”
Ъ“, этот список 

длиннее. Нет той же Чехии, на тер-
ритории которой до конца прошлой 
недели находился под арестом Евге-
ний Никулин. А, например, в Швей-
царии в 2011 году арестовали росси-
янина Владимира Здоровенина — 
по подозрению во взломе электрон-
ных счетов американских банков, 
хищении персональных данных 
их клиентов, причинении ущерба 
в несколько сотен тысяч долларов. 
Впоследствии его экстрадировали 
в США и в 2013 году приговорили 
к трем годам лишения свободы.

Срок господина Здоровенина — 
один из самых коротких. Одно из са-
мых жестких наказаний в США по-
лучил сын депутата Госдумы шесто-
го и седьмого созывов Валерия Се-
лезнева (от ЛДПР) Роман: в апреле 
2017 года его приговорили к 27 го-
дам лишения свободы и выплате 
$170 млн, а в ноябре — еще к 14 го-
дам (он отбывает эти сроки одновре-
менно). Господина Селезнева задер-
жали в аэропорту столицы Мальдив 
Мале в 2014 году, когда он собирал-
ся улетать домой с отдыха. США об-
винили его в компьютерном мошен-
ничестве, взломе банковских сче-
тов, похищении данных кредитных 
карт и нанесении ущерба гражданам 
и организациям США: от его дейст-
вий якобы пострадали около 37 тыс. 
финансовых учреждений, потеряв-
ших $170 млн. Полиция обнаружила 
в ноутбуке задержанного украден-
ные номера 1,7 млн банковских карт.

Впоследствии Роман Селезнев 
признал свою вину. Граждане РФ, по 
подсчетам правоохранительных ор-
ганов США, нанесли американским 
компаниям ущерб на сумму не ме-
нее $5,8 млрд.

За последние десять лет России 
удалось добиться экстрадиции на 
родину лишь нескольких граждан. 
Один из них — москвич Сергей Ми-
ронов, задержанный в августе 2016 
года в Армении. США обвинили его 
«в совершении преступлений, свя-
занных с незаконным оборотом 
оружия и отмыванием денежных 
средств». Однако армянский суд по-
становил, что «предоставленных до-
кументов (США.— 

”
Ъ“) недостаточ-

но» для продления ареста или экс-
традиции, и Сергей Миронов вер-
нулся в Россию. Покинуть ее он те-
перь, однако, не может.

МИД РФ называет аресты россиян 
«охотой на граждан», «похищения-
ми» и «произволом». «Около двух лет 
назад высокопоставленный предста-
витель Госдепартамента прямо зая-
вил нам, что Константин Ярошенко 
и Виктор Бут 

”
будут сидеть в назида-

ние другим россиянам“, чтобы те, по-
пав в руки американской Фемиды, 
демонстрировали большую сговор-
чивость. То есть оба фактически нахо-
дятся на положении заложников»,— 
утверждает источник 

”
Ъ“ в МИД РФ.

При этом помимо Романа Селезне-
ва как минимум десять осужденных 
в США россиян признали свою вину. 
Однако МИД РФ требует их экстради-
ции на родину и поясняет: в его ком-
петенцию «не входят вопросы оцен-
ки виновности того или иного рос-
сийского гражданина». «Мы защища-
ем за рубежом права любого россия-
нина»,— объяснили 

”
Ъ“ в ведомстве.

Тех же, у кого «есть основания 
предполагать наличие претензий 
со стороны американских правоох-
ранительных органов», российские 
власти призывают перед отъездом за 
границу «тщательно взвешивать все 
риски»: шансы вернуться на родину 
в случае ареста минимальны.

Екатерина Мареева,  
Елена Черненко

полная версия 
kommersant.ru/12284
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21454,30 (+295,22)
РТС 1249,41 (+2,43)
FTSE 100 7056,61 (+11,87)

DAX 30* 12096,73 (+156,02)
DJIA* 24103,11 (+254,69)
NASDAQ Composite* 7063,45 (+114,22)

*На 29.03.18    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 30.03.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 31.03–2.04.18
Австралийский доллар 44,1169
Английский фунт 80,4915
Белорусский рубль** 29,3290
Датская крона* 94,7263

Доллар США 57,2649
Евро 70,5618
Индийская рупия*** 87,9443
Казахский тенге*** 17,9829

Канадский доллар 44,5156
Китайский юань* 91,2719
Норвежская крона* 73,1091
СДР 83,2443

Сингапурский доллар 43,7170
Новая турецкая лира 14,4692
Украинская гривна* 21,7613
Шведская крона* 68,6572

Швейцарский франк 60,0828
Японская иена*** 53,9294
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Материал, который многие будут без-
успешно искать в этом номере, вроде 
бы странно не написать. Задержание 
Зиявудина и Магомеда Магомедовых 
(см. стр. 1) и попытка Следственного 
комитета объявить группу «Сумма» 
организованной преступной груп-
пой, созданной едва ли не специально 
для хищения средств бюджета, в лю-
бом случае произошло до объявления 
нового состава правительства, а сле-
довательно, может влиять на его бу-
дущий персональный состав. В свою 
очередь, для сегодняшней России со-
став нового правительства (в тради-
ционно более широком смысле) для 
крупных игроков в экономике — но-
вость всего 2018 года. Большинство со-
держательных вопросов на 2018–2024 
годы к апрелю 2018 года не решены. 
Только в экономической части (спи-
сок неполон из-за ограниченности га-
зетной полосы) они затрагивают буду-
щие ставки НДС и соцсборов, динами-
ку расходов гособоронзаказа, страте-
гию Белого дома по отношению к ро-
сту госдолга, судьбу экспортных пош-
лин на углеводороды, вторую вер-
сию «специальных инвестиционных 

контрактов», продолжение реформы 
контроля и надзора, создание «цифро-
вого правительства» и продолжение 
реализации идей проектного офиса. 
Судьба «Суммы», ее основателей и ме-
неджмента в такой момент может из-
менить довольно многое — посколь-
ку власти в России живут в том же ин-
формационном обществе, что и все. 
Было или не было, а об этом говорят, 
значит, это может влиять.

Разумеется, мы можем цитиро-
вать сообщения и десяти, и двадца-
ти источников во властных структу-
рах, комментирующих не только раз-
витие событий вокруг вице-премь-
ера Аркадия Дворковича, дружаще-
го с владельцами «Суммы», но и дру-
гие не менее увлекательные шахмат-
ные позиции, неважно, придуман-
ные или нет — в информационном 
мире это неважно. Наверное, если 
бы мы знали, как эти слухи монети-
зировать, мы могли бы открыть еще 
один анонимный Telegram-канал. 
Устройство российской власти тако-
во, что с 2003–2004 годов сложно най-
ти в ней людей, которые не могли 
бы образовать цепочку связей пра-
ктически в любом контексте — здесь 
работает даже не правило пяти руко-
пожатий, а правило двух телефонных 
звонков. Все без исключения комму-
ницируют со всеми с паузами в две 
минуты после предыдущего звонка. 
Властная Москва за последние годы 
превратилась в единую социальную 
сеть, и ее бессмысленно анализиро-
вать с точки зрения «кому выгодно». 
Это давно работает иначе, сводка Рос-
стата, квартальный отчет компании, 
социология, научное исследование 
говорят о том, «что происходит» в со-
циальной сети, больше, чем нарисо-
ванные на ресторанной салфетке 
стрелочки с квадратиками «условной 
расстановки сил».

К тому же, в логике «кому выгод-
но», отличить высказывание, исходя-
щее от игрока, от сообщения наблюда-
теля в этой ситуации принципиально 
невозможно. Читатели немногое по-
теряют от нашего нежелания быть пе-
репутанными с игроками. Мы отка-
зались от астрологической колонки 
много лет назад и не намерены ее воз-
обновлять — и писать о том, кто вой-
дет в новое правительство, будем по-
сле его формирования.

правила  
игры

Мы отказались 
от  астрологической 
колонки много лет 
назад и не намерены 
ее возобновлять

считает неважными  
заместитель главного редактора

Дмитрий Бутрин

Токен укрепят рублем
Минкомсвязь разработала правила ICO

Минкомсвязь подготовила требования 
к выпуску цифровых токенов: среди 
прочего организаторов ICO предлагают 
обязать использовать деньги от прода-
жи токенов для обеспечения возможно-
сти их обратного выкупа у инвесторов 
по номинальной цене. Выполнение 
этих обязательств будут контролиро-
вать аккредитованные Минкомсвязью 
компании. Эти меры могут отпугнуть 
желающих провести ICO в России, пре-
дупреждают участники рынка.

Проект постановления правительства 
об аккредитации организаций, предостав-
ляющих возможность выпуска цифровых 
токенов, опубликован на regulation.gov.ru. 
Согласно документу, разработанному Мин-
комсвязью, цифровым токеном предлагает-
ся считать запись в распределенной инфор-
мационной системе, созданную с использо-
ванием криптографических алгоритмов. Эта 
запись удостоверяет наличие у ее владельца 
прав на получение от организатора первич-
ного выпуска цифрового токена его началь-
ной стоимости.

Аккредитация организаторам ICO будет 
выдаваться сроком на пять лет. Процедуру 
предлагается сделать добровольной, ее бу-
дет проводить Минкомсвязь. Условиями ра-
боты таких организаций будут регистрация 
в России, уставный капитал не менее 100 млн 
руб. и лицензия на разработку, производст-
во и распространение криптографических 
средств. Организаторы выпуска токенов так-
же должны иметь банковский счет в россий-
ском банке для операций с деньгами, полу-
ченными в результате ICO. Эмиссию цифро-
вых токенов можно будет проводить только 
за российские рубли через безналичный рас-
чет. Организатор ICO обязан будет выкупить 
их по номинальной цене у любого предъя-
вителя на основании безотзывной публич-
ной оферты. Кроме того, проектом предусма-
тривается «обязанность лица, выпускающе-
го цифровые токены, использовать денеж-
ные средства, полученные от приобретателей 
цифровых токенов, только на цели, связан-
ные с поддержанием возможности по испол-
нению обязательства по выкупу цифровых 
токенов по номинальной цене». Соблюдение 

этих требований должен контролировать ак-
кредитованный организатор ICO. В Минком-
связи не ответили на запрос 

”
Ъ“.

В проект не вошли важные этапы сделок 
по продаже цифровых токенов, полагают 
опрошенные 

”
Ъ“ участники рынка. В доку-

менте не упоминается этап pre-ICO, в рамках 
которого продаются «условные токены», кото-
рые готовые рискнуть инвесторы фактически 
покупают со скидкой, отмечает управляющий 
партнер венчурного фонда TMT Investments 
Артем Инютин. Также, по его словам, не опи-
сана процедура lock up — обязательств инве-
сторов воздерживаться от продажи токенов 
в течение определенного периода времени.

«Сложно комментировать это постановле-
ние в любых его вариациях, потому что оно 
оторвано от реальности»,— категоричен ди-
ректор Российской ассоциации криптовалют 
и блокчейна Арсений Щельцин. Согласно до-
кументу, получается, что деньги нужно соби-
рать для того, чтобы иметь возможность их от-
дать, а не чтобы направить их на внутренние 
бизнес-процессы и инвестиции, отмечает 
эксперт. Вероятно, этот пункт разрабатыва-

ли с оглядкой на практику Комиссии по цен-
ным бумагам и биржам США, которая может 
потребовать средства с нарушителей прав ин-
весторов, допускает Артем Инютин. Но сумма 
размещения в ходе ICO понятна, скрыть ее не-
возможно, полагает он.

В документе «используются нечеткие фор-
мулировки, которые могут вызвать колли-
зии», кроме того, он «не синхронизирован 
с существующими законопроектами», до-
бавляет господин Щельцин. Минкомсвязь 
в принципе «не должна регулировать управ-
ленческие процессы в этих финансовых плат-
формах», уверен он. В документе есть «иезуит-
ская формулировка» о добровольной аккре-
дитации организаторов ICO, соглашается Ар-
тем Инютин. «То, как формулируют наши ор-
ганы, будет истолковано так, что бизнес не-
возможно будет вести. Они будет мешать биз-
несу, вот чего я боюсь. Документы часто до-
пускают двоякое толкование, это может ме-
шать процессу ICO»,— сказал он. Пока в Рос-
сии не проведено ни одного ICO, все сделки 
проходят за границей, резюмирует он.

Владислав Новый, Юлия Тишина

«Яхту Сталина» оставят в Москве
Канал имени Москвы выкупает теплоход под свой музей

ФГБУ «Канал имени Москвы»  выкупит 
за 20 млн руб. у Московского речно-
го пароходства (МРП) теплоход «Мак-
сим Горький», построенный в 1934 
году и известный как «яхта Сталина». 
Судно планируется отреставрировать, 
пришвартовать в московском парке 
Горького и сделать из него музей, по-
священный истории канала. ФГБУ на-
мерено найти внешнего инвестора, ко-
торый вложит в модернизацию еще 
50 млн руб., но неясно, удастся ли вер-
нуть средства. Так, в МРП идею «судна-
музея» сочли хорошей, но лишь в каче-
стве «образовательного проекта».

ФГБУ «Канал имени Москвы» покупает 
за 20 млн руб. теплоход «Максим Горький» 
у Московского речного пароходства (вхо-
дит в AEON Романа Троценко). Об этом рас-
сказали в ФГБУ и подтвердил гендиректор 
МРП Константин Анисимов. Сделка будет 
закрыта до 19 апреля. «Максим Горький» по-
строен в 1934 году на нижегородской верфи 
«Красное Сормово», неофициально считал-
ся личным теплоходом Сталина, но тот, ви-

димо, на судне даже не побывал. В разные 
годы на нем отдыхали представители выс-
шего руководства СССР — от Лаврентия Бе-
рии до Леонида Брежнева. Мебель и пред-
меты интерьера для лайнера создавались 
по индивидуальным чертежам в стиле ста-
линского ампира. Но уже в 1960-е годы те-
плоход стали использовать для перевозки 
москвичей на пляжи в Подмосковье, а затем 
как прогулочное судно. До 2015 года «яхту 
Сталина» использовали для банкетов и при-
ема правительственных делегаций, а в 2016 
году законсервировали.

• ФГБУ «Канал имени Москвы» находится в ве-
дении Росморречфлота, управляет каналом 
длиной 128 км между реками Волга и Москва, 
построенным в 30-х годах XX века, и гидро-
техническими сооружениями в других регио-
нах Центральной России. Также занимается 
поставками воды и передачей электроэнергии. 
Финансовые показатели не раскрываются.
О подготовке к продаже теплохода 

”
Ъ“ пи-

сал 15 января, основным претендентом счи-
талось азербайджанское Каспийское мор-
ское пароходство. Но глава «Канала имени 

Москвы» Герман Елянюшкин уверен, что 
«судно имеет историческую ценность, его 
важно сохранить в культурном активе стра-
ны как память об эпохе грандиозных стро-
ек». Он пояснил, что «Максим Горький» как 
судно-музей планируется установить на при-
коле на набережной ЦПКиО имени Горько-
го с возможностью отшвартовки и эксплуа-
тации на реке.

С такой просьбой министр транспорта 
Максим Соколов уже обратился к мэру Мо-
сквы Сергею Собянину, говорит господин 
Елянюшкин (в министерстве подтвердили 
отправку письма). По его словам, если Мо-
сква поддержит идею, придется частично ра-
зобрать верхнюю надстройку, чтобы прове-
сти теплоход к парку под мостами, и за год 
модернизировать его под музей (в частно-
сти, установить мультимедийные устрой-
ства, систему кондиционирования, отопле-
ния). «Внутренние интерьеры воссозданы 
близко к тем, что были, мы трогать их не бу-
дем, а что утрачено — постараемся восстано-
вить,— добавляет топ-менеджер.— Со време-
нем будем укомплектовывать судно мебелью 

времен постройки и т. д.». Экспозиция будет 
посвящена истории канала, планируется де-
монстрировать хроники, современные тех-
нологии, транслировать советские фильмы. 
По предварительным оценкам, реконструк-
ция может обойтись в 50 млн руб., ФГБУ ве-
дет переговоры инвестором, который готов 
частично или полностью финансировать 
проект. Открыть музей планируется в апре-
ле 2019 года.

Константин Анисимов считает идею от-
личной, но подчеркивает, что «это не бизнес, 
а образовательный проект». «Максим Горь-
кий» в отличном состоянии, его эксплуати-
ровали как эксклюзивный ретротеплоход, 
отмечает глава МРП, основная задача для по-
купателя — дополнить его музейными экс-
понатами, что не требует больших инвести-
ций. Глава «Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров согласен, что идея хорошая, особен-
но с учетом расположения в парке Горького. 
При хорошей маркетинговой активности, 
полагает эксперт, со второго года проект мо-
жет выйти и на операционную доходность.

Анастасия Веденеева

Спор банков с сотовыми оператора-
ми продолжается — на днях банкиры 
вновь пожаловались в Федеральную ан-
тимонопольную службу (ФАС) на повы-
шение тарифов на СМС-сообщения. Кре-
дитные организации посчитали, что 
рост стоимости СМС приведет к увели-
чению их расходов на информирова-
ние клиентов в 2018 году, уже сейчас до-
стигающих 30–40   млрд руб., в 1,5–2 раза. 
Пока ФАС разбирается с жалобами, бан-
киры оптимизируют расходы на СМС, 
сокращая длину сообщений, частоту 
их рассылки, внедряя новые каналы 
информирования.

В распоряжении 
”
Ъ“ оказалась жалоба, на-

правленная президентом ассоциации банков 
«Россия» Георгием Лунтовским в ФАС. В пись-
ме господин Лунтовский сообщил, что ассо-
циация провела опрос среди 37 банков в свя-
зи с повышением операторами сотовой связи 
стоимости СМС в течение последних несколь-
ких месяцев. Рост цен с начала 2018 года отме-
тили 80% кредитных организаций, в основ-
ном в феврале и марте. «Подорожание услуг 
операторов связи приведет к увеличению 
в 1,5–2,5 раза (по сравнению с прошлым го-
дом.— 

”
Ъ“) расходов на СМС-информирова-

ние клиентов»,— говорится в письме. В ходе 
опроса один из респондентов указал, что в но-
ябре 2017 года ему тарифы на СМС повысил 
«Билайн», в феврале — МТС, «МегаФон» и Yota, 
в марте было «очередное повышение» тари-
фов у «Теле 2», а в апреле предстоит очередное 
повышение тарифов у «Билайна».

По закону «О национальной платежной си-
стеме» банки обязаны информировать клиен-
тов об операциях по картам, причем наиболее 
распространенным способом является СМС-
сообщение. Банки не первый раз жалуются 
на рост тарифов сотовых операторов на СМС. 
В апреле 2017 года ФАС признала рост тари-
фов операторов сотовой связи на СМС-рассыл-

ки нарушением закона «О защите конкурен-
ции», предписала устранить нарушения и на-
ложила штрафы. Тем не менее тарифы нача-
ли расти вновь, поэтому в декабре 2017 года 
Национальный совет финансового рынка 
от лица банков проинформировал ФАС о рез-
ком увеличении стоимости СМС-уведомле-
ний (см. 

”
Ъ“ от 25 декабря 2017 года).

В обращении приводятся данные, по кото-
рым с начала года для банков в среднем МТС 
якобы повысила тарифы на 110%, «Мега-
Фон» — на 76%, «Билайн» же отменил возмож-
ность отправлять сообщения на латинице, 
в результате чего объем уведомления и его сто-

имость выросли в два раза. При этом результа-
ты опроса также показали, что 98% банков ис-
пользуют СМС-информирование клиентов, 
при этом с помощью СМС осуществляется 
90–100% исходящих коммуникаций. Предо-
ставленную информацию ассоциация просит 
учесть, чтобы не допустить «возможного нару-
шения антимонопольного законодательства».

Тарифы сотовых операторов на отправку 
СМС уникальны для каждого банка. При этом 
кредитные организации не афишируют ус-
ловия договоров с операторами, поскольку 
в них записаны жесткие условия неразглаше-
ния. «В случае нарушения банкам резко повы-

шаются расценки на отправку СМС»,— пояс-
нил представитель крупного банка. В целом, 
исходя из неофициальных оценок участни-
ков рынка, на СМС-информирование все рос-
сийские банки могут тратить 30–40 млрд руб., 
с учетом растущих тарифов эта сумма может 
увеличиться в 2018 году еще на 9–12 млрд руб.

Чтобы не перекладывать растущие расхо-
ды на клиентов, банки начали оптимизацию 
процессов информирования. «Будет актуали-
зирована база СМС-рассылок, чтобы исклю-
чить 

”
спящих“ пользователей, пересмотре-

на длина текстового сообщения, частота СМС-
оповещений,— поделились планами в банке 
из топ-30.— Как вариант вместо разовых сооб-
щений по каждой операции может быть одно 
итоговое СМС за день или за сутки».

Постоянно дорожающие СМС банкиры 
пытаются заменить другими каналами ин-
формирования. Среди них роботы на телефо-
не, боты в мессенджерах, push-уведомления, 
оповещения в интернет- и мобильном банках. 
«Изменение цен мобильных операторов уско-
рит переход на более передовые и бесплатные 
для клиентов каналы»,— считает вице-прези-
дент банка «Восточный» Екатерина Тутон. На-
иболее популярной заменой СМС на данный 
момент являются push-уведомления. Как по-
яснили в ВТБ, этому способствует удобство 
данного канала, высокая скорость и безопас-
ность. Однако у push-уведомлений есть недо-
статок — их отправка и получение происхо-
дит через интернет. В случае если отправка 
push-уведомления клиенту невозможна (нет 
доступа в интернет либо функция отключе-
на), то банк должен все же отправлять СМС-
сообщение, поясняет начальник отдела мо-
бильных сервисов Бинбанка Алексей Курзя-
ков. По его словам, по предварительным оцен-
кам, в течение года после введения push-уве-
домлений экономия для банка на информи-
ровании клиентов составит 30–40%.

Виталий Солдатских

Банки пересчитали СМС
Расходы на информирование клиентов могут вырасти во много раз
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день

деловые новости
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С начала апреля банковские 
клиенты, ошибочно попавшие 
в черные списки подозревае
мых в отмывании денег, дол
жны были получить возмож
ность пользоваться улучшен
ной  процедурой реабилитации. 
Но этого не произошло, так как 
ЦБ не успел подготовить норма
тивные документы. Поэтому 
 пока будет действовать введен
ный в ноябре 2017 года поря
док  реабилитации отказников 
на уровне банков, который уже 
показал свою неэффективность, 
особенно в отношении физлиц.

Вступили в силу поправки к анти-
отмывочному закону (115-ФЗ), кото-
рые вводят двухуровневую систему 
реабилитации для банковских кли-
ентов, попавших в черный список 
отказников за подозрение в совер-
шении сомнительных операций. 
Первый уровень реабилитации ра-
ботает с конца 2017 года, он предус-
матривает, что клиент обращается 
для исключения его из черного спи-
ска в банк. Второй уровень — межве-
домственная комиссия, куда входят 
представители ЦБ и Росфинмонито-
ринга. Предполагалось, что она бу-
дет рассматривать дела тех, кому 
в реабилитации отказал банк, если 
клиент не согласен с решением кре-
дитной организации. Однако, по 
словам собеседников 

”
Ъ“ в банках, 

необходимых нормативных доку-
ментов для работы комиссии пока 
нет, и двухуровневая реабилитация 
существует лишь на бумаге.

• Черный список отказников ЦБ рас-
сылает банкам и другим финансо-
вым организациям с июня 2017 года. 
В него попадают клиенты, которым 
банки отказали в обслуживании или 
проведении операций из-за подозре-
ния в нарушении антиотмывочного 
закона. С компаниями и физлицами 
из списка кредитные организации 
предпочитают не иметь дел (см. 

”
Ъ“ 

от 6 октября 2017 года). Механизма 
исключения из списка клиентов, по-
павших туда ошибочно, до последне-
го времени не было. Лишь в ноябре 
2017 года появилась возможность 
реабилитации на уровне банков.
В ЦБ комментируют ситуацию 

весьма расплывчато — «пакет доку-

ментов, необходимых для реализа-
ции второго контура, утвержден 
Банком России и направлен на ре-
гистрацию в Минюст». На запрос 

”
Ъ“, какие именно документы ЦБ 

подал в Минюст и когда ожидать их 
появления, в Банке России отвечать 
отказались.

По словам экспертов, основная 
проблема, не позволяющая зарабо-
тать второму уровню системы реаби-
литации,— нестыковка вступивших 
в силу поправок к закону №115-ФЗ 
с документами ЦБ. В частности, в за-
коне отсутствует обязанность банка 
раскрывать клиентам информацию 
о причинах отказа в обслуживании 
или в проведении операции, что 
подтверждает ЦБ в своих разъясне-
ниях кредитным организациям 
(опубликованы на сайте ассоциации 
«Россия» 19 марта). В то же время для 
подачи жалобы в межведомствен-

ную комиссию клиент должен пред-
ставить письменный мотивирован-
ный отказ банка. Общественная ор-
ганизация «Опора России» обраща-
лась за разъяснениями в ЦБ. По сло-
вам главы «Опоры России» Александ-
ра Калинина, в Банке России поясни-
ли, что ЦБ готовит нормативный до-
кумент, регламентирующий выдачу 
мотивированного отказа клиенту 
с формой документа и сроками его 
выдачи.

Пока двухуровневый механизм 
реабилитации клиентов не зарабо-
тал, попавшим в список остается рас-
считывать лишь на реабилитацию 
банками (в рамках методических ре-

комендаций, выпущенных ЦБ в ноя-
бре 2017 года). Но пока эффектив-
ность реабилитации на уровне кре-
дитных организаций сомнительна. 
По статистике самого ЦБ, к 1 марта 
реабилитировано лишь 2,4 тыс. кли-
ентов, тогда как всего отказников 
в черном списке более 500 тыс. 

По словам банкиров, особые про-
блемы с реабилитацией на уровне 
банка возникают у физических лиц. 
Их, по данным ЦБ, примерно 13% 
в реестре отказников. «Если компа-
ния совершает сомнительные опера-
ции, то у банка больше рычагов воз-
действия на такого клиента — он мо-
жет отключить дистанционное бан-
ковское обслуживание (ДБО), ввести 
заградительный тариф, убедить кли-
ента покинуть банк без оформления 
отказа в проведении операции,— 
поясняет председатель комитета Ас-
социации российских банков по во-
просам ПОД/ФТ и комплаенс-рискам 
Алексей Тимошкин.— Физлица же 
в случае устного отказа, как правило, 
начинают скандалить, не идут на 
контакт, и потому банки чаще расста-
ются с такими клиентами именно 
путем оформления отказа». При 
этом добиться исключения из спи-
ска гражданам-отказникам почти не-
возможно. «Розничные банки просто 
не готовы реабилитировать клиен-
тов,— говорит топ-менеджер банка 
из топ-30.— Процессы построены 
так, что в банках нет соответствую-
щих специалистов. Поэтому пока 
банки почти автоматом отказывают 
клиентам в реабилитации, оставляя 
им надежду лишь на межведомст-
венную комиссию».

По мнению юристов, решение 
у проблемы есть. «На мой взгляд, ЦБ 
не стоит ждать регистрации доку-
ментов в Минюсте, можно уже сей-
час рекомендовать банкам исполь-
зовать их в работе,— рассуждает гла-
ва коллегии адвокатов 

”
Старин-

ский, Корчаго и партнеры“ Евгений 
Корчаго.— Регистрация может 
длиться сколь угодно долго, особен-
но если есть технические недочеты, 
а лишать клиентов банков возмож-
ности реабилитации из-за неготов-
ности нормативных документов не-
допустимо».

Вероника Горячева

У реабилитации зависло 
обновление
Исключение банковских клиентов из черного списка 
не вышло на второй уровень По итогам 2017 года эффектив

ность взыскания коллекторами 
по агентской схеме долгов бан
ков и микрофинансовых орга
низаций (МФО) практически 
сравнялась. При этом микро
финансовые долги стало взы
скивать вдвое сложнее, в то 
 время как банковские — на 50% 
 легче. В результате и стоимость 
услуг для банков и для МФО 
 оказалась примерно на одном 
уровне — около 18% от суммы 
собранных долгов. По прогно
зам участников коллекторского 
рынка, в этом году стоит ожи
дать роста эффективности взы
скания во всех категориях и, со
ответственно, стоимости услуг. 

Согласно подсчетам аналитиков 
агентства «Кредитэкспресс Финанс», 
в 2017 году банки передали крупней-
шим коллекторам (топ-10 на рынке 
взыскания) в работу по агентской 
схеме 5,13 млн дел на сумму более 
795 млрд руб. Это на 41% меньше по 
количеству и на 20% в деньгах, чем 
годом ранее. МФО, напротив, увели-
чили количество переданных на 
взыскание долгов на 25%, до 1,86 млн 
дел, и на 20% в объеме, до 67,48 млрд 
руб. Средний чек банковских долгов 
вырос и составил 154,7 тыс. руб., 
а долгов МФО незначительно сни-
зился — до 36,2 тыс. руб.

При этом средняя эффективность 
взыскания по долгам банков и МФО 
почти сравнялась, составив 1,62% 
и 1,68% соответственно. Однако ди-
намика в этих сегментах наблюда-

лась разнонаправленная. Так, каче-
ство взыскания банковских долгов 
выросло на 52%, до 1,62%, а долгов, 
полученных от МФО, снизилось на 
56%, до 1,68%. Средний срок просроч-
ки, которую банки отдают на взыска-
ние коллекторам, практически не 
изменился, составив в 2017 году 
873 дня, микродолги помолодели на 
45 дней, до 332 дней. Стоимость взы-
скания снизилась в обоих сегментах 
в среднем на 20% и составила 17,8% 
у банков, 18,1% у МФО.

В официальных беседах предста-
вители коллекторских агентств не 
признают снижения эффективности 
работы с долгами МФО, по крайней 
мере в своих компаниях. Однако, по 
словам собеседников 

”
Ъ“ из числа 

коллекторов, ухудшение этого пока-
зателя может быть связано с требова-
нием МФО взыскивать всю сумму дол-
га. «Зачастую должник МФО не готов 
к конечной сумме начисленных про-
центов и пеней, поскольку они могут 
существенно превышать тело дол-
га,— говорит он.— В то же время, не 
убедившись в невозможности взыска-
ния, МФО не готовы идти на уступки 
клиенту. Нередко бывает так, что по-
сле работы коллекторов, получая долг 
обратно, микрокредитор сам догова-
ривается с заемщиком о дисконте, но 
на показателях работы взыскателя это 
уже не отражается».

Снижение стоимости услуг — 
следствие конкуренции. По словам 
управляющего директора НСВ/ПКБ 
Павла Михмеля, комиссия за услуги 
коллекторов не росла, несмотря на 

увеличение затрат на взыскание. 
«Конкуренция на рынке достаточно 
высока, несмотря на снижение мар-
жи агентской схемы,— говорит 
он.— Из-за сокращения объема кре-
дитования общий портфель переда-
ваемых долгов в прошлом году сни-
зился». Однако участники рынка от-
мечают, что большинство кредито-
ров начали понимать необходи-
мость повышения оплаты услуг кол-
лекторов. «Чем выше комиссия 
агентства, тем больше контактов 
с должником оно может произвести, 
тем выше будет эффективность взы-
скания»,— подчеркивает господин 
Михмель. По словам старшего вице-
президента «Кредитэкспресс Фи-
нанс» Виктора Семендуева, часть 
кредиторов планирует в ближайшее 
время внедрить компенсационную 
систему вознаграждения коллекто-
ров. «Будет устанавливаться базовая 
комиссия плюс выплачиваться бону-
сы за достижение различных показа-
телей,— рассказывает он.— Напри-
мер, за скорость взыскания, возвра-
щенную долю долга, отсутствие жа-
лоб от должников».

Средняя комиссия за взыскание 
в текущем году будет неизбежно расти, 
отмечают участники рынка. «В послед-
ний год должники все чаще отказыва-
ются общаться с коллекторами в досу-
дебном порядке,— поясняет Павел 
Михмель.— Доля долгов, взыскивае-
мых в суде, расходы по которым значи-
тельно выше, растет, что приводит к по-
вышению средней комиссии».

Светлана Самусева

Банки и МФО выравняли долги
Эффективность и стоимость взыскания кредитов и займов 
вышли на один уровень

2,4 тысячи
клиентов банков 
из черного списка 
отказников были 
 реабилитированы 
по состоянию 
на 1 марта, согласно 
данным ЦБ

Глава Российского союза про
мышленников и предприни
мателей (РСПП) Александр Шо
хин выступил с инициативой 
простить юридическим лицам 
часть долга перед банками, 
в том числе применительно 
к уже существующей безна
дежной задолженности. Нако
пление плохих долгов грозит 
предприятиям разрушением 
бизнеса, и эта проблема для 
компаний не менее актуальна, 
чем для граждан, указал он 
на встрече с главой правитель
ства Дмитрием Медведевым. 
Эксперты сомневаются, что 
 такой подход решит проблему, 
указывая на необходимость 
комплексных мер.

В пятницу, 30 марта, Александр 
Шохин обнародовал в беседе с Дмит-
рием Медведевым идею ограниче-
ния суммы штрафов и пеней для 
юридических лиц за просрочку вы-
платы кредитов. В пример господин 
Шохин привел подход, который 
Центробанк применяет к задолжен-
ности физических лиц по займам 
микрофинансовых организаций 
(МФО). Сейчас задолженность по 
ним не может превышать тройного 
размера первоначальной суммы зай-
ма. Планируется, что с 1 июля 2019 
года коэффициент будет снижен до 
200%, с 1 июля 2020 года — до 150%. 
При достижении указанного коэф-
фициента начисление процентов за 
пользование займом, а также неу-
стойки (штрафов, пени) и иных пла-

тежей не допускается. «Такого рода 
подход можно было бы применить 
и к безнадежной задолженности 
юридических лиц,— заявил госпо-
дин Шохин.— Можно было бы опре-
делить, что сумма пеней не может 
быть выше какого-то размера по от-
ношению к основному долгу. Это по-
зволило бы практически безнадеж-
ную задолженность, которая нако-
пилась в кризисный период 2015–
2016 годов, урегулировать без разру-
шения бизнеса».

В настоящее время такие ограни-
чения не применяются не только 
к кредитам предприятиям, но 
и к банковским кредитам граждан. 
Господин Шохин отметил, что ком-
пании готовы платить и было бы не-
правильно прощать долги, но стоит 
продумать такую схему реструкту-
ризации. «Мы с Государственной ду-
мой уже начали вести этот диалог, 
с Министерством финансов тоже. 
Я думаю, тут главное — найти вот 
эти количественные критерии»,— 
заявил глава РСПП. Дмитрий Медве-
дев не прокомментировал данное 
конкретное предложение господи-
на Шохина. Говорить о каких-то ме-
рах, принимаемых в данном на-
правлении, пока не готовы ни депу-
таты, ни профильные ведомства. 
В Госдуме и Минфине про такую 
идею до сих пор не слышали, во вся-
ком случае, серьезно ее не обсужда-
ли. В ЦБ сообщили, что незнакомы 
с данной инициативой. В банках, 
опрошенных 

”
Ъ“, официально ком-

ментировать эту тему отказались до 

тех пор, пока опять же не будет 
оформленной инициативы.

Независимые эксперты согласны 
с тем, что проблему плохих долгов 
предприятий необходимо решать, 
но предложенные меры считают не 
слишком эффективными. «Объем 
безнадежных долгов действительно 
очень существенный и заметно вы-
рос за последние годы»,— отмечает 
руководитель группы рейтингов фи-
нансовых институтов АКРА Кирилл 
Лукашук. По данным ЦБ, объем без-
надежных ссуд юриц за последние 
три года вырос в 2,5 раза и на конец 
2017 года составил 3,9 трлн руб. Это 
около 7% от общего объема выдан-
ных кредитов. «К работе с этими дол-
гами уже следует подключиться госу-
дарству,— продолжает эксперт.— Од-
нако с ними надо работать ком-
плексно — например, путем созда-
ния банка плохих долгов не для от-
дельных кредитных организаций, 
а для всей системы». В данный мо-
мент ЦБ на базе банка «Траст» создает 
банк плохих долгов, куда будут пере-
даны проблемные активы кредит-
ных организаций, которые саниру-
ются силами ЦБ и УК фонда консоли-
дации банковского сектора — ФК 
«Открытие», Бинбанка и, возможно, 
Промсвязьбанка (см. 

”
Ъ-Онлайн“ от 

30 марта). По мнению господина Лу-
кашука, прощение долгов в любой 
форме — разовое решение, которое 
проблему в целом не решит, систему 
не поменяет, а лишь даст небольшую 
отсрочку.

Юлия Полякова

РСПП попросил списать
Часть безнадежной задолженности предприятий 
может быть прощена

НПФ «Сафмар» готов начать ши
рокое привлечение клиентов, 
чтобы сохранить рыночную до
лю в условиях конкуренции 
с НПФ Сбербанка. Как стало из
вестно 

”
Ъ“, «Сафмар» тестирует 

новые технологии — его агенты 
получат планшеты, с помощью 
которых граждане, согласив
шиеся перейти в новый фонд, 
смогут сами подать заявление 
на перевод через сайт Пенсион
ного фонда России (ПФР). Эту 
технологию сочли перспектив
ной и уже начали тестировать 
и другие игроки.

О том, что НПФ «Сафмар» (входит 
в одноименную группу семьи Гуцери-
евых) готовится начать активное при-
влечение новых клиентов по обяза-
тельному пенсионному страхованию 
(ОПС), свидетельствует письмо одно-
го из пенсионных брокеров. С ним 
удалось ознакомиться 

”
Ъ“. Подлин-

ность письма подтвердили 
”
Ъ“ два 

агента. Как следует из письма, агенты 
НПФ будут оснащены планшетами, 
а также «токенами», которые будут 
вынуждены купить за свой счет. Стои-
мость планшета в письме оценивает-
ся в 5–8 тыс. руб., «токена» — в 1,5 тыс. 
руб. «Токен» необходим для формиро-
вания квалифицированной элек-
тронной подписи (КЭП), только обла-
дая КЭП, можно перевести накопле-
ния через сайт ПФР или Единый пор-
тал государственных услуг (ЕПГУ). 
Оформлять заявление клиент, кото-
рого агент убедил перевести накопле-
ния в НПФ «Сафмар», будет на план-
шете через сайт ПФР.

В НПФ «Сафмар» указали, что те-
стируют новый бизнес-процесс вери-
фикации, а целый ряд агентов прохо-
дят процедуры присоединения 
к стандарту. «Сейчас мы изучаем все 

возможности сохранения традицион-
ных каналов привлечения, включаю-
щих работу через банки, страховые 
к омпании,  агентов -брокеров 
и МФЦ,— пояснила представитель 
НПФ 

”
Сафмар“.— Партнеры фонда 

будут должны пройти процедуру ве-
рификации, должны быть включены 
в реестр агентов НПФ». Впрочем, по 
словам агентов, технология еще не 
сформирована окончательно. «Пока 
мы просто показываем фонду, как мы 
можем переводить клиентов, чтобы 
это было чисто и открыто,— говорит 
топ-менеджер одного из пенсионных 
брокеров.— Впрочем, электронный 
канал — ЕПГУ и сайт ПФР — меняется 
очень быстро, и то, что было проте-
стировано несколько недель назад, 
уже не подходит в новых реалиях, по-
тому технология пока не сформиро-
вана до конца».

Пенсионный дивизион группы 
«Сафмар» (в него помимо названного 
фонда входит НПФ «Доверие» и «Мо-
спромстрой-фонд») прекратил актив-
ное привлечение клиентов в конце 
лета прошлого года (см. 

”
Ъ“ от 20 дека-

бря 2017 года). Из-за этого у НПФ «Саф-
мар» и фонда «Доверие» чистые отто-
ки застрахованных лиц по итогам го-
да составили более 200 тыс. клиентов 
(см. 

”
Ъ“ от 12 марта). Результаты пере-

ходной кампании прошлого года 
в «Сафмаре» называют «ожидаемы-
ми». «Наш ориентир (в этом году.— 

”
Ъ“) — сохранить долю рынка,— со-

общили в 
”
Сафмаре“.— Конкретные 

объемы привлечения будут зависеть 
от положения на рынке: в какой ре-
дакции и будет ли принят новый 

”
за-

кон о переходах“ (см. 
”
Ъ“ от 19 февра-

ля), с какой даты новые правила нач-
нут действовать, насколько агрессив-
ную стратегию привлечения будут ис-
пользовать основные игроки рынка».

По словам собеседника 
”
Ъ“, близ-

кого к «Сафмару», НПФ начнет ак-
тивное привлечение, только когда 
на рынок выйдет крупнейший 
фонд — НПФ Сбербанка. Именно на 
него приходятся оттоки клиентской 
базы большинства частных фондов. 
Этот игрок заморозил привлечение 
в первом квартале этого года, ожида-
ется, что он возобновит его в апреле 
(см. 

”
Ъ“ от 6 марта). «Мы должны 

быть готовы начать привлечение, 
поэтому проводим тесты с использо-
ванием новых технологий»,— гово-
рит собеседник 

”
Ъ“. При этом, по 

словам другого собеседника, «Саф-
мар» ориентируется на достаточно 
высокий счет приходящего клиен-
та — более 60 тыс. руб. Привлекать 
планируется как «молчунов», так 
и клиентов других НПФ (ранее фон-
ды группы «Сафмар» входили в так 
называемую коалицию, в которой 
было запрещено переманивать кли-
ентов «союзников»; о начале развала 

”
Ъ“ сообщал 28 марта). «В этом году, 

как и раньше, клиенты любых НПФ 
и клиенты ПФР будут иметь возмож-
ность оформить и заключить дого-
вор ОПС с фондом»,— заявил пред-
ставитель «Сафмара».

НПФ «Сафмар» не единственный 
фонд, готовый вести борьбу за клиен-
тов с помощью технологий. По сло-
вам собеседников 

”
Ъ“ из числа пенси-

онных брокеров, НПФ «Согласие» 
(объединяется с НПФ «Согласие ОПС») 
готовится начать привлечение кли-
ентов по схожей схеме — оснащения 
агентов планшетами и перевода их 
в фонд через ЕПГУ. По словам собесед-
ника 

”
Ъ“, близкого к НПФ «Согласие 

ОПС», фонд уже тестирует эту возмож-
ность. В НПФ «Согласие» не ответили 
на запрос 

”
Ъ“.

Илья Усов

Заправлены в планшеты 
агентские продажи
НПФ «Сафмар» сделал ставку на технологии
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деловые новости

 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

«Транснефть» в результате миро
вого соглашения со Сбербанком 
по спору об опционах получила 
возможность рефинансировать 
китайский кредит, выданный 
в 2009 году на строительство 
нефтепровода ВСТО. Компания 
привлекла у Сбербанка 253 млрд 
руб. по ставке, которая, по дан
ным 

”
Ъ“, ниже, чем по китайско

му кредиту. Впрочем, по мнению 
аналитиков, для Сбербанка та
кая сделка не должна стать убы
точной, а «Транснефть», даже 
если не будет сразу гасить китай
ский кредит, получит средства 
на M&A — например, на выкуп 
доли группы «Сумма» в НМТП.

«Транснефть» 27 марта раскрыла в 
отчетности за 2017 год, что в декабре 
компании были открыты кредитные 
линии в госбанках РФ на сумму 
253 млрд руб., которые полностью вы-
браны в начале этого года. Срок при-
влечения — 2023–2028 годы, средства 
направят «на частичное досрочное по-
гашение кредита Банка развития Ки-
тая и на общекорпоративные нуж-
ды». Этот кредит на $10 млрд был вы-
дан на 20 лет в 2009 году под залог по-
ставок 6 млн тонн нефти ежегодно, 
средства пошли на строительство 
нефтепровода Восточная Сибирь—
Тихий океан (ВСТО). На конец 2017 го-
да балансовая стоимость непогашен-
ной части кредита составляла 
268,2 млрд руб., причем в прошлом 
году «Транснефть» уже начала досроч-
ное погашение, а полное погашение 
запланировано на 2024 год. Таким 
образом, объем кредитных линий 
практически соответствует оставшей-
ся части китайского кредита.

По данным 
”
Ъ“, кредитные ли-

нии были предоставлены «Транс-
нефти» Сбербанком в рамках урегу-
лирования громкого спора по произ-
водным инструментам, который в 
2017 году перешел в судебную ста-
дию. Мировое соглашение подписа-
но в декабре, его общий смысл сво-
дился к тому, что сделка по валют-
ным опционам, в рамках которой 
«Транснефти» пришлось выплатить 
Сбербанку 65,5 млрд руб., останется 
без изменений. Но при этом монопо-
лия должна была получить выгод-
ные условия по кредиту, с помощью 
которого закрыть вопрос с китай-
ским займом, валютные риски по ко-
торому «Транснефть» и пыталась хед-
жировать с помощью опционов. В 
конце февраля Reuters со ссылкой на 
источники писало, что Сбербанк вы-
дал «Транснефти» кредит на сумму 
«более 100 млрд руб.» по ставке ниже 
ключевой ставки ЦБ на тот момент 
(7,75%). Неделю назад глава Сбербан-
ка Герман Греф опроверг это в части 
уровня ставки, заявив, что кредит 
выдан «на стандартных условиях». 
«Транснефть» и Сбербанк отказались 
от комментариев.

По данным источников 
”
Ъ“, суть 

сделки со Сбербанком для «Транс-
нефти» была в том, чтобы привлечь 
финансирование дешевле, чем эф-
фективная ставка по китайскому 
кредиту. По данным 

”
Ъ“, ставка по 

кредиту Банка развития Китая со-
ставляет около 4% плюс шестимесяч-
ный LIBOR. На момент получения 
кредита полная ставка составляла 
около 5,1% годовых, но теперь из-за 
роста LIBOR она выросла до 6,45%. 
Кроме того, стоимость валютного 
свопа с долларом (то есть стоимость 
конвертации) сейчас составляет чуть 
ниже 3%, пояснил 

”
Ъ“ финансовый 

аналитик крупного российского 
банка. Это соответствует разнице 

ставок между ОФЗ и российскими ев-
рооблигациями в долларах сопоста-
вимого с кредитом Сбербанка срока 
обращения — с погашением в 2027 
году. Таким образом, эффективная 
ставка китайского кредита в рублях 
сейчас составляет около 9%, в то вре-
мя как Сбербанк мог предоставить 
безубыточный для себя кредит по 
ставке 8% и даже ниже.

«Учитывая, что речь идет о круп-
ной госмонополии, риск на заемщи-
ка тут фактически отсутствует, и ори-
ентиром выступает доходность 
ОФЗ,— говорит собеседник 

”
Ъ“ на 

финансовом рынке.— Соответствен-
но, Сбербанк получит убытки, если 
ставка по кредиту 

”
Транснефти“ ока-

жется ниже доходности ОФЗ». ОФЗ с 
сопоставимым сроком погашения (в 
2025–2027 годах) торговались в пят-
ницу с доходностью 7–7,4% годовых.

Хотя у «Транснефти» теперь есть 
средства, компания, видимо, не 
сможет сразу погасить китайский 
кредит, поскольку он в основном 
оплачивается нефтью, а объем про-
качки ограничен 6 млн тонн в год. 
Скорость оплаты будет зависеть пре-
жде всего от уровня мировых цен на 
нефть. В прошлом году «Транснефть» 
поставила в Китай в счет оплаты 
кредита нефть на 145 млрд руб. Но 
теперь у компании появятся деше-
вые кредитные ресурсы для поку-
пок — например, доли группы «Сум-
ма» в Новороссийском морском тор-
говом порту (НМТП).

Юрий Барсуков,  
Дмитрий Ладыгин

Мировое 
кредитное 
соглашение
Сбербанк выдал «Транснефти»  
253 млрд рублей

«Ростех» планирует выпустить «первую пол
ностью отечественную» систему управления 
технологическими процессами. В холдинге 
рассчитывают, что ею заинтересуются ком
пании нефтегазового и энергетического сек
тора, опасающиеся уязвимых мест в зару
бежном софте. Сейчас на этом рынке доми
нируют иностранные Yokogawa, Siemens, 
ABB и Schneider Electric, полностью заме
нить их будет сложно, уверены эксперты.

В апреле «Ростех» выпустит на рынок «первую 
полностью отечественную» автоматизированную 
систему управления технологическими процесса-
ми (АСУ ТП), сообщили в холдинге. В системе будут 
только российские софт и компонентная база, ут-
верждают в «Ростехе», она сможет «гарантировать 
защиту от хакеров» стратегическим предприятиям, 
в ней не будет «программных и аппаратных 

”
закла-

док“, делающих промышленные объекты уязви-
мыми». Большую часть софта создаст НПО «Им-
пульс» (входит в холдинг «Росэлектроника» «Росте-
ха»), планируется использовать и сторонние реше-
ния российского производства.

Систему создают для крупнейших нефтегазо-
вых компаний, потенциально она может быть ин-
тересна энергетическим компаниям, в том числе 
для объектов атомной энергетики, считают в «Ро-
стехе». Сейчас система готовится только для одной 

крупной нефтяной компании, ее название в хол-
динге не уточняют. Предполагается, что заказчика-
ми станут в том числе предприятия, которые столк-
нулись с санкциями и фактами отказа зарубежных 
производителей от поставок и сервисного обслу-
живания или находятся в зоне риска.

Сейчас в этом сегменте в России доминируют за-
рубежные производители: японская Yokogawa, не-
мецкая Siemens, шведская ABB, французская 
Schneider Electric. У российских компаний есть от-
дельные разработки, которые лишь условно могут 
считаться российскими, поскольку в них, как пра-
вило, используются импортные комплектующие, 
микропроцессоры, контроллеры и софт, что ставит 
под сомнение уровень защищенности таких сис-
тем, считают в «Ростехе».

Так, в конце 2017 года «Транснефть» сообщала, 
что может отказаться от оборудования Schneider 
Electric для АСУ ТП «из-за многочисленных крити-
ческих уязвимостей», говорил «Интерфаксу» вице-
президент компании Максим Гришанин. Прези-
дент «Транснефти» Николай Токарев указывал на 
большое количество ежедневных кибератак. В 
компании также говорили, что комбинируют рос-
сийский софт с иностранным, так как подходяще-
го российского продукта нет. Этот случай считает-
ся первым, когда крупная российская компания 
отказывается от услуг западного производителя, 

потому что он не среагировал вовремя на требова-
ние закрыть уязвимость. Отечественные вендоры 
АСУ ТП оперативнее реагируют на запросы рос-
сийских компаний, в том числе в сфере информа-
ционной безопасности, но в плане функциональ-
ности уступают зарубежным, говорили тогда опро-
шенные 

”
Ъ“ эксперты. В «Транснефти» на запрос 

”
Ъ“ не ответили.

На рынке АСУ ТП для нефтегазового сектора есть 
прогресс в разработке отечественного специализи-
рованного ПО, но в плане создания оборудования 
российские изделия не дотягивают до мировых 
аналогов, подтверждает заместитель гендиректора 
«Газинформсервиса» (подрядчик «Газпрома») Алек-
сандр Погребной. Здесь могут пригодиться компе-
тенции «Ростеха», полученные в ОПК, но сама идея 
создания российской АСУ ТП, полностью готовой 
для применения в нефтегазовом секторе, вызывает 
скепсис, поскольку для обеспечения безопасности 
необходимы дополнительные средства защиты ин-
формации, считает господин Погребной. Тем не ме-
нее разработка может представлять интерес для по-
тенциальных заказчиков из-за особого внимания 
государства к безопасности критической информа-
ционной инфраструктуры, уверен операционный 
директор центра по мониторингу и реагированию 
на кибератаки Solar JSOC Антон Юдаков.

Кристина Жукова

Нефть и газ защитят от иностранного софта
«Ростех» выпустит ПО для стратегических компаний

ЛУКОЙЛ получил льготу по нало
гу на добычу полезных ископае
мых (НДПИ) для одного из своих 
крупнейших растущих активов 
в Западной Сибири — Имилор
ского месторождения. Льгота 
 дана после того, как почти все 
запасы Имилорского признали 
трудноизвлекаемыми. В 2017 
 году ЛУКОЙЛ пытался получить 
льготы для обводненных место
рождений в Западной Сибири, 
но такое удалось только «Рос
нефти». Точно оценить эффект 
от выданных Имилорскому 
льгот сложно, но в целом 
за 15 лет  ЛУКОЙЛ может полу
чить от них около 180 млрд руб.

ЛУКОЙЛ получит льготы для запу-
щенного в начале года Имилорского 
месторождения, следует из слов вице-
президента компании Азата Шамсуа-
рова (цитата по «Интерфаксу»). В ЛУ-
КОЙЛе подтвердили, что льгота по 
НДПИ на нефть для ООО «ЛУКОЙЛ—
Западная Сибирь» будет действовать 
с 2019 года.

• Имилорское — одно из самых круп-
ных месторождений последних лет, 
за которое боролись все крупнейшие 
игроки. ЛУКОЙЛ в 2012 году получил 
Имилорское, Западно-Имилорское 
и Источное за рекордный 51 млрд 
руб. Запасы Имилора оценены 

в 193 млн тонн, но считается, что 
большинство — трудноизвлекаемые. 
Инвестиции в проект оценивались 
в 12 млрд руб. В опытно-промышлен-
ную эксплуатацию Имилор вошел 
в 2014 году, добыто 1,5 млн тонн 
 нефти, к 2028 году добыча составит 
около 1 млн тонн в год, полка добычи 
к 2030 году — около 3 млн тонн в год.
По словам Азата Шамсуарова, зна-

чительная часть нефти месторожде-
ния залегает в коллекторах с низкой 
проницаемостью — менее 2 милли-
дарси (единица проницаемости). По-

чти половина пластов содержит низ-
копроницаемые коллекторы, кото-
рые облагаются ставкой НДПИ в раз-
мере 20% (коэффициент Кд), еще часть 
относится к аномальному разрезу ба-
женовской свиты с нулевой ставкой 
НДПИ с 2020 года, по данным Мин-
природы. При этом источник 

”
Ъ“ на 

рынке заметил, что раньше на Ими-
лорском низкопроницаемых коллек-
торов не было, то есть их признали та-
кими недавно. В Минфине и Минэ-
нерго не ответили 

”
Ъ“.

По данным 
”
Ъ“, ЛУКОЙЛ стремил-

ся включить Имилорское как новое 
месторождение с выработанностью 
менее 5% и в пилотный проект по на-
логу на дополнительный доход (НДД), 
который должен быть введен в этом 
году, но с льготой по НДПИ можно сэ-
кономить больше. Сейчас значитель-
ная часть активов ЛУКОЙЛа в Запад-
ной Сибири — высокообводненные 
или трудноизвлекаемые, а это основ-
ной регион добычи компании в Рос-
сии. Имилорское месторождение 
считается одним из активов, который 
должен замедлить снижение произ-
водства компании в регионе.

В 2017 году ЛУКОЙЛ с другими 
нефтяниками добивался и льгот для 
обводненных месторождений в За-
падной Сибири, но это удалось толь-
ко «Роснефти». В этом году, по данным 

источников 
”
Ъ“, нефтекомпании во-

прос льгот для обводненных месторо-
ждений не поднимали. На растущих 
активах льготы по НДПИ ЛУКОЙЛ 
имеет на Каспии и в Ямало-Ненецком 
АО. В конце марта ЛУКОЙЛ на дне ин-
вестора в Лондоне дал понять, что не 
надеется на скорый рост добычи на 
российских активах, прирост по угле-
водородам дадут в основном газовые 
активы (при цене на нефть $50 за бар-
рель). К 2020 году компания хочет по-
высить добычу трудноизвлекаемой 
нефти. Но, по словам главы и ключе-
вого владельца ЛУКОЙЛа Вагита Алек-
перова, себестоимость добычи в РФ 
серьезно вырастет к 2030 году — «до 
$60–70 за баррель в ценах 2017 года».

Оценить эффект от льгот по НДПИ 
по Имилорскому эксперты затрудни-
лись. «К сожалению, непонятно, ка-
кая будет добыча по баженовской сви-
те, какая — по низкопроницаемым, 
неясен ни максимальный уровень, ни 
период,— поясняет один из собесед-
ников 

”
Ъ“ на рынке.— Если, по очень 

грубой оценке, треть добычи — ба-
жен, а две трети — низкопроницае-
мые, то годовая льгота при цене $60 за 
баррель и добыче 2,8 млн тонн соста-
вит 17 млрд руб. При суммарной до-
быче за 15 лет в 30 млн тонн общая 
льгота составит 180 млрд руб.».

Дмитрий Козлов

ЛУКОЙЛ извлек трудные льготы
Компании облегчили добычу в Западной Сибири

Подмосковный Загорский труб
ный завод (ЗТЗ), ставший в 2017 
году новым поставщиком труб 
большого диаметра для «Газпро
ма», решил приобрести собствен
ные вагоныштрипсовозы для 
перевозки широкого стального 
проката. В компании объясняют 
необходимость этого «фиктив
ной нехваткой» вагонов на рын
ке. В отрасли крупнейшим опе
ратором штрипсовозов называ
ют Трубную грузовую компанию 
(ТГК) Александра Карманова, 
причем другие трубники уже 
сталкивались с проблемой де
фицита парка в 2011–2012 годах, 
когда другая компания господи
на Карманова — ЕТК — эксклю
зивно закупала вагоны у укра
инского «Днепровагонмаша».

ЗТЗ сообщил, что обзавелся пар-
ком штрипсовозов, который позволит 
перевозить свыше 50 тыс. тонн листо-
вого проката в месяц и полностью за-
крыть потребности завода в вагонах 
для доставки листа. Сумма сделки, 
объем парка и продавцы вагонов не 
раскрываются. По оценке экспертов, 
приведенной «Интерфаксом», речь 
идет примерно о 250 вагонах. Источ-
ник 

”
Ъ“ среди трубников подтвержда-

ет это. Широкий лист, необходимый 
для выпуска труб большого диаметра 
(ТБД), перевозится по железной доро-
ге только такими вагонами. Мощно-
сти ЗТЗ — 500 тыс. тонн труб в год.

• ЗТЗ, совладельцами которого явля-
ются гендиректор Денис Сафин и 
(по словам господина Сафина) одно-
курсник Владимира Путина, парт-

нер «Егоров, Пугинский, Афанасьев 
и партнеры» Николай Егоров, не так 
давно начал активно пробиваться 
на трубный рынок. В 2017 году ЗТЗ 
 получил допуск к поставкам на ре-
монты и инвестпроекты «Газпрома». 
 Завод предложил скидку к цене кон-
курентов в 15–20%, что спровоциро-
вало сложные переговоры между газо-
виками и трубниками. «Северсталь» 
при этом решила, что лучше будет 
за рабатывать на новом конкуренте, 
и  договорилась о поставках ЗТЗ 
180 тыс. тонн проката в 2018 году.
Глава «Infoline-Аналитики» Миха-

ил Бурмистров отмечает, что штрип-
совозы в России не закупались с 2012 
года, а в 2017–2018 годах размещен 
один заказ на Заводе металлокон-
струкций (ЗМК), который к марту вы-
пустил 155 штук. Штрипсовоз на 
рынке стоит от 3 млн руб., то есть ЗТЗ 
мог потратить на закупку вагонов 
около 750 млн руб. В 2018 году до-
ставка листа своим парком «обойдет-
ся на 50% дешевле», чем по старой 
схеме, уточнил замгендиректора ЗТЗ 
Игорь Гусенков. Но главная причина 
— экономическая безопасность, объ-
ясняют в компании. «Приобретение 
штрипсовозов позволяет нам за-
крыть вопрос так называемой не-
хватки вагонов для обеспечения про-
катом»,— подчеркивает Денис Са-
фин. С кем шли переговоры об арен-
де вагонов, он не уточнил. По словам 
Михаила Бурмистрова, основным 
оператором штрипсовозов в РФ вы-
ступает ТГК Александра Карманова, 
но свой парк есть и у других метал-
лургов и трубников.

У ТГК самый большой парк 
штрипсовозов, подтверждают источ-
ники 

”
Ъ“ в отрасли. Другой актив го-

сподина Карманова — Евразийский 
трубопроводный консорциум (ЕТК) 
— крупнейший поставщик и пере-
возчик труб для «Транснефти». ЕТК 
закупает трубы у четверки крупней-
ших игроков РФ — Ижорского труб-
ного завода (ИТЗ) «Северстали», ОМК, 
ТМК и ЧТПЗ. ТГК использует штрип-
совозы производства ЗМК и украин-
ского «Днепровагонмаша». В 2012 го-
ду после жалобы ЧТПЗ ФАС выдала 
ЕТК и «Днепровагонмашу» предписа-
ние убрать положение об эксклю-
зивности поставок ЕТК штрипсово-
зов (отказ в поставке вагонов получа-
ла и ТМК). В ТГК не ответили на во-
просы 

”
Ъ“. Но источник, близкий к 

компании, полагает, что ЗТЗ решил-
ся на покупку штрипсовозов, чтобы 
снизить риски, возникающие при 
работе с операторами или арендо-
ванным составом, поскольку «дефи-
цита сейчас нет».

В «Северстали» арендуют штрип-
совозы для перевозки листа со ста-
на-5000 на ИТЗ. У ОМК есть стан-5000, 
но лист перевозится в трубные цеха 
на автомобилях. ОМК владеет и 
штрипсовозами, которые востребо-
ваны, когда Выксунский метзавод 
использует импортный лист, у ком-
пании есть и опыт аренды вагонов 
ТГК. В ЧТПЗ и ТМК это не комменти-
руют. Ряд собеседников 

”
Ъ“ в отрасли 

сомневаются, что ТГК могла действо-
вать в интересах крупнейших труб-
ников, отказывая ЗТЗ в вагонах. Все 
были не в восторге от выхода ЗТЗ на 

рынок, говорит один из них, но «до-
говариваться об ограничениях для 
конкурента можно, только если 
предлагаешь что-то взамен».

Анатолий Джумайло,  
Наталья Скорлыгина

Сам себе штрипсовоз
Загорский трубный завод решил не полагаться на аренду вагонов
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Достаточно серьезные 
суммы будут выделяться 

для работы 
на трудноизвлекаемых 

запасах
— Вагит Алекперов,

совладелец и президент ЛУКОЙЛа,  
в интервью 

”
Ъ“ 26 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

689 миллиардов 
рублей
составлял общий 
долг «Транснефти» 
на конец 2017 года, 
согласно отчетности
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деловые новости
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3,5

4,2

4,9

5,6

6,3

7,0тыс. руб.    ● 4,680

0,95%
20,0

25,6

31,2

36,8

42,4

48,0$ ● 33,60

5,66%
140

154

168

182

196

210руб. ● 199,50

0,00%
260

275

290

305

320

335руб.

2,5

2,7

2,9

3,1

3,3

3,5

0,33% 0,47%

● 315,20$ ● 3,05

3,5 7,0 20,0 48,0 140 210 260 3352,5 3,5

Ideas4retail, открывающая в Рос-
сии, в частности, детские магази-
ны Hamleys, не будет больше раз-
виваться самостоятельно. Ком-
пания, одним из совладельцев 
является Александр Мамут, ре-
шила объединить свой бизнес с 
группой «Винни», продающей то-
вары для детей известных евро-
пейских марок. В обмен на круп-
ный пакет в объединенной ком-
пании, чей оборот может соста-
вить 6 млрд руб. в год, бизнесмен 
готов инвестировать $5 млн. Для 
полноценного развития новой 
сети, считают эксперты, за три 
года нужно будет вложить в че-
тыре раза больше.

Ideas4retail, развивающая в Рос-
сии бренды детских товаров, вклю-
чая Hamleys, Imaginarium и Cook 
House, объединяется со своим кон-
курентом — группой компаний 
«Винни». Об этом 

”
Ъ“ рассказали в 

фонде A&NN Investments Александ-
ра Мамута. Структура бизнесмена 
владеет 40% Ideas4retai, остальное — 
у основателя компании Евгения Бут-
мана. Он подтвердил факт сделки. В 
«Винни» уточнили, что официально 
о сделке будет объявлено в поне-
дельник, 2 апреля.

Ideas4retail открыла по франшизе 
в России десять магазинов британ-
ской Hamleys (флагманский — в 

ЦДМ на Лубянке). ГК «Винни», по ин-
формации на ее сайте, существует с 
1997 года и продает детскую одежду 
известных европейских брендов, 
включая Armani, Kenzo, Moncler, 
Moschino. У группы десять магазинов 
в Москве и два — в Санкт-Петербурге.

В совет директоров новой компа-
нии войдут представители Александ-
ра Мамута Евгений Бутман и Роман 
Саркисян. В Kartoteka.ru господин 

Саркисян указан как совладелец ряда 
компаний, включая ЗАО «Детская мо-
да». В свою очередь, в списке зависи-
мых или аффилированных компа-
ний «Детской моды» значится ООО 
«Персей», подконтрольное петербург-
скому ООО «ДТЦ 

”
Винни“». Послед-

нее юрлицо, судя по данным «СПАРК-
Интерфакс», управляет магазинами 
одноименной сети детских торгцент-
ров. Учредитель ДТЦ «Винни» — Ар-

тем Каграманов, он станет гендирек-
тором объединенной компании.

Стороны не конкретизируют до-
ли владельцев в новой компании. В 
A&NN Investments уточнили, что в 
итоге сделки структура Александра 
Мамута станет крупнейшим акцио-
нером. A&NN выделит на развитие 
дополнительно до $5 млн. Евгений 
Бутман и представители «Винни» по-
лучат миноритарный пакет. Ожида-
ется, что оборот новой компании, 
которая планирует управлять 75 соб-
ственными магазинами и 10 магази-
нами по субфраншизе, превысит 
6 млрд руб. в год. Для сравнения: по 
итогам 2017 года выручка сети «Дет-
ский мир» (622 магазина; среди ак-
ционеров — АФК «Система» и РФПИ) 
достигла 97 млрд руб.

Гендиректор «Infoline-Аналити-
ки» Михаил Бурмистров предполага-
ет, что сделка, скорее всего, была без-
денежной. Он считает объем об-
ещанных Александром Мамутом ин-
вестиций в размере $5 млн мини-
мальным — «в горизонте трех лет на 
развитие объединенной компании 
потребуется около $20 млн». По его 
мнению, синергия Ideas4retail с 
«Винни» позволит повысить эффек-
тивность использования площадей 
существующих объектов и стать бо-
лее привлекательным партнером 
для торгцентров.

Сделка с «Винни» проходит на фо-
не споров Hamleys с контрагентами, 
требующими оплатить поставки на 
общую сумму 78,57 млн руб. (см. 

”
Ъ“ 

от 13 марта). В A&NN говорят, что 
Hamleys сейчас занимается оптими-
зацией закупок: например, договари-
вается с поставщиками о дополни-
тельных отсрочках по оплате и при-
менении схемы получения товара на 
реализацию. По словам представите-
ля A&NN Investments, оптимизация 
Hamleys ожидается за счет переезда 
одного-двух магазинов в более подхо-
дящие локации. «Дальнейший рост 
сети видим в развитии преимущест-
венно в городах-миллионниках»,— 
уточнили в фонде. Там добавили, что 
после слияния средний чек останется 
в диапазоне 2–2,5 тыс. руб.

Консолидация своей компании с 
другим игроком не первый опыт для 
Александра Мамута. Недавно один 
из российских онлайн-кинотеатров 
Okko вошел в Rambler Group госпо-
дина Мамута (см. 

”
Ъ“ от 29 марта). 

Сделка стала безденежной: владев-
шая Okko компания Era Capital Ека-
терины Лапшиной получит минори-
тарную долю в Rambler Group, куда 
также входят киносети «Синема 
Парк» и «Формула кино».

Халиль Аминов,  
Анна Афанасьева,  
Ольга Дубравицкая

Hamleys встретилась с «Винни»
В рознице детских товаров появился новый игрок

Призыв бойкотировать визиты в 
торгцентры 31 марта начал массово 
распространяться в соцсетях с 27 
марта. Желание присоединиться к 
этой акции, в частности, высказали 
сенатор Александр Башкин, певи-
цы Нюша и Вера Брежнева. Однов-
ременно в Telegram появился бот 
«Открой дверь», его создатели соби-
рают информацию о закрытых эва-
куационных выходах в торговых, 
деловых центрах, кинотеатрах, дет-
ских садах, школах и других учре-
ждениях. В дальнейшем эту инфор-
мацию планируется передавать в 
Генпрокуратуру. С момента запуска 
бот принял уже около 2 тыс. обра-
щений, пояснил один из собесед-
ников 

”
Ъ“, знакомый с проектом. 

По его словам, основная часть из 
них касается муниципальных и го-
сударственных заведений: школ, 
детских садов, вузов и общежитий.

Тем не менее Елена Лебедева рас-
сказывает, что на минувшей неделе 
в торгцентрах массово появлялись 
активисты, снимающие на видео 
эвакуационные выходы и пожар-
ное оборудование. Некоторые из 
них, по ее словам, также предлага-
ли посетителям воздержаться от по-
сещения объектов в эти дни. Госпо-
жа Лебедева добавляет, что все кон-
фликты решались путем привлече-
ния службы безопасности торговых 
комплексов: в большинстве случа-
ев активистов просили покинуть 
центры. По словам Индиры Шафи-
ковой, одним из способов восста-
новления покупательского потока 
в воскресенье в торговых центрах 
стали маркетинговые мероприя-
тия. Ряд Telegram-каналов сообщал, 
что специальные скидки на продук-
цию в дни 30–31 марта предоставля-
ли многие ритейлеры. Но в Нацио-
нальной ассоциации участников се-
тевой торговли ответили 

”
Ъ“, что не 

слышали об организации специ-
альных программ ее членами. В 
объединенной киносети «Синема 
парк» и «Формула кино» на прошед-
ших выходных не заметили паде-
ния посещаемости. В «Каро» также 
заявили 

”
Ъ“, что трафик оказался 

на уровне ожиданий.
Призыв бойкотировать посеще-

ние торговых центров оказал зна-
чительно меньшее влияние на ре-
гиональные объекты. Так, замет-
ное снижение посещаемости бы-
ло отмечено лишь в Саратове, Вол-
гограде и Самаре. В саратовских 
магазинах Gloria Jeans говорят о 
падении числа покупателей на 
40%. Арендаторы волгоградских 

ТРЦ «Акварель» и «Пирамида» в бе-
седе с 

”
Ъ“ отметили «небольшое» 

снижение числа посетителей. В 
Самаре торговые центры связыва-
ют сокращение трафика с обру-
шившимся на город снегопадом. 
Председатель правления компа-
нии «Инпром Эстейт» (владеет ТЦ 
«Мармелад» в Таганроге) Игорь Ко-
новалов пояснил 

”
Ъ“, что, хотя об-

щее количество посетителей не 
снизилось, у многих людей появи-
лись опасения насчет безопасного 
времяпровождения в торговых 
объектах. «Мы работаем над тем, 
чтобы эту фобию устранить, в те-
чение месяца планируем разда-
вать посетителям буклеты с ин-
формацией о том, как вести себя в 
случае пожаров, и демонстриро-
вать все системы безопасности»,— 
рассказывает он.

О проведении с посетителями 
объектов разъяснительной работы 
рассказывает и Индира Шафикова. 
По ее словам, несмотря на общий 
информационный фон, большинст-
во клиентов не высказывают опасе-
ния относительно собственной без-
опасности. «В минувший четверг у 
нас проходила проверка МЧС,— 
рассказывает она.— Поразительно, 
но после включения сигнала трево-
ги в ТРЦ ни один посетитель не вы-
шел из магазина и не проявил при-
знаков тревоги, а на наши вопросы 
о причинах такого спокойствия лю-
ди отвечали: 

”
Нас спасут, если что“».

Трагедия в Кемерово стала при-
чиной не только сокращения посе-
щаемости торговых центров, но и 
поводом для дополнительной вол-
ны их тотальных проверок. Поруче-
ние удостовериться в соблюдении 
законодательства в части пожарной 
безопасности во всех объектах, где 
есть кинотеатры и развлекатель-
ные зоны, дала Генпрокуратура. 
Уже во вторник МЧС сообщило, что 
работа начата. При этом дополни-
тельные проверки во многих реги-
онах грозят не только торговым 
центрам, но и всем местам массо-
вого сбора людей (см. 

”
Ъ“ от 29 мар-

та). 1 апреля стало известно, что 
МЧС России разработало предложе-
ния, изменяющие порядок прове-
дения проверок противопожарного 
состояния торгцентров. Сейчас по 
закону проверке подлежат только 
арендаторы или владельцы части 
помещений ТРЦ. Министерство 
считает, что необходимо проверять 
противопожарное состояние всего 
здания.

Александра Мерцалова,  
Анна Афанасьева;  
корреспондентская сеть

Покупатели не дошли 
до торгцентров
с1

Второй шаг: обязанность продав-
ца информировать о наличии серти-
фиката безопасности для отправле-
ний, которые содержат предметы, 
предназначенные для использова-
ния детьми.

«При отсутствии необходимых 
сертификатов страны происхожде-
ния эти меры позволят приостанав-
ливать отправления и возвращать 
их»,— отметил господин Федоров. В 
АКИТ полагают, что инициатива мо-
жет быть реализована до конца года, 
а отдельные шаги — уже к лету.

Сейчас почти все детские товары 
в России подлежат обязательной 
сертификации, но к товарам, посту-
пающим из-за рубежа в рамках 
трансграничной торговли, требова-
ния не предъявляются, следует из 
разработанной АКИТ концепции 
противодействия незаконному обо-
роту товаров для детей на рынке ЕА-
ЭС, реализуемых с использованием 
интернета (копия есть у 

”
Ъ“). 90% та-

ких товаров приходят из Китая и за-

частую не сертифицированы даже у 
себя в стране, указывают в АКИТ.

Трансграничный сегмент во 
многом обеспечивает рост всей он-
лайн-торговли в России. По итогам 
2017 года доля зарубежных товаров 
в обороте интернет-ритейла могла 
вырасти с 33% годом ранее до 37%, 

или 410 млрд руб., прогнозировали 
ранее в АКИТ. На продукцию для де-
тей приходится около 20% товаров 
интернет-торговли из-за рубежа, 
правда, большая их часть не из Ки-
тая, а из Европы, и с ними вопрос 
качества не стоит так остро, оцени-
вал ранее 

”
Ъ“ глава управления 

международных перевозок DPD в 
России Евгений Привалов. В АКИТ 
долю детских товаров оценивают в 
12%. Таким образом, объем этого 
рынка по итогам 2017 года мог со-
ставить 49–82 млрд руб.

Предлагаемые меры могут по-
влечь за собой полный запрет 
трансграничной торговли детски-
ми товарами, не исключает соосно-
ватель Data Insight Федор Вирин. 
«Если продавец должен будет пре-
доставить копию свидетельства ре-
гистрации товарного наименова-
ния, то очень многие просто не ста-
нут это делать. Помимо того что это 
лишние хлопоты, это дорого,— рас-
суждает он.— С точки зрения потре-
бителя, наверное, это правильно, 
потому что какие-то товары, произ-

веденные в Китае, могут быть сде-
ланы из материалов, не слишком 
полезных для здоровья». Продавцы 
на eBay из США или Европы, столк-
нувшись с такими требованиями, с 
высокой долей вероятности станут 
игнорировать российский рынок, 
считает господин Вирин. «В Китае 
же огромное количество мелких 
производителей и продавцов, для 
них эти требования станут ударом, 
несмотря на то что российский ры-
нок для того же AliExpress очень ва-
жен»,— заключает он.

В «Яндекс.Маркете» и Mail.ru 
Group, развивающей интернет-мага-
зин китайских товаров Pandao, отка-
зались от комментариев. Представи-
тель AliExpress заявил 

”
Ъ“, что в ком-

пании постоянно отслеживают ас-
сортимент на соответствие стандар-
там тех стран, в которых присутству-
ет площадка. Там рассчитывают, что 
«решение, каким бы оно ни было, 
примет во внимание интересы мил-
лионов российских покупателей».

Роман Рожков,  
Владислав Новый

За детские товары берутся по-взрослому

Сергей Кациев, входящий в число богатейших 
россиян, вновь стал руководителем созданного 
им крупнейшего в России табачного дистрибуто-
ра «Мегаполис». От оперативного руководства 
компаний бизнесмен отошел три года назад, сос-
редоточившись на развитии сети алкомаркетов 
«Бристоль». Он должен будет улучшить финансо-
вые результаты «Мегаполиса», который в 2017 го-
ду впервые за последние годы сократил чистую 
прибыль и EBITDA.

О том, что Сергей Кациев стал гендиректором ГК «Ме-
гаполис», 

”
Ъ“ рассказали три источника на табачном 

рынке и знакомый бизнесмена. По словам одного из со-
беседников 

”
Ъ“, назначение состоялось 26 марта, преж-

ний гендиректор Алексей Колдунов переходит в группу 
«Меркурий» (объединяет некоторые активы Игоря Кеса-
ева и Сергея Кациева, включая ритейлера «Дикси»), где 
займется корпоративными вопросами. О назначении 
господина Кациева гендиректором «Мегаполиса» из-
вестно его акционерам — производителям сигарет 
Philip Morris International и JTI, сообщили их представи-
тели. В «Мегаполисе» комментариев не предоставили. В 
«Меркурии» подтвердили, что Сергей Кациев возглавил 
табачного дистрибутора.

Господин Кациев основал «Мегаполис» в 1998 году как 
компанию, специализирующуюся на оптовой торговле 
сигаретами. Частью ГК «Меркурий» господина Кесаева 
«Мегаполис» стал в 2006 году. Оба предпринимателя на 
тот момент были давно знакомы: по данным СМИ, Сер-
гей Кациев преподавал в МГИМО в то время, когда там 
учился Игорь Кесаев. При господине Кациеве «Мегапо-
лис» стал крупнейшим табачным дистрибутором в Рос-
сии, получив эксклюзивные права на продажу продук-
ции PMI (L&M, Marlboro), JTI (Winston, Sobranie) и Imperi-
al Tobacco Group (Davidoff, R1). Общая доля сигарет этих 
компаний на российском рынке сейчас около 66% (дан-
ные Nielsen). В 2017 году журнал Forbes оценил состоя-
ние Сергея Кациева в $1,1 млрд (86-е место в рейтинге бо-
гатейших людей России). Состояние господина Кесаева 
— $2,4 млрд (41-е место).

Пост президента «Мегаполиса» Сергей Кациев оста-
вил в апреле 2015 года, но сохранил членство в совете 

директоров компании. Источники в окружении бизнес-
мена говорили 

”
Ъ“, что он сконцентрируется на разви-

тии своего проекта — сети алкомаркетов «Бристоль». 
Сейчас в нее входит более 3 тыс. магазинов по всей Рос-
сии. Хотя господин Кациев всегда считался одним из сов-
ладельцев «Мегаполиса», размер его доли не раскрывал-
ся. Он оставался акционером дистрибутора и после ухо-
да с должности президента, уверяли в компании.

Согласно «СПАРК-Интерфакс», 100% АО «ТК 
”
Мегапо-

лис“» принадлежат нидерландской Megapolis Distribu-
tion B.V. В ней долями по 23% владеют PMI и JTI. Газета 
«Ведомости» в четверг сообщила, что Megapolis Invest-
ment, чьим бенефициаром является Игорь Кесаев, ли-
шилась контроля в Megapolis Distribution: ее доля к 23 
января 2018 года снизилась до 49,85% (в начале 2017 года 
она была 60%). Кому принадлежат оставшиеся 4,2%, в 
«Мегаполисе» и «Меркурии» не раскрывают.

Последние годы «Мегаполис», более 90% оборота кото-
рого приходится на сигареты, показывал положитель-
ные результаты работы. Так, в 2016 году выручка «Мега-
полиса» выросла на 10%, до 637,96 млрд руб., чистая при-
быль — на 15,7%, до 15,83 млрд руб., EBITDA — на 14,4%, 
до 23,01 млрд руб. Но в 2017 году, по данным «Ведомо-
стей», у «Мегаполиса» росла только выручка, тогда как 
чистая прибыль и EBITDA сократились. Источник, зна-
комый с ситуацией в «Мегаполисе», говорит, что перед 
господином Кациевым стоит задача улучшить финансо-
вые показатели дистрибутора в условиях роста теневого 
рынка: «При физическом сокращении продаж компа-
ния последние годы старалась удерживать показатели 
прибыли за счет серьезного урезания издержек, что при-
вело к ослаблению контроля 

”
Мегаполиса“ за террито-

риями и способствовало появлению в регионах торгов-
цев, работающих в том числе с нелегальной продукци-
ей». Теперь, добавляет источник, «Мегаполис» ждет об-
новление команды: часть новых менеджеров придет из 
«Бристоля».

По данным PMI, объем табачного рынка в России в 2017 
году сократился на 7,2%, до 260 млрд штук. Исследование 
Nielsen показало, что в прошлом году общая доля неле-
гальных сигарет в России выросла почти вдвое — до 4,5%.

Олег Трутнев

«Мегаполису» поможет создатель
Сергей Кациев вернулся к управлению дистрибутором сигарет

К выходу новой модели iPad  российские ритейле-
ры впервые запустят программу trade-in на эти 
устройства в партнерстве с американской Belmont. 
Обменять старые iPad можно будет в сетях re:Store, 
Cstore (входит в «Связной») и «М.Видео». Ритейле-
ры могли опоздать с такой акцией, не исключа-
ют аналитики: спрос на планшеты сокращается, 
а срок их обновления достигает пяти лет.

С начала апреля в re:Store, Cstore и «М.Видео» можно 
будет сдать старый iPad в обмен на скидку на новый, со-
общили 

”
Ъ“ представители ритейлеров. Партнером про-

граммы стала американская Belmont, вышедшая в Рос-
сию в 2017 году с trade-in для iPhone. Одновременно ри-
тейлеры запустили предзаказы на iPad с 9,7-дюймовым 
экраном, представленный Apple 27 марта; его продажу 
также планируют начать в апреле.

Trade-in для iPad вводится бессрочно, как и аналогич-
ная программа для iPhone, доля продаж по которой растет, 
рассказала представитель Inventive Retail Group (управля-
ет re:Store) Людмила Семушина. «На первом этапе одним 
из партнеров будет Belmont, но возможно появление и 
других»,— уточнила она. В re:Store будут приниматься мо-
дели, начиная с iPad 2 и iPad mini первого поколения. Уро-
вень скидки устанавливает специальное ПО. «Например, 
если сдаете iPad Air 2, скидка на сопоставимую модель из 
новой линейки составит до 35% в зависимости от состоя-
ния устройства»,— говорит госпожа Семушина.

В Cstore получить скидку до 40% за старый iPad можно 
не только на новые модели, но также на MacBook, iMac 
или iPhone, отметила коммерческий директор «Связно-
го» Дагмара Иванова. В Cstore программа также запуска-
ется на постоянной основе, покупатели смогут сдать все 
модели начиная с iPad 2, кроме iPad Pro.

В «М.Видео» Belmont лишь выкупает сданные устройст-
ва, а для оценки скидки ритейлер использует собственное 
ПО, сообщила представитель ритейлера Валерия Андрее-
ва. При сдаче iPad 2, iPad 3, iPad 4, iPad Air, iPad Air 2 и iPad 
mini клиенты получат скидку от 1,5 тыс. до 9 тыс. руб. на 
покупку любого смартфона или планшета. Belmont — 
один из покупателей сданных в «М.Видео» iPad, но не име-
ет отношения к тому, как организован trade-in ритейлера, 
подтвердили в американской компании.

Belmont работает по программе trade-in iPad с re:Store и 
Cstore, которым предоставляет ПО для распознавания и 
оценки устройств, а также отвечает за их последующую ре-
ализацию, отметил заместитель гендиректора российско-
го представительства компании Андрей Захаров. Собран-
ные устройства Belmont реализует в России, США, Мекси-
ке, Бразилии, Колумбии, Великобритании, Чехии, Шве-
ции, ОАЭ, Китае и других странах. «Основная сложность 
была в том, что iPad без сим-карт не имеют уникального 
номера IMEI, по которому можно распознать модель. Та-
кие планшеты программа будет идентифицировать по се-
рийному номеру»,— рассказал господин Захаров.

Рынок планшетов в России падает: в 2017 году в штуч-
ном выражении он сократился на 21,8%, до 3,7 млн штук, 
напоминает аналитик IDC Наталья Виноградова. В де-
нежном выражении падение менее заметное — на 1,7%. 
Впрочем, продукцию Apple это пока не затрагивает: по-
ставки планшетов на iOS в 2017 году в штуках выросли 
на 45,6%. Тенденцию подтверждают и в «М.Видео», где в 
январе-феврале 2018 года штучный оборот планшетов 
снизился на 20% год к году, но устройства Apple, наобо-
рот, нарастили долю и прибавили в штуках 44%.

Но спросу на iPad может помешать их продолжитель-
ный жизненный цикл. Акция не будет иметь массового 
спроса, а станет лишь попыткой выжать последнее из 
рынка планшетов, который переживает не лучшие време-
на, категоричен ведущий аналитик Mobile Research Group 
Эльдар Муртазин. «Большинство обновляет планшеты, 
только когда старое устройство полностью выходит из 
строя, а средний срок их службы — пять-шесть лет»,— от-
мечает он. Сейчас у большого числа потребителей на ру-
ках находятся устройства, которым больше трех или даже 
четырех лет, подтверждает госпожа Виноградова. Кроме 
того, спрос на планшеты на вторичном рынке «почти ну-
левой», добавляет господин Муртазин.

МТС пока не планирует trade-in для iPad, сообщили в 
компании. «Вымпелком» анализирует такую возмож-
ность. «МегаФон» также рассматривает запуск такой про-
граммы, но пока «делает основной упор на расширение 
списка принимаемых смартфонов». В «Евросети» отказа-
лись от комментариев, в Apple на запрос не ответили.

Юлия Тишина

Продажи новых iPad разгонят старыми
В России стартует trade-in для планшетов Apple

Нужно научиться 
как можно больше 

потреблять и производить, 
и потреблять 
отечественное

— Игорь Шувалов,
первый вице-премьер РФ,  

в ноябре 2014 года (цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

13 процентов
составила доля рос-
сийских игрушек 
в рознице в 2017 году 
(данные NPD Group)

с1



культура
11Коммерсантъ   l   Понедельник 2 апреля 2018 №55/П   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

В самой активной в последние го
ды петербургской частной галерее 
KGallery открыта выставка Робер
та Фалька (1886–1958). Абсолютная 
величина в истории русского искус
ства XX века Фальк в Северной сто
лице редкий гость. И это не столь
ко биографический зигзаг, сколько 
стилистический. Кира Долинина 
считает, что новая экспозиция мно
гое способна изменить в этом поло
жении вещей.

 При нормальном развити и модер-
нистского направления в истории русско-
го искусства первой половины XX века Ро-
берт Фальк должен был занять видное, но 
достаточно скромное место. Он был чест-
ным и увлеченным учеником Юона, Маш-
кова, а потом Серова и Коровина; в 1910-
х стал одним из самых молодых бубново-
валетцев; преподавал во ВХУТЕМАС-ВХУ-
ТЕИНе, вполне счастливо пережил 1920-
е, удостоившись даже персональной вы-
ставки в Третьяковке; зарабатывал худож-
ником в Государственном еврейском теа-
тре; ездил как участник выставок за гра-
ницу. Яркий, живописно безапелляцион-
ный, последовательнейший сезаннист, 
он говорил на одном языке с европейца-
ми в своей стране и со всей Европой заод-
но. Любивший припечатать навеки кри-
тик Абрам Эфрос выделил Фальку собст-
венное место под солнцем, назвав его «че-
ловеком сезанновской национальности», 
к которой вроде бы принадлежали мно-
гие москвичи, «Фальк же, один из самых 
даровитых живописцев бубнововалет-
ской формации, оказался 

”
раком-отшель-

ником“ — он почти выпал из бубновова-
летской формации».

Художественное отшельничество тут 
куда важнее, чем биографическое. Фальк 
исчез с советского горизонта в 1928-м, без 
разрешения оставшись в Париже, куда 
выехал ради «изучения классического на-
следства». Парижская самоволка продли-
лась до 1937-го, убежавший из все более 
опасной для еврея Европы Фальк оказал-
ся в инопланетной для себя Москве. Дома 
не было (в его мастерской жила бывшая 
жена), работы не было, выручали старые 
и новые друзья, организовавшие ему по-
ездку в Среднюю Азию, а потом и мастер-
скую, и заказы для Государственного ев-
рейского театра. Но хуже всего было с об-
щим языком живописи: пока Фальк де-
сять лет впитывал в себя свет, цвет и рит-
мы Парижа, его друзья отсекали от себя 
французскую заразу по кусочкам. То, во 
что вылилось бывшее бубнововалетство 
у советских мэтров вроде Кончаловского, 
ему оказалось совершенно чуждым.

Война была у всех общей: Фальк про-
вел ее в Самарканде, в 1943-м на фронте 
погиб его сын, в Москву художник вернул-

ся в 1944-м. А вот мир сделал Фалька оди-
ночкой, проклятым «формалистом»; че-
ловеком «с незримой стороны Луны», по 
определению другого московского пари-
жанина Ильи Эренбурга. Эренбург свиде-
тельствует: «Один из руководителей Сою-
за художников заявил: 

”
Фальк не понима-

ет слов, мы его будем бить рублем“ <…> 
Его перестали выставлять. Денег не бы-
ло. Он считался заживо похороненным. 
И продолжал работать». Его вещи покупа-
ли друзья и друзья друзей — прежде всего 
из жалости, вещи стоили копейки. Но от-
крытость его мастерской сослужила само-
му Фальку и нам всем добрую службу: он 
стал мифологической фигурой русского 
неофициального искусства.

Фальк умер в 1958-м, его первая по-
слевоенная малюсенькая персональная 
выставка открылась в МОСХе уже тогда, 
когда он лежал в больнице. Власти о нем 
вспомнили только в 1962-м, когда на вы-
ставке к 30-летию МОСХа Хрущев танком 
обрушился на фальковскую «Обнажен-
ную» 1916 года: «Вот я хотел бы спросить, 
женаты они или не женаты; а если жена-
ты, то хотел бы спросить, с женой они жи-
вут или нет? Это извращение, это ненор-
мально. Во всяком случае, я, председатель 
совета министров, ни копейки не дал бы, 
а кто будет брать деньги на этот хлам, то-
го будем наказывать, а печать не поддер-
жит <…> И если эти с позволения сказать 

”
художники“, которые не хотят трудить-

ся для народа и вместе с народом, выра-
зят желание поехать за границу к своим 
идейным собратьям, то пусть они попро-
сят разрешения на выезд, в тот же день по-
лучат паспорта и пусть там развернут, дать 
им свободу в 

”
свободных“ государствах, 

и пусть они там хоть на головах ходят. Но 
у нас покамест такое 

”
творчество“ счита-

ется неприличным, у нас милиционер за-
держит».

Однако разгром Хрущевым стал рекла-
мой: работы Фалька были выставлены 
в основной экспозиции, поэтому те, кто 
еще выставку не видел, после передовиц 
в советских газетах побежали в Манеж. 
Вдова Фалька вспоминала, как служи-
тельница выставки говорила ей: «

”
Идите 

быстро, посмотрите Фалькова. Тут чуть на 
кулачищах не бьются около него. Вот эта 
жирная-толстая. Она ему навредила, он ее 
так за это и осрамил в картине. А вот это 
его жена — это про мой портрет в розо-
вой шали,— ее звали ангелом, потому что 
добрая была очень. Она за ним в Сибирь 
поехала“.— 

”
А что, разве Фальк в Сибири 

был?“ — спрашиваю. 
”
Ну как же. Культом 

личности засланный“.— 
”
Разве?“ — 

”
Ну, 

это точно знаю,— убеждала меня служи-
тельница.— Она за ним поехала и выз-
волила, привезла в Москву. Но уж очень 
бедно жили, одну картошку ели“. И что-
бы у меня уж окончательно сомнений не 
осталось, подводит меня к натюрморту 
с картошкой…»

Фальк был инопланетянином в после-
военной Москве, его глаза стали глазами 
целого поколения не видевших Сезанна 
и Матисса живьем художников. Странно, 
но и сегодня небольшая выставка на на-
бережной Фонтанки производит впечат-
ление глотка иноземного воздуха. Таких 
красок, такого легкого дыхания, таких пе-
чально отстраненных от всего земного 
портретов в исполнении соотечественни-
ков на серых берегах Невы не видели дав-
но. Такое только в Эрмитаже у французов 
и иногда — у счастливо офранцуженных 
москвичей 1910–1920-х годов. Фальк весь 
оттуда, что в 1907-м, что в 1954-м, может 
быть, не самый яркий, не бесконечно ге-
ниальный, но абсолютно свободный.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Человек сезанновской 
национальности
Живопись и графика Роберта Фалька в Санкт-Петербурге

Концерт Дельфина (Анд
рея Лысикова) в поддер
жку только что вышедше
го альбома «442» прошел 
в столичном зале «Извес
тия Hall». С точки зрения Бо
риса Барабанова, несмотря 
на неожиданный прорыв 
в поле социальных коммен
тариев, который случил
ся в альбоме, концертное 
существование Дельфина 
осталось в прежних рамках.

 А льбом «442» вышел 
сразу после президентских 
выборов и перед ужасной тра-
гедией в Кемерово и по стече-
нию обстоятельств оказался 
не просто самым резким, но 
единственным своевремен-
ным комментарием русского 
художника к сегодняшнему 
положению дел в стране. Вряд 
ли еще у кого-то из авторов, 
пишущих на русском языке, 
можно встретить песни, напи-
санные от лица пилота, летя-
щего бомбить спящий город, 
или строчку вроде «государст-
во, приказывающее умирать 
детворе, всегда назовет себя 
родиной».

При этом для самого Андрея 
Лысикова «442» не какая-то осо-
бая веха в череде его электрон-
но-мелодекламационных запи-
сей. Из интервью, которые он 
давал в поддержку выхода аль-
бома, становится ясно, что он 
не собирался, выражаясь язы-
ком чиновников, «пиариться 
на трагедии», но для коммен-
таторов такая четко сформули-
рованная позиция поэта всег-
да лакомый кусок. Выражаясь 
словами Дельфина из интер-
вью «Медузе», «свежее дерьмо, 
налетай!»

Концерт Дельфина на пло-
щадке «Известия Hall» был ре-
шен в привычных аскетичных 
тонах. Барабанщик и гитарист 
в качестве аккомпаниаторов. 
Никакой сценографии, выхо-
дящей за рамки того, к чему 

привыкли поклонники. Ни-
каких дополнительных ком-
ментариев к песням. Не в пра-
вилах Дельфина говорить что-
либо вроде «вот эту песню я на-
писал еще осенью, и вот, пред-
ставьте, как все обернулось». 
Хотя на самом деле это не уме-
щается в голове, как можно 
написать: «Мама, найди меня 
в этой кромешной тьме. Мама, 
я жду тебя на той стороне» (пес-
ня «660»), потом увидеть, как 
то, о чем ты написал, происхо-
дит в реальности, а потом вый-
ти с этими словами на сцену, 
прожить их заново, уже зная 
о том, что произошло с «маль-
чиком, исчезнувшим в парке 
на карнавале».

Другое дело, что далеко не 
все слова на концерте мож-
но было разобрать. Надо ска-
зать, что концерты с близким 
к идеальному звуком случа-
лись и на площадке «Известия 
Hall», и в карьере Дельфина. 
Но в этот раз не совпало. Боль-
шую часть билетов люди ку-
пили еще до выхода альбома 
«442», отнюдь не под влиянием 
«хайпа». И тексты еще не успе-
ли впечататься в память. Полу-

чилось, что самые душеразди-
рающие строки новых песен 
не были выделены никак — 
ни автором, ни публикой. Те, 
кто альбом не успел послу-
шать вовсе, вряд ли оценили 
всю его революционность на 
концерте.

Дельфин — редчайший при-
мер отечественного артиста, не 
позволяющего себе даже наме-
ка на эксплуатацию своих са-
мых выигрышных тем и номе-
ров. Сет-лист концерта 30 мар-
та был построен по какому 
угодно принципу, только не 
исходя из популярности тре-
ков. Условным «радиосинглом» 
из всех прозвучавших вещей 
можно было назвать разве что 
«Романс» из альбома «Звезда» 
(2004). Все остальные старые 
и новые номера были отобра-
ны и расставлены в программе 
только одному автору ведомым 
образом.

«Старичье собралось!» — 
сказал автору этих строк на 
концерте один из телевизион-
ных топ-менеджеров, опреде-
ляющий политику крупного 
канала. К этому все еще труд-
но привыкнуть, но он прав: 
аудитория 46-летнего Андрея 
Лысикова — его сверстники, 
взрослые состоявшиеся люди, 
которые теперь приводят на 
его выступления своих детей 
или вторых-третьих жен. Они 
хорошо знают его песни, им 
он ничего не должен доказы-
вать. Если кто-то мог предпо-
ложить, что своими новыми 
пронзительными песнями он 
хотел привлечь под свои зна-
мена новых поклонников, то, 
судя по тому, как прошла пре-
зентация альбома «442», тако-
го в планах артиста не было.

КОНЦЕРТ АЛЬТЕРНАТИВА

Революция в аскетичных 
тонах
Дельфин выступил в «Известия Hall»

Сегодня в Зальцбурге  
завершается Пасхальный фестиваль

Дельфин — редчайший пример 
отечественного артиста, не поз-
воляющего себе даже намека 
на эксплуатацию своих самых 
выигрышных тем и номеров

В прокат вышел триллер 
«Не в себе» (Unsane), снятый 
Стивеном Содербергом на 
iPhone7. По мнению Михаила 
Трофименкова, фильм, скорее, 
снял сам iPhone7, взявший себе 
псевдоним «Стивен Содерберг».

 К аннский фестиваль 
и кри тика объявили Содерберга но-
ватором, когда ему было 26 лет: 
«Секс, ложь и видео» (1989) назвали 
манифестом наступившей видеоэ-
ры. Периодически Содерберг вспо-
минает о том, что он новатор, и де-
лает фильм-гаджет, новаторство ко-
торого сводится к какому-то одному 
приему. Стилизация под нуар хо-
лодной войны («Хороший немец», 
2006),  порнозвезда Саша Грей 
в главной драматической роли («Де-
вушка по вызову», 2009), теперь 
вот — съемка на iPhone.

Что она дает, помимо удешевле-
ния съемочного процесса, сказать 

трудно. Ну, оптика чуть деформиро-
вана, отчего любое лицо обретает 
мягкую дегенеративность. Фильму, 
большая часть действия которого ра-
зыгрывается в сумасшедшем доме, 
это, безусловно, к лицу. Еще — стран-
ные ракурсы: например, на первом 
плане торчат кажущиеся огромны-
ми пальцы небрежно закопанного 

трупа, а на заднем мельтешит девуш-
ка, чья собака труп обнаружит.

Содерберг, радуясь эффектной 
картинке, забывает сущую малость: 
чьи это, черт возьми, пальцы. Зри-
тели имеют все основания пола-
гать, что мамы героини, одной из 
жертв экранного маньяка. Но мама 
вскоре благополучно обнаружит-

ся в багажнике маньяческого авто-
мобиля. Чуть раньше полиция спи-
шет смерть журналиста, проникше-
го в психушку под видом наркоза-
висимого пациента (ход, взятый 
из шедевра Сэмюэла Фуллера «Шо-
ковый коридор»), на передозиров-
ку. Между тем и слепой увидит, что 
парня перед смертью избивали.

В триллере такие, мягко говоря, 
ляпы недопустимы. Но триллер ли 
это? По ходу действия фильм слов-
но неуверенно нащупывает собст-
венную жанровую природу. Снача-
ла история Сойер (Клэр Фой), из-за 
преследований маньяка сменив-
шей имя и переехавшей из Фила-
дельфии в Бостон, кажется расска-

зом о погружении в безумие «де-
вушки по соседству». Несчастной 
офисной карьеристке, компенси-
рующей отсутствие личной жизни 
неудачными знакомствами по ин-
тернету, повсюду чудится пресло-
вутый Дэвид (Джошуа Леонард), до-
могавшийся ее. А тут еще шеф с нед-
вусмысленным приглашением пое-

хать в Чикаго на — ужас-то какой — 
семинар финансовых аналитиков.

Когда же, обратившись за кон-
сультацией, Сойер оказывается 
в лапах карательной психиатрии, 
запертая в палате с типами разной 
степени мерзотности, на первый 
план выступает социальная кри-
тика. Содерберг обличает тоталита-
ризм капиталистической системы 
медобслуживания. В Америке, судя 
по фильму, любого могут запереть 
в «желтом доме», связать и пичкать 
таблетками только для того, чтобы 
выдоить до последней капли его 
страховку. Выдоив же, признать из-
лечившимся и отпустить на волю. 
Единственный смешной эпизод — 
Содерберг чувства юмора лишен 
в принципе — тоже связан с крити-
кой бюрократии. Мэтт Деймон пре-
забавен в крохотной роли полицей-
ского консультанта: выслушав его 
советы, как уберечься от маньяков, 
проще, не дожидаясь их визита, по-
веситься самому.

Но, сделав смелую заявку в духе 
Майкла Мура, режиссер как-то рез-
ко успокаивается и теряет остат-
ки индивидуальности, словно его 
самого вылечили врачи-убийцы. 
Оставшиеся три четверти фильма 
мог снять любой анонимный хал-
турщик. Право слово, стоило ли за-
воевывать каннское золото за де-
бютный фильм, чтобы, далеко еще 
не состарившись, снимать, как 
истошно вопящая, растерзанная 
девица удирает по пересеченной 
местности от маньяка, чтобы в по-
следнюю минуту перерезать ему 
горло случайно оказавшимся в ку-
стах ножом. Так, может быть, это 
действительно снял не сам Содер-
берг, а его ручной iPhone, насмо-
тревшийся тайком от хозяина вся-
кой муры.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Телефон в режиссерском кресле
Новый фильм Стивена Содерберга «Не в себе»

Таких красок, такого легкого 
дыхания в исполнении сооте
чественников на  серых берегах 
Невы не  видели давно   
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Душераздирающие 
революционные стро
ки новых песен Дель
фина на концерте 
можно было разобрать 
далеко не  всегда  

Клэр Фой, как и фильму, 
большая часть действия 
которого разыгрывается 
в сумасшедшем доме, 
съемка на iPhone оказа
лась к лицу 
ФОТО  «ДВАДЦАТЫЙ ВЕК ФОКС СНГ»
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Сегодня ЦСКА на своей площадке сыграет  
с УНИКСом, занимающим первое место  
в таблице регулярного чемпионата Единой лиги ВТБ
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ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александр Поветкин перебил чемпиона
Он выиграл в Кардиффе нокаутом, а Энтони Джошуа — по очкам

Российский супертяжеловес 
Александр Поветкин благода-
ря победе нокаутом в пятом ра-
унде над англичанином Дэвидом 
Прайсом вплотную приблизил-
ся к участию в поединке за зва-
ние чемпиона мира. Его следую-
щая мишень — лучший на сегодня 
боксер в этой категории, сооте-
чественник Прайса Энтони Джо-
шуа. В рамках того же шоу в Кар-
диффе британец одолел по очкам 
новозеландца Джозефа Парке-
ра, прервав феноменальную се-
рию выигрышей нокаутом, но до-
бавив к титулам чемпиона мира 
по версиям Всемирной боксер-
ской ассоциации (WBA) и Между-
народной боксерской федерации 
(IBF) еще и титул Международной 
боксерской организации (WBO). 
Российская сторона считает, 
что матч Поветкина с Джошуа мо-
жет состояться уже осенью этого 
года. Британская еще не опреде-
лилась с тем, какой из вариан-
тов продолжения карьеры чем-
пиона ей видится оптимальным, 
по-прежнему не исключая самый 
радикальный — встречу с вла-
дельцем пояса Всемирного бок-
серского совета (WBC) амери-
канцем Деонтеем Уайлдером.

тот бой, 35-й в профес-
сионалах для Александра Поветки-
на, строго говоря, нельзя включать 
в число главных его спортивных 
подвигов. Были победы и более яр-
кие, и с куда более крепкими сопер-
никами. По сути, все, на что опира-
лись те, кто верил в то, что Дэвид 
Прайс сможет оказать российско-
му супертяжу упорное сопротивле-
ние, сможет выловить шанс, своди-
лось к воспоминаниям о славном 
старте его профессиональной ка-
рьеры, о когда-то хлыстом срубав-
шей соперников правой и о маги-
ческом воздействии ауры перепол-
ненного 80-тысячника Principality 
Stadium в Кардиффе, отчаянно бо-
левшего за своего. Для реалистов 
Прайс был «покидающим ярмар-
ку» бойцом, который когда-то дей-
ствительно подавал надежды, но в 
какой-то момент «посыпался», по-

терпев за пять лет четыре пораже-
ния нокаутом, у которого, как выяс-
нилось, слишком хрупкий, чтобы 
рассчитывать на что-то серьезное, 
подбородок. Для реалистов наибо-
лее вероятным исходом его проти-
востояния с боксером, входящим в 
топ-тройки всех авторитетных нео-
фициальных рейтингов супертяже-
лой категории, был как раз проиг-
рыш нокаутом — он и случился.

Но при всем соответствии исхо-
да раскладу кое-что интересное про 
Александра Поветкина этот бой 
все-таки рассказал. Например, про 
уровень его физической подготов-
ки. Речь, прежде всего, не о мощи, 
а о скорости.

В 2016 году Поветкин уже должен 
был оспаривать чемпионский титул, 
но тогда его остановили передряги с 
запрещенными препаратами, счаст-
ливо, снятием санкций, для россия-
нина закончившиеся, но подвинув-
шие его в плане продвижения к ти-
тулу чуточку назад. В 2017-м, возвра-
щая позиции и репутацию, он про-
вел два боя — с украинцем Андре-
ем Руденко и румыном Кристианом 

Хаммером. У обоих выиграл по оч-
кам очень убедительно, а если вы-
делять какие-то немногочисленные 
претензии к Поветкину после них, 
то выделить, видимо, стоить некото-
рую монотонность, тягучесть, что ли, 
его бокса. В нем хватало класса, но не 
хватало взрыва, искры, полета.

Так вот, в Кардиффе Александр 
Поветкин, воскрешая в памяти заве-
ты великого Мохаммеда Али, драл-
ся в «шмелином» стиле. Он двигал-
ся стремительно, словно легковес, 
а дистанцию между собой и двухме-
тровым, с колоссальным размахом 
рук Дэвидом Прайсом сокращал за 
доли секунды, так быстро, что оппо-
нент реагировал, только когда в те-

ло или в голову уже вонзалось жа-
ло-кулак. Это была превосходная 
тактика для столкновения с заполо-
нившими бокс гигантами — и пре-
восходная ее реализация. За исклю-
чением, естественно, эпизода под 
занавес третьего раунда, когда По-
веткин, до этого уже отправивший 
Прайса в нокдаун, проспал хук сле-
ва от оклемавшегося британца и 
сам очутился в нокдауне.

Впрочем, в этом эпизоде, в том, 
что произошло после него, ведь тоже 
можно было разглядеть плюсик для 
Александра Поветкина. Взбодрив-
шая Дэвида Прайса нежданная уда-
ча могла изменить ход боя, но не из-
менила нисколько. Поветкин, пере-
жив осечку, идеально, без метаний, 
моментально опустил его с небес на 
землю, а в пятом раунде, заставив 
Прайса застыть на месте с опущен-
ными руками сокрушительным уда-
ром правой, затем обрушил его на 
настил левым апперкотом. Британ-
цу после него нужен был не рефери 
с отсчетом секунд на подъем, а бри-
гада медиков, Поветкину — поздрав-
ления с окончательным возращени-
ем спустя год с небольшим в ту зону, 
где обитают претенденты на чемпи-
онский титул.

Чтобы понять, каковы его пер-
спективы провести титульный по-
единок уже в ближайшие меся-
цы, нужно было еще чуточку подо-
ждать. Собственно, ни для кого не 
было секретом, почему матч Повет-
кина включили в кардиффское шоу, 
поставив прямо перед матчем цент-
ральным — с участием сегодняшне-
го безусловного короля супертяже-
лого веса Энтони Джошуа. Потому 
что схватка россиянина с британцем 
— это событие из разряда чересчур 
напрашивающихся, чересчур логич-
ных, естественно, при отсутствии 
сбоев у тех, кто в этой схватке дол-
жен участвовать.

Джошуа, как и Поветкин, сбоя не 
допустил, хотя, пожалуй, его побе-
ду и можно назвать относительным 
сбоем. После 20 подряд побед но-
каутом британец подпортил свой 
феноменальный список первым 
в жизни выигрышем по очкам, хо-
тя мало кому Джозеф Паркер, до-
бравшийся до чемпионского зва-
ния WBO, что уж там говорить, во 
многом волею обстоятельств, ка-
зался человеком, способным про-
держаться против лучшего среди су-

пертяжей до финального гонга. Он 
продержался, даже выбросив, по 
данным CompuBox, побольше уда-
ров, нежели соперник,— 492 про-
тив 383. По ударам, достигшим це-
ли, солидное превосходство было у 
Джошуа — 139 против 101, как и по 
взятым раундам (счет на двух картах 
— 118:110 в его пользу, на третьей — 
119:110). Чуда Паркер не совершил, 
а для публики после объявления 
вердикта наступил момент самый 
интригующий. В отличие от итогов 
двух боев, с ответом на вопрос, ког-
да Энтони Джошуа и Александр По-
веткин сойдутся в ринге, ясности не 
наблюдалось.

Интрига между тем за прошед-
шие после кардиффского шоу сут-
ки никуда не исчезла. Глава промоу-
терской компании «Мир бокса», ра-
ботающей с Александром Поветки-
ным, Андрей Рябинский подтвер-
дил «РИА Новости», что бой с Энто-
ни Джошуа запланирован на осень 
нынешнего года, пройти он может 
как в Великобритании, так и в Рос-
сии, уточнив, что «окончательной 
договоренности нет, но идут пере-
говоры на эту тему».

При этом заявления от Джошуа и 
его команды наводили на мысль, что 
британская сторона со своими прио-
ритетами не определилась. Облада-
тель трех чемпионских поясов сра-
зу после своего поединка вызвал на 
бой американца Деонтея Уайлдера, 
которому принадлежит единствен-
ный пояс, отсутствующий в коллек-
ции англичанина,— пояс WBC. Уай-
лдер откликнулся видеообращени-
ем. Его суть сводилась к тому, что, 
мол, нет ничего проще устроить 
матч за звание чемпиона абсолютно-
го, за все четыре титула. Но в нем не 
было никакой конкретики. Джошуа 
же, расшифровывая свои желания и 
упомянув бой против Уайлдера, до-
бавил в список и бой с сумасброд-
ным соотечественником Тайсоном 
Фьюри, сделавшим перерыв в карь-
ере из-за проблем с наркотиками и 
психических срывов.

Промоутер Энтони Джошуа Эдди 
Хирн сказал Sky Sports, что предста-
вители Деонтея Уайлдера к нему до 
сих пор не обращались и, по всей ви-
димости, «не хотят поединка», иначе 
уже предприняли бы какие-то дейст-
вия. Представители Александра По-
веткина его-то точно хотят.

Алексей Доспехов

Продемонстрировав  
прекрасную физическую 
готовность, Александр  
Поветкин (слева)  
нокаутировал Дэвида 
Прайса в пятом раунде      
ФОТО REUTERS

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

К «Локомотиву» приблизилась группа отставания
Неожиданное поражение лидера обострило борьбу за золото

Главным событием 24-го тура 
стало поражение «Локомотива» 
от «Амкара». Проиграв свой пер-
вый матч в чемпионате России с 
середины октября прошлого года, 
железнодорожники, чье лидерст-
во в турнире выглядело безогово-
рочным, позволили приблизиться 
к себе сразу нескольким коман-
дам, в том числе «Спартаку», кото-
рый теперь по набранным очкам 
отстает от «Локомотива» всего 
на два балла.

воеобразным прологом к 
этому туру стала история с изменени-
ем места проведения встречи, кото-
рая неожиданно оказалась в нем цен-
тральной. Речь, разумеется, о матче 
«Амкара» и «Локомотива», перенесен-
ном из Перми в Москву. Формальной 
тому причиной стало неудовлетвори-
тельное состояние искусственного 
поля на пермском стадионе «Звезда». 
Правда, запасным для «Амкара» явля-
ется уфимский стадион «Нефтяник», 
но это обстоятельство не помешало 
руководству клуба принять предло-
жение «Локомотива» сыграть на его 
поле, причем все расходы по перено-
су брал на себя московский клуб. Это решение вызвало не только 

непонимание многих специали-
стов, в том числе, например, глав-
ного тренера московского «Спарта-
ка» Массимо Карреры, но и самое 
настоящее негодование фанатско-
го движения болельщиков «Пермь 
Великая», которое в своем откры-
том письме обрушилось с резкой 
критикой на руководство «Амка-
ра». Сам матч, однако, опроверг 
все прогнозы. Пропустив в пер-
вом тайме гол с пенальти, пермя-
ки во второй половине игры сна-
чала также с одиннадцатиметрово-
го сравняли счет, а затем и вышли 
вперед. Примечательно, что в обо-
их случаях отличился нигерийский 
напа дающий Аарон Оланаре, кото-
рый зимой был арендован «Амка-
ром» у ЦСКА и до этого свой един-

ственный гол в нынешнем чемпио-
нате забил в начале августа.

Таким образом, «Амкар», кстати, 
обыгравший «Локомотив» в Москве 
и в матче первого круга (1:0), одер-
жал свою первую победу под руко-
водством Вадима Евсеева, который 
в 2002 и 2004 годах становился чем-
пионом в составе железнодорожни-
ков, а 15 марта был утвержден в ка-

честве главного тренера пермяков. 
«Локомотив» же напомнил о своей 
непредсказуемости, потерпев чет-
вертое поражение от соперников, 
которых к числу фаворитов чемпио-
ната никак не отнесешь. Напомним, 
что кроме «Амкара» он по одному ра-

зу не смог взять хотя бы одно очко в 
домашнем матче с «Тосно» и выезд-
ном с «Уфой».

Тем временем Российская фут-
больная премьер-лига сделала офи-
циальное заявление, в котором от-
мечается, что «норма об игре на 
поле соперника была принята не-
сколько лет назад, когда в России не 
было достаточного количества ста-
дионов первой и высшей катего-
рий». При этом, судя по всему, в сле-
дующем сезоне в регламенте чемпи-
оната России появится изменение, 
согласно которому проводить до-
машний матч на поле соперника бу-
дет невозможно даже в том случае, 
если оно будет признано в качестве 
резервного.

Сенсация в Черкизово воодуше-
вила преследователей «Локомоти-
ва». Возглавляет эту группу москов-
ский «Спартак», встречавшийся до-
ма с «Тосно». Центральной фигурой 
первого тайма стал опорный полу-
защитник красно-белых Фернан-
до. Сначала 26-летний бразилец по-
лучил желтую карточку за наруше-
ние правил, с помощью которого он 
исправлял ошибку своего партне-
ра Дениса Глушакова. Затем все тот 
же Фернандо заслуживал удаления 
в эпизоде, когда пошел прямой но-
гой в подкат против своего оппонен-

та, но главный судья матча Виталий 
Мешков простил спартаковца. А на 
самом финише первого тайма, уже в 
компенсированное время, хавбек за-
бил очередной важнейший для сво-
ей команды гол-красавец со штраф-
ного. Нанеся блестящий удар в са-

мую девятку метров с 25, он практи-
чески не оставил шансов вратарю 
«Тосно» Давиду Юрченко, который 
едва ли мог отбить мяч, летевший по 
высокой дуге.

Во втором тайме «Спартак» доба-
вил в движении и примерно за чет-
верть часа до конца матча усилиями 
Квинси Промеса и Луиса Адриано, 
который забил победный гол, как и в 
игре предыдущего тура с «Рубином», 
удвоил свое преимущество. «Тосно» 
удалось лишь размочить счет с пе-
нальти в исполнении Павла Погреб-
няка, назначенного по итогам спор-
ного эпизода с его участием.

В воскресенье гонку за лидером 
продолжили «Зенит», ЦСКА и «Крас-
нодар». Петербуржцам пришлось 
крайне непросто в Уфе. Матч прохо-
дил в метель, что дало повод главно-
му тренеру «Зенита» итальянцу Ро-
берто Манчини, не привыкшему к 
такой погоде, назвать условия про-
ведения игры хоккейными. К то-
му же хозяева проявили настойчи-
вость — пропустив к 21-й минуте 
два гола, они отыграли один из них 
после перерыва. В итоге «Зенит» все-
таки прервал серию из трех нуле-
вых ничьих — с «Ахматом», «Амка-
ром» и «Ростовом», начавшуюся еще 
в декабре, и поднялся с пятого места 

на четвертое. Дело в том, что у себя 
дома оконфузился «Краснодар», ко-
торый до четвертой минуты ком-
пенсированного времени вел с ми-
нимальным преимуществом у «Ан-
жи», после чего позволил сопернику 
сравнять счет.

В свою очередь, ЦСКА добил-
ся очень важной победы со счетом 
2:1 над крайне неудобным для себя 
соперником «Ростовом», который 
красно-синие не побеждали в го-
стях с 2006 года. В данном случае все 
решил гол, забитый шведом Понту-
сом Вернблумом в ворота Ильи Аба-
ева, вышедшего за две минуты до 
этого на замену.

Таким образом, ситуация в борьбе 
за медали обострилась. Впереди по-
прежнему «Локомотив», имеющий 
49 очков, но «Спартак» отстает всего 
на 2 балла, ЦСКА — на 5, «Зенит» — 
на 7, «Краснодар» — на 8. Правда, же-
лезнодорожники, армейцы и петер-
буржцы по сравнению со спартаков-
цами и краснодарцами имеют по од-
ному матчу в запасе. Однако следует 
учитывать, что «свои» очки достают-
ся клубам из лидирующей группы 
крайне непросто. Во всяком случае, 
в последних турах середняки турни-
ра и даже его аутсайдеры оказывают 
им упорнейшее сопротивление.

Евгений Федяков

РЕЗУЛЬТАТ

Хоккей
Кубок Гагарина
Западная конференция. Финал  
СКА—ЦСКА 2:0.
Счет в серии до четырех побед 1:1.  
Третий матч пройдет сегодня в Москве.
Восточная конференция. Финал  
«Ак Барс»—«Трактор» 4:3.
Счет в серии до четырех побед 2:0.  
Третий матч пройдет завтра в Челябинске.

Теннис
Турнир WTA категории Premier  
в Майами (США).  
Призовой фонд — $8 млн
Финал. Слоун Стивенс (США, 13)—Елена Остапенко 
(Латвия, 6) 7:6 (7:5), 6:1.

24-й тур
«Амкар»—«Локомотив» 2:1
Оланаре, 48 (пен.), 59 — Фернандеш, 16 (пен.). 
Удаление: Денисов («Локомотив»), 90+1 (2 ж. к.).
«Ахмат»—«СКА-Хабаровск» 0:0
«Динамо»—«Арсенал» 2:1
Рыков, 71; Черных, 74 — Дзюба, 53.  
Незабитый пенальти: Панченко («Динамо»), 81.
«Спартак»—«Тосно» 2:1
Фернандо, 45+1; Адриано, 75 — Погребняк, 80 (пен.).
«Урал»—«Рубин» 1:1
Бикфалви, 73 — Попов, 34.  
Удаление: Бикфалви, 88 (2ж.к.)
«Уфа»—«Зенит» 1:2
Пауревич, 63 — Иванович, 17; Неделчару, 21 (автогол)
«Краснодар»—«Анжи» 1:1
Классон, 33 — Данченко, 90+4
«Ростов»—ЦСКА 1:2
Ингасон, 61 — Щенников, 44; Вернблум, 75

Турнирная таблица
 И В Н П М О
1. «Локомотив» 23 15 4 4 35:17 49

2. «Спартак» 24 13 8 3 41:25 47

3. ЦСКА 23 13 5 5 34:18 44

4. «Зенит» 23 11 9 3 33:14 42

5. «Краснодар» 24 12 5 7 36:26 41

6. «Уфа» 24 9 7 8 26:27 34

7. «Арсенал» 24 9 5 10 26:27 32

8. «Урал» 24 6 11 7 26:26 29

9. «Рубин» 24 7 7 10 24:21 28

10. «Ахмат» 23 7 6 10 22:30 27

11. «Динамо» 23 6 9 8 22:22 27

12. «Ростов» 24 6 9 9 21:24 27

13. «Амкар» 23 6 7 10 14:22 25

14. «Анжи» 24 6 6 12 28:43 24

15. «Тосно» 24 6 5 13 20:40 23

16. «СКА-Хабаровск» 24 2 7 15 16:42 13

Э

Судя по всему, в следующем сезоне  
в регламенте чемпионата России  
появится изменение, согласно  
которому проводить домашний матч  
на поле соперника будет невозможно 
даже в том случае, если оно будет  
признано в качестве резервного

С
Главным героем тура стал 
23-летний нигерийский  
нападающий «Амкара»  
Аарон Оланаре (слева),  
отметившийся дублем  
в ворота лидера  
чемпионата «Локомотива»     
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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